
В городе, который не объявлял 
карантин, никто не заболел

Продолжение на  стр. 15   �Читайте на  стр.  10 - 11   �

Антонина ВЕТКИНА

В эфире Радио «КП» 
(fm.kp.ru) продюсер заявил, 
что «готов мириться 
с кем угодно», но «добро 
никогда не победит зло».

Грандиозный скандал, который устроили 
Сергей Шнуров и Иосиф Пригожин, 
достиг апогея: мужчины наговорили друг 
другу такого, что запахло дракой. Дело бы-
ло так: Пригожин вслед за стриптизером 
Тарзаном посетовал, как тяжко сейчас 
артистам - ни гастролей, ни денег. Лидер 
«Ленинграда» высмеял продюсера в серии 
стишков - мол, кому-кому, а не Пригожину 
на жизнь жаловаться.

Иосиф ПРИГОЖИН:
Я мразенышем 
Шнура 
не называл, 
но не возражаю!

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Ксения КОНЮХОВА

Новые правила 
летнего отдыха 
для детей. 

В лучшем случае при-
нять детей на лето лагеря 
смогут 1 июля. И то если 
регион выйдет на третий 
этап снятия ограничений 
по коронавирусу. Впро-
чем, даже тогда оговорок 
для работы будет масса. 

Во-первых, дети смогут 
отправиться на отдых толь-
ко в лагеря в своем реги-
оне. Во-вторых, приехать 

в лагерь ребенок может, 
похоже, только на авто-
мобиле. Обещанные вла-
стями зеленые коридоры в 
аэропортах и на вокзалах, 
призванные снизить чис-
ло контактов для детей, 
заработают только после 
снятия всех ограничений, 
связанных с пандемией. 
В-третьих, кроме сотруд-
ников лагеря и детей, по-
пасть на территорию никто 
не сможет: родительские 
дни и приезд артистов 
запрещены. Расписание 
кружков  будет составле-

но так, чтобы снизить чис-
ло человек в помещении. 
Ну и требования к соцди-
станции никто не отменял: 
за каждым отрядом закре-
пят отдельное помещение, 
чтобы дети размещались 
не меньше чем в 1,5 метра 
друг от друга. Сотрудники 
обязаны будут сдать тест 
на COVID не позднее чем 
за 72 часа до начала сме-
ны. У детей будут дважды 
в день проверять темпе-
ратуру, и всех с подозре-
нием на ОРВИ изолируют 
до приезда врачей.  

Каникулы 
коронавирусного режима

Газета нашего города ★ Иркутск 
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Читайте на стр. 4 �

Сроки ЕГЭ 
сдвинулись: 
как школьники 
Приангарья будут 
сдавать экзамены

«КАРТИНА НЕДЕЛИ»«КАРТИНА НЕДЕЛИ»
Специальный налоговый 
режим для самозанятых
Сегодня, 17.00

Загадку 
Саянска 

разгадывал 
спецкор «КП» 

Владимир 
Ворсобин.

5 999 000
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29 мая № 59 (27134) 2020 год
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ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ
Мать не одобрила 
жениха, которого 
выбрала дочь, 
и посадила ее
в изоляцию на 25 лет

ПРОГНОЗ
Пожары в Сибири 
отравят Европу: 
западные 
ученые напуганы 
потеплением в России

ШОУ-БИЗНЕС
Друзья рассказали, 
из-за чего 
на самом деле 
Полина Гагарина 
рассталась с мужем Бо

ри
с 

КУ
Д

РЯ
ВО

В/
Эк

сп
ре

сс
 г

аз
ет

а

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru

Россия
www.kp.ru
 29.05.2020 Картина дня: в верхах

 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Елена КРИВЯКИНА

Им положены 
ежемесячные выплаты.

Самозанятым будет возвра-
щен налог на профессиональ-
ный доход, уплаченный ими за 
прошлый год. На это из казны 
выделят 1,6 миллиарда рублей. 
Об этом сообщил премьер Ми-
хаил Мишустин на заседании 
правительства в четверг.

Как рассказал Мишустин, для 
возврата денег самозанятым не 
придется направлять заявления в 
Федеральную налоговую службу. 
Все будет сделано автоматиче-
ски.

- Получателю средств необходи-
мо лишь мобильное приложение 

«Мой налог» и действующая бан-
ковская карта, на которую будут 
перечислены средства, - пояснил 
Мишустин.

Правительство также приняло 
решение поддержать рублем во-
лонтеров, социальных работников 
и всех тех, кто во время пандемии 
взял к себе домой детей-сирот, 
одиноких стариков и инвалидов.

- Мы поддержим дополнитель-
ными ежемесячными выплатами 
в размере более 12 тысяч рублей 
всех тех, кто не остался в сто-
роне и проявил заботу о людях, 
нуждающихся в опеке и внима-
нии, - сказал Мишустин.

Рассказал премьер и о допол-
нительных выплатах медикам. На 
эти цели правительство выделит 
регионам более 22 млрд рублей. 
Из этой суммы 2 млрд рублей бу-
дут направлены в 8 регионов на 
президентские выплаты медра-
ботникам за май и июнь, еще бо-
лее 4,5 млрд - на федеральную 
доплату медработникам в 61 ре-
гионе за особые условия труда и 
дополнительную нагрузку.

- Остальные средства - это пра-
вительственный резерв для опе-
ративного реагирования, чтобы 
ни один работник не остался без 
денег, - сказал Мишустин.

«В три раза на три месяца»: 

Путин поддержал 
увеличение пособия 
по безработице
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ОБЩЕСТВЕННЫЕ РАБОТЫ
Кроме этого, министр труда и соцзащиты Антон 
Котяков предложил ввести для потерявших постоянное место 
деятельности граждан специальные общественные работы.

«МОЩНОСТИ НЕДОЗАГРУЖЕНЫ»
- Высокая безработица - это показатель того, что мощности 
экономики недозагружены, - подвел черту президент. - 
И решение этих проблем - важнейшая задача общенационального 
плана по восстановлению экономики.

ДЕНЬГИ - НЕ ТОЛЬКО УВОЛЕННЫМ В ПАНДЕМИЮ
- Увеличить пособие по безработице всем 
потерявшим работу, в том числе и тем, с кем 
это случилось до коронавируса.

ДОПЛАТУ НА ДЕТЕЙ - ВСЕМ ОСТАВШИМСЯ БЕЗ ДЕЛА
- Дать право на доплату в 3 тысячи рублей на детей 
и тем, кто потерял работу до 1 марта.

УДАЛЕНКУ ВНЕСУТ В ТРУДОВОЙ КОДЕКС
- Закрепить понятия комбинированной занятости 
и удаленной работы в Трудовом кодексе.

МИНИМАЛКА  ДЛЯ БЕЗРАБОТНЫХ - 4500 РУБЛЕЙ
- Продлить выплату минимального пособия по безрабо-
тице тем, кто потерял на него право, на три месяца, 
подняв его размер при этом в 3 раза - с 1500 
до 4500 рублей.

ЗАКРЫВШИМСЯ ИНДИВИДУАЛАМ - 
ПО 12 130 РУБЛЕЙ
- Выплатить индивидуальным предпринимателям, 
закрывшим дело, пособие 
в размере 12 130 рублей.

ЧТО ПОРУЧИЛ ПРЕЗИДЕНТ

Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства 
предложил меры 
по поддержке людей, 
потерявших работу.

- Обращаюсь и к федераль-
ным ведомствам, и к регио-
нам: внимание к проблеме 
безработицы должно быть 
максимальным! Хочу это под-
черкнуть, максимальным на 
всех уровнях власти! - на сове-
щании по рынку труда Влади-
мир Путин повторил эти слова 
несколько раз.

В России, как и во всем 
мире, из-за эпидемии коро-

навируса и экономического 
кризиса растет безработица, и 
она требует от властей особого 
напряжения.

- Сохранение рабочих мест, 
доходов российских семей с 
самого начала борьбы с эпи-
демией стали важнейшими 
приоритетами в нашей рабо-
те. И это справедливо, пото-
му что на первом месте всегда 
люди, - заявил Путин. - Чис-
ло официально зарегистриро-
ванных безработных в России 
растет, и сейчас это 1 миллион 
900 тысяч человек.

А на тему серых зарплат 
работающим > стр. 3.

Дмитрий СМИРНОВ

Экспорт нефти из России 
в 2019 году вырос на 4 %.

- По итогам 2019 года все основные показатели 
компании в позитивной динамике. И грузооборот 
подрос на 2,5%, и прием нефти в систему «Транс-
нефти» увеличился на 1,5%, - доложил президенту 
об итогах работы компании за прошлый год глава 
«Транснефти» Николай Токарев. - И, несмотря 
на все злопыхательские пророчества, экспорт 
нефти из России в 2019 году вырос на 4%.

Рекордного уровня достигла выручка корпо-
рации.

- Впервые «Транснефть» имеет выручку более 

триллиона рублей, - заявил Токарев. - Увеличились 
налоговые отчисления на 14%, была полностью 
освоена инвестпрограмма на 270 миллиардов 
рублей.

Рассказывая о планах на 2020 год, он заметил, 
что приходится учитывать и пандемию, и сделку с 
ОПЕК (по снижению добычи нефти), прикладывая 
большие усилия, чтобы не сокращать инвестпро-
грамму.

- Она запланирована на 257 миллиардов. Мы 
рассчитываем, что удастся это сделать, - сказал 
Токарев.

- Это очень важно, - заметил президент. - Прошу 
уделить этому особое внимание.

Прогноз о том, насколько хватит наших 
запасов нефти и газа, > стр. 8.
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Встречу с главой «Транснефти» (по трубопроводам этой госкомпании идут 
поставки нефти за рубеж) президент провел в Кремле. И итоги 2019 года, 

о которых доложил Николай Токарев, Владимиру Путину понравились.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Несмотря на все злопыхательские 
пророчества!»

Волонтерам 
помогут рублем

Программа о закулисье большой политики 
«В коридорах власти» - по будням в 9.45 (мск) 

на Радио «КП»
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На Радио «Комсомоль-
ская правда» экономист 
Никита Кричевский по-
рассуждал, почему бюро-
кратия всегда стремится 
расширить свои полномо-
чия:

- Знаете, какая характер-
ная ментальная черта рус-
ского человека? Это тяга 

к монополизации всего и 
вся. Чтобы было как мож-
но меньше сдержек и про-
тивовесов. Возьмите любо-
го большого чиновника. У 
него задача - не служение, 
у него задача - подмять под 
себя как можно больше 
прав, обязанностей и сфер 
интересов, за которые он 

может отвечать. Возьмите 
хотя бы Центробанк. Ведь 
начиналось с чего? Это 
была структура, которая 
регулировала банковскую 
деятельность. Сейчас это и 
страховой надзор, и рынок 
ценных бумаг, и коллекто-
ры. И я думаю, что они на 
этом не остановятся. Воз-
можно, дойдут даже до 
рынка ритуальных услуг. 

Как говорится, в хозяйстве 
пригодится. Тем более что 
состояние экономики в 
стране и развитие рынка 
ритуальных услуг очень 
даже связаны, если вду-
маться. 

Александр ШИЛОВ, народный художник 
России:

- На мой взгляд, помогать надо тем, чье искусство воз-
вышает человеческий дух. А если они работают лишь ради 
заработков и пиара и нет мастерства исполнителей, а есть 
лишь оболванивание людей - такое искусство поддерживать 
не надо. Настоящее искусство - если оно понятно и нужно 
людям - окружает человека красотой. Сейчас такое искус-
ство встречается редко. Но если человек востребован - он 
бедствовать не будет никогда.

Мария АРОНОВА, народная артистка России, 
актриса Театра им. Вахтангова:

- Гимн петь нужно директору нашего Вахтанговского теа-
тра. У нас будут отпускные. Их перечислят на карточку. А 
вот что творится в десятках театров по стране, где такой 
подушки нет финансовой? И почему все говорят только об 
артистах - а гримеры, осветители, костюмеры?  

Алла СУРИКОВА, режиссер:
- Тем, кто находится в состоянии глубокой депрессии и 

не знает, как жить завтра, помогать надо. 

Григорий ГЛАДКОВ, композитор:
- Надо помогать всем одинаково. Не важно, артист ты или 

рабочий. Но не деньгами - деньги разворуют. Нужно отме-
нить всем коммунальные платежи - вот это будет помощь. 

Татьяна Юрьевна ВИЗБОР, радиоведущая, 
бард:

- В споре Шнурова и Пригожина я скорее центрист. Не 
уверена, что звезды бедствуют, как пенсионеры, - но вот 
я - пенсионер и не жалуюсь. Нахожу варианты экономий. 
У нас отменились все фестивали - не только Грушинский. 
Пижамную вечеринку сделаем - будет более 40 участников 
из разных городов.

Владимир ПЛЮЩЕВ, экс-главный тренер 
сборной России по хоккею:

- Есть гораздо более нуждающиеся  - многодетные, ве-
тераны, инвалиды. Но вот ребята-спортсмены, которых я 
знаю, не скулят и не спекулируют на этой теме. Например, 
хоккеисты, в Вашингтоне и Москве. Конечно, они на хоро-
ших контрактах. В отличие, например, от цирковых  - вот 
у тех, кто разъезжал по городам с животными, совсем 
бедственное положение, им же надо зверюшек кормить.  

За последние сутки наш сайт посетили
5 миллионов 999 тысяч человек

Картина дня: в стране

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

78,26
+ 47 коп.

35,12
- 4,1%

Певец-депутат Шнуров и продюсер Пригожин 
поспорили о том, бедствуют ли деятели 
культуры в карантине (см. стр. 1 и 15). 
Мы спросили:

Надо ли помогать 
нашим звездам?

71,10 
- 4 коп.

FM.KP.
RU

Дмитрий КОЗУРОВ

Эксперты сомневаются, 
что время 
для закручивания 
гаек в отношении 
работодателей выбрано 
правильное. 

ВСЕМ ВЫЙТИ ИЗ СУМРАКА
- Нужно усилить борьбу с так 

называемой серой зарплатой. 
Мы собираемся подготовить 
законопроект о привлечении 
руководителей, которые платят 
в конвертах, к уголовной ответ-
ственности, независимо от сум-
мы выплат, - заявил председатель 
Комитета Совета Федерации по 
бюджету и финансовым рынкам 
Анатолий Артамонов.

Уголовная ответственность 
предусмотрена и сейчас. Но 
только если серая зарплата пре-

высит 100 тысяч рублей. Мак-
симальное наказание - два года 
лишения свободы.

- Наша цель не посадить кого-
то в тюрьму, а ввести существен-
ные штрафы, - объяснил сенатор 
Артамонов. - Уголовное наказа-
ние должно касаться не только 
руководителей, но и собствен-
ников предприятий.

По оценкам рейтингово-
го агентства «Национальный 
кредитный рейтинг», бюджеты 
всех уровней ежегодно недо-
получают 3 трлн рублей из-за 
теневой занятости. Эксперты 
полагают: государство не видит 
каждый четвертый заработан-
ный россиянами рубль, а по-
рядка 13 млн человек вообще 
не платят налоги с зарплаты 
(экономически активное на-
селение в стране составляет 75 
млн человек).

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ 
АППЕТИТЫ

- Конечно, сам я так не де-
лаю, но знаю людей, которые 
платят зарплаты только все-
рую, - подмигивает корреспон-
денту «КП» предприниматель, 
пожелавший остаться нена-
званным. - Нагрузка на фонд 
оплаты труда в России огром-
ная. 13% НДФЛ вычитают из 
зарплаты конкретного сотруд-
ника. Но человек не видит, что 
еще 22% я, как работодатель, 
должен перечислить за него 
в Пенсионный фонд, 5,1% в 
ФОМС на бесплатную меди-
цину, еще 2,9% - в соцстрах. А 
еще есть страховые взносы на 
травматизм, их ставка зависит 
от конкретного вида деятель-
ности. Причем НДС за деньги, 
которые пошли на зарплаты, 
не возвращается, а это 20%. 
Короче, если договориться с 
нужными людьми, на зарплатах 
реально сэкономить.

Сами сотрудники такому 
подходу руководства зачастую 
только рады.

- Разумеется, работодатели, 
работающие всерую, могут за-
платить больше, чем их «бе-
лые» конкуренты, - продолжает 
предприниматель. - Может, это 
и нечестно, но эффективно. На 
собеседовании называют кра-
сивую круглую цифру и вну-
шительным тоном добавляют: 
«Это уже на руки».

Впрочем, покорные сотруд-
ники в кризисные времена 
страдают одними из первых.

- Сейчас нередко людям сни-
жают зарплаты до сумм, пропи-
санных у них в договорах, - на 
условиях анонимности расска-
зал «КП» чиновник экономи-
ческого ведомства одного из 
регионов Приволжского феде-
рального округа. - То есть рань-
ше люди получали 10 тысяч бе-
лыми и еще 30 - в конверте. А 
сейчас только официальную 
десятку.

О том, когда мы
преодолеем последствия 

эпидемии > стр. 14.

- Проблема серых зарплат далеко не только россий-
ская, - рассказал «КП» проректор Академии труда и 
социальных отношений Александр Сафонов. - По-
казателен пример Италии. В тени было до 40% фонда 
оплаты труда страны, а это колоссальные потери бюд-
жета, невозможность финансировать госпрограммы и 
многое другое. В какой-то момент власти поняли, что 
уговаривать бесполезно, и просто дали финансовой 
полиции права сопоставлять доходы человека с его 
расходами. Если кто-то имеет минимальную зарплату 
и покупает дорогую иномарку, к нему приходили с 
вопросами. Не смог объяснить, как накопил на «Мер-
седес», - начисляют налог.

То есть власти создали такую ситуацию, когда людям 
было невыгодно соглашаться на зарплату в конвертах. У 
нас же хотят зайти с другой стороны, надавив на начальство.

- Выводу бизнеса из тени должны способствовать в первую очередь экономи-
ческие меры, которые сделают выплату серых зарплат и уход от налогов неце-
лесообразными, - прокомментировал «КП» инициативу сенаторов уполномо-
ченный при Президенте РФ по защите прав предпринимателей Борис 
Титов.

Похоже, еще и время для своих предложений члены СФ выбрали неудачно. 
Сейчас ведь речь о выживании десятков, если не сотен тысяч предприятий.

- Очевидно, что значительная часть бизнеса просто не сможет работать 
вбелую, - уверен Сафонов. - Значит, их сотрудники останутся на улице. 
Резких движений тут делать нельзя. А то на поддержку безработных боль-
ше  потратим, чем соберем налогов.

Война против серых зарплат 
может снизить доходы населения

 ■ ЗВОНОК ЭКСПЕРТАМ

«Докажи, что накопил 
на «Мерседес» at

is
o.

ru

Александр 
Сафонов.

Борис 
Титов.

kr
em
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u

Программа о том, что касается 
каждого! Слушайте «Экономику» 

по понедельникам, средам и пятницам 
в 17.00 (мск) на Радио «КП»

 ■ УСЛЫШАНО НА РАДИО «КП» (FM.KP.RU)

«Главная задача большого чиновника - 
подмять под себя как можно больше»
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ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА 
В ИРКУТСКЕ

БОЛЬНЫХ       1498 (+60)
ГОСПИТАЛИЗИРОВАНО      1183 (+60) 
ВЫЗДОРОВЕЛИ      295 (+19)
УМЕРЛИ      10
УМЕРЛИ ОТ ИНЫХ ЗАБОЛЕВАНИЙ, НЕ СВЯЗАННЫХ С COVID-19   10

Эти и другие новости 
Иркутска 

читайте на сайте

kp.ru
За последние 30 дней 

на странице 
«КП» - Иркутск» -

3 496 130 просмотров

КРИМИНАЛ
Сосед зарезал 
семейную 
пару из-за 
пустяковой 
ссоры

БУДЬ В КУРСЕ!
Будет создан 
координационный 
совет по 
комплексному 
развитию Иркутска

НАУКА
На месте строительства 
объездной трассы 
Усолья-Сибирского 
начались археологические 
раскопки

ТОЛЬКО У НАС
«Твой звездный 
выход»: заяви 
о своих талантах 
и выступи на 
городском концерте!

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Ольга ЛИПЧИНСКАЯ, 
Юлия УЛЫБИНА

Главное условие - 
если стабилизируется 
эпидемиологическая 
ситуация.

Решение, как отметила на 
депутатском штабе в Законода-
тельном Собрании региона и.о. 

заместителя председателя 
правительства Валентина Во-
бликова, предварительное. Все 
будет зависеть от эпидемической 
обстановки, которая сложится в 
регионе через месяц. Пока она 
совсем не радужная, количество 
больных растет в последние дни 
на 5 - 10% в сутки.

- Допускается, что этот срок 
может сдвинуться в связи с эпи-

демиологической ситуацией, - 
объяснила Валентина Вобликова. 
- Мы предлагаем дифференциро-
ванный подход, в соответствии с 
которым в отдаленных поселках 
возможно открытие лагерей во 
второй половине июня. В Иркут-
ске и других городах загородные 
оздоровительные смены начнутся 
не ранее 1 июля.

При этом весь персонал лагеря 

перед выездом пройдет тщатель-
ную проверку состояния здоро-
вья, в том числе сдаст анализы на 
коронавирус. И ранее уже сооб-
щалось, что детские пришкольные 
лагеря в июне открыты не будут.

Между тем за пределы регио-
на организованные группы детей 
выехать пока, видимо, не смогут. 
Приангарье гостей тоже прини-
мать не будет. Также в области не 

откроются те оздоровительные 
лагеря, где были организованы 
обсерваторы.

При этом в лагерях, которые 
при благополучной санитарно-
эпидемиологической обстанов-
ке смогут открыться с 1 июля, 
не будут проводить концерты для 
родителей и родственников. Под 
вопросом и экскурсии для отды-
хающих.

 ■ БУДЬ В КУРСЕ!

Детские лагеря в Приангарье откроются ориентировочно 1 июля

Любовь АРБАТСКАЯ

Выпускники будут сдавать 
экзамены в июле. Им измерят 
температуру и рассадят в 
полутора метрах друг от друга.

Из-за пандемии коронавируса Единый 
госэкзамен в 2020 году пройдет необычно 
по всей стране, и Иркутская область не 
исключение. Самое главное - ГИА для де-
вятых классов отменили совсем (итоговые 
оценки в аттестаты выставят на основании 
годовых отметок), а сроки ЕГЭ сдвинули на 
месяц вперед. Экзамены пройдут с 3 по 23 
июля, следующие два дня - резервные. Это 
означает, что у ребят в запасе еще есть 
время на подготовку.

В Иркутской области ЕГЭ нынче напишут 
15,5 тысячи человек, из них 14,1 тысячи - 
выпускники этого года. Новшество в том, 
что обязательных для сдачи предметов нет! 
Ребята выберут только те экзамены, ре-
зультаты которых нужны для поступления 
в вуз. Получается, даже русский язык и ма-
тематику можно не писать, если получение 
высшего образования в планы не входит. В 
нашем регионе от ЕГЭ отказались около 
тысячи 11-классников, но что важно, они 
так решили еще до коронавируса. Аттестаты 
всем выдадут до 15 июня. Все, кто окончил 
школу на круглые пятерки, получат медали 
- с этим затруднений не возникнет.

- Предварительные экзамены состоятся 
29 и 30 июня, но ученики на них присут-
ствовать не будут, а только сотрудники 
пунктов сдачи ЕГЭ, - рассказала во время 
онлайн-пресс-конференции заместитель 
министра образования Иркутской об-
ласти Наталья Черных. - Они необходи-
мы, чтобы проверить, как соблюдаются все 
санитарно-эпидемиологические требова-
ния. Будет проводиться дезинфекция ауди-
торий до и после ЕГЭ, всем в обязательном 
порядке измерят температуру, а в помеще-
ниях разместят дозаторы с антисептиком 
для обработки рук. Выпускников рассадят 

зигзагообразно, на расстоянии не меньше 
1,5 метра. Заранее сформируют списки, 
чтобы в кабинетах не было слишком мно-
го школьников. Учителям выдадут маски 
и перчатки. Возможно, и детям тоже, но 
скорее всего они по своему желанию под-
готовят средства индивидуальной защиты.

Всего в регионе организуют 85 пунктов 
сдачи ЕГЭ в школах и 14 на дому для детей 
с ограниченными возможностями здоро-
вья. К ним учителя придут также в меди-
цинских масках и перчатках.

Как всегда, самый популярный экзамен в 
Приангарье - обществознание. Его сдадут 
семь тысяч ребят. А еще многие выбрали 
биологию, историю и физику - каждый 
предмет предпочли примерно по три ты-
сячи выпускников.

Ну а что насчет приема в вузы? В иркут-
ских университетах кампания стартует с 
20 июня.

- С этой даты документы на поступление 
могут подавать абитуриенты, которые сда-

вали ЕГЭ год или два назад, выпускники 
колледжей и техникумов, а также желаю-
щие поступить в магистратуру, - поясняют 
«Комсомолке» в пресс-службе Иркутского 
госуниверситета. - А вот ребята, окончив-
шие школу в 2020 году, начнут, очевид-
но, подавать заявления только в августе. 
Точных дат, когда начнется и закончится 
прием их документов, пока нет. Все зави-
сит от того, как пройдут экзамены и когда 
появятся их результаты. 

То же самое и в остальных вузах. 
Однако в Аграрный университет имени 
А.А. Ежевского выпускники могут подавать 
заявления с 20 июня без результатов ЕГЭ, 
а их предоставить позже.

- Абитуриенты могут не волноваться, 
все всё успеют, ведь прием этого года 
закончится только после того, как все 
школьники сдадут ЕГЭ и получат аттестат, - 
успокаивают в Иркутском госуниверситете 
путей и сообщений. - Оригинал аттестата и 
медкомиссию можно будет предоставить 

в течение учебного года.
Лично приходить в приемные комиссии 

не нужно. Заявление и копии документов 
примут в электронном виде, через «Личный 
кабинет» на сайтах вузов. Возможно, вузы 
начнут принимать заявления от абитуриен-
тов через сайт «Госуслуги», но пока этот 
вопрос в разработке.

- В профессиональные образовательные 
организации документы будут принимать 
в электронном виде с 20 июня до 15 ав-
густа, при наличии свободных мест - до 
25 ноября, - добавляют в Министерстве 
образования Иркутской области. - Вся 
информация будет до 1 июня размещена 
на сайтах учреждений. 

Из-за коронавируса отменили ГИА,
а ЕГЭ сдвинули на месяц

КОНКРЕТНО

Даты ЕГЭ - 2020
ОСНОВНОЙ ПЕРИОД:

3 июля - география, литература и ин-
форматика

6 и 7 июля - русский язык 
10 июля - профильная математика 
13 июля - история и физика 
16 июля - обществознание и химия 
20 июля - биология и письменная 

часть по иностранным языкам
22 и 23 июля - устная часть по ино-

странным языкам
24 июля - резервные дни по всем пред-

метам, кроме русского и иностранных 
языков

25 июля - резервные дни по всем пред-
метам

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ПЕРИОД:
3 августа - ЕГЭ по географии, литера-

туре, информатике, биологии, истории и 
устной части экзамена по иностранным 
языкам

5 августа - ЕГЭ по русскому языку
7 августа - по обществознанию, хи-

мии, физике, профильной математике и 
письменной части ЕГЭ по иностранным 
языкам 

8 августа - резервный день

Абитуриентов просят не волноваться - все успеется!

Обсуждение - 
на kp.ru
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Любовь АРБАТСКАЯ

О непростых военных 
временах вспоминаем в 
газете, на сайте и радио.

«Комсомольская правда» - Иркутск», 
телеканал ТиВиСи HD и Министерство 
культуры и архивов Иркутской области 
продолжают культурно-патриотический 
проект «Великая Победа - Стена памяти». 
Напомним, проект посвящен 75-летию 
Великой Победы.

Заглянем в архив Иркутского музыкаль-
ного театра имени Н.М. Загурского. Его 
артисты в годы войны тесно сотрудничали 
с украинским театром, вместе ставили в 

Иркутске оперы и проводили музыкаль-
ные фестивали, выступали в госпиталях. 
Один из трогательных моментов: 7 ноября 
1943 года украинские артисты выступали 
с концертом в Усолье-Сибирском, и вдруг 
прозвучало сообщение, что советские вой-
ска освободили Киев. Труппа вышла на 
сцену, все обнимались, плакали, кричали 
ура!  Запел весь зал, и каждый верил, что 
день победы близок!

Как жили сибиряки и откуда черпали 
силы в годы войны - в специальном раз-
деле «Великая Победа - Стена памяти» 
на сайте irk.kp.ru, в газете «Комсомоль-
ская правда», на радио «Комсомольская 
правда» в Иркутске (91,5 FM), а также на 
телеканале ТиВиСи HD.

Любовь АРБАТСКАЯ

Рассказываем, как 
культура придавала сил.

«Комсомольская правда» - Иркутск», 
телеканал ТиВиСи HD и Министерство 
культуры и архивов Иркутской области 
продолжают культурно-патриотический 
проект «Великая Победа - Стена памяти». 
Напомним, проект посвящен 75-летию Ве-
ликой Победы.

В первые дни Великой Отечественной 
войны труппа Иркутского драмтеатра при-
ступила к репетициям фронтовой поста-
новки «Парень из нашего города» Кон-

стантина Симонова. Спектакль впервые 
сыграли уже 15 июля 1941 года, а затем 
повторили 45 раз! А еще театр создавал 
концертные программы, одноактные пьесы 
и художественные чтения. С ними артисты 
выступали в госпиталях, военных частях 
и производственных цехах, поддерживая 
боевой дух сибиряков. 

О культуре, героических подвигах и не-
легком быте иркутян в 1940-е - в специ-
альном разделе «Великая Победа - Стена 
памяти» на сайте irk.kp.ru, в газете «Ком-
сомольская правда», на радио «Комсо-
мольская правда» в Иркутске (91,5 FM), а 
также на телеканале ТиВиСи HD.

 ■ ПРОЕКТ «КП»

«Великая победа - Стена памяти»: 

В войну концерты музтеатра 
придавали сибирякам сил

«Великая победа - Стена памяти»: 

Артисты драмтеатра выступали 
в воинских частях и госпиталях
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Андрей СИНЬКОВ

Виталий Лапин 
и Кирилл Родин 
догнали преступника, 
скрутили и сдали 
полиции. 

«Помогите! Держите вора, 
он деньги украл!», - крики про-
давщицы, которая выбежала 
из продуктового магазина, 
услышали 21-летние иркутяне 
Виталий Лапин и Кирилл Родин 
из микрорайона Юбилейного, 
когда поздним вечером возвра-
щались домой.

Парни увидели следующую 
картину: убегающего парня в 
черной кожаной куртке, а за 
ним - в нескольких десятках ме-
тров - запыхавшуюся женщину. 
Она уже выбилась из сил, оста-
новилась и просто продолжала 
звать на помощь. 

- Мы не сговариваясь побежа-
ли за ним, - рассказывает кор-
респонденту «КП» - Иркутск» 
Виталий Лапин. - Женщине 
прямо на бегу крикнули, что-
бы звонила в полицию. Мужик 
обернулся, увидел преследова-
ние и попытался оторваться, но 
физическая подготовка у него 
оказалась похуже, чем у нас. 
Боялись ли, что у него может 

быть оружие? Нет, 
мы ведь с Кирил-
лом занимаемся 
рукопашным бо-
ем, выступаем на 
соревнованиях, у 
меня и разряды 
есть.

Неудивительно, 
что шансов скрыть-
ся у грабителя не 
было. Он успел 
забежать за дом, 
где и был схвачен. 
Парни повалили его на землю и 
стали удерживать. Тот, к слову, 
вообще не сопротивлялся.

- Говорим ему: «Ну все, при-
дется отдать деньги, которые 
украл», - продолжает Виталий 
Лапин. - Тут и полицейские 
подъехали. Мы передали его из 
рук в руки и пошли домой. Ока-
залось, украл он около 5 тысяч 
рублей. Продавщица, которую 
ограбил, так была благодарна, 
что даже пообещала нам бес-
платный пакет продуктов.

Задержанного доставили в 
отдел. Грабителем оказался 
42-летний ранее неоднократ-
но судимый за такие же пре-
ступления житель 
Иркутска. Деньги 
у него нашли при 
личном досмотре. 

Кстати, на свое очередное де-
ло мужчина, судя по всему, по-
шел вообще без всякого стра-
ха быть опознанным. Камеры 
видеонаблюдения, установлен-
ные в магазине, зафиксирова-
ли, что в момент, когда он до-
ставал наличные из кассы, на 
его лице даже маски не было.

- Возбуждено уголовное дело 
по статье «Грабеж», - сообщи-
ли в пресс-службе ГУМВД Рос-
сии по Иркутской области. - Что 
касается Виталия и Кирилла, 
то руководство иркутского 
МВД решает вопрос об их по-
ощрении за своевременные и 
решительные действия.

 ■ нАРОдный гЕРОй

Андрей СИНЬКОВ,  
Ольга ЛИПЧИНСКАЯ

Уровень заболеваемости 
пошел вниз, но 
говорить о переходе ко 
второму этапу снятия 
ограничений пока рано.

В Приангарье количество за-
болевших за сутки коронавиру-
сом к концу недели начинает, 
хотя и медленно, но снижаться. 
25 мая число инфицированных 
измерялось сотней человек - 112,  
26 мая было зафиксировано уже 
70 случаев, 27-го - 62, и 28-го - 60. 
В общей же сложности с начала 
распространения COVID-19 та-
кой диагноз поставлен уже 1498 
жителям нашего региона. Несмо-
тря на то что уровень заболева-
емости пошел вниз, говорить о 
переходе ко второму этапу снятия 
ограничений пока рано. Дело в 
том, что коэффициент распро-
странения инфекции сейчас на 
уровне 1,5 - 1,6 (показатель, по 
которому учитывают, сколько 
человек заразил один больной), 
а для перехода ко второму этапу 
надо вполовину меньше.

Есть и приятные новости. Каж-
дый день уже по два десятка че-
ловек побеждают болезнь и вы-

писываются из больниц. Сейчас 
таких насчитывается 295, 1183 
продолжают лечение, из них 568 
вахтовиков. Умерли 10 сибиря-
ков, у которых был диагностиро-
ван COVID-19. 

Тем временем районов, где нет 
коронавируса, с каждым днем ста-
новится все меньше. Итак, перед 
натиском коронавируса устоя-
ли Чунский, Мамско-Чуйский, 
Казачинско-Ленский, Жигалов-
ский, Качугский и Тулунский 
районы. К «зеленой зоне» отно-
сятся Нукутский, Зиминский, 
Аларский и Осинский районы, 
где все, у кого был коронавирус, 
вылечились.

Единичные случаи сейчас 
в Тайшете, Черемховском, Оль-
хонском и Баяндаевском райо-
нах. По два заражения (тоже до-
статочно благополучная зона) 
- город Зима, Слюдянский и Ка-
тангский районы. По три случая 
в Усольском, Нижнеилимском 
и Киренском. В Усть-Удинском 
из семерых заболевших четверо 
благополучно выздоровели. По 
четыре больных в Заларинском и 
Нижнеудинском районах. Слож-
нее всего ситуация в Иркутске, 
где число больных выросло на 54 
за прошедшие сутки, достигнув 
отметки 677. 

Количество зараженных 
за сутки COVID-19 
начинает снижаться Ар
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Кирилл (слева) - будущий 
строитель, а Виталий - инженер-
механик, оба учатся в колледже.

Два бойца рукопашного 
боя задержали грабителя, 
напавшего на продавщицу

Интервью с 
героями слушайте 
на kp.ru
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Александр МИЛКУС

Принято 
окончательное решение 
о том, как в этом году 
одиннадцатиклассники 
будут сдавать Единый 
госэкзамен.

Наконец определены сроки 
проведения Единого госэк-
замена в этом году. Почему 
так долго с ними определя-
лись? Потому что нужно было 
предусмотреть все нюансы, 
связанные с эпидемиологиче-
ской ситуацией. В различных 
регионах ситуация с заболе-
ваемостью ковидом разная. 
Местные власти сами опре-

деляют правила проведения 
массовых мероприятий, осо-
бенности режима на улицах и 
в общественных местах. А тут 
нужно провести масштабный 
федеральный экзамен для 
всех регионов одновремен-
но. 600 тысяч выпускников 
школ этого года собирают-
ся поступать в вузы и будут 
сдавать экзамены! Мало то-
го, нужно еще задействовать 
тысячи учителей - они рабо-
тают наблюдателями в пун-
ктах проведения экзамена 
(ППЭ), проверяют часть С 
экзаменационных работ. Но 
традиционно педагоги в июле 
и августе отдыхают…

В общем, все по порядку: 29 и 30 июня пройдут проб-
ные экзамены без учеников. 
По сути - репетиция. Учите-
ля, ответственные за прове-
дение ЕГЭ, в это время будут 
находиться в ППЭ, отработа-
ют меры безопасности при 
проведении экзамена (тре-
бования в ближайшие дни 
опишут в нормативных актах 
Министерства просвещения 
и Рособрнадзора).

И без того процедура про-
ведения ЕГЭ непростая - с 
камерами в аудиториях, рам-
ками на входе. А теперь еще 
нужно соблюдать все сани-
тарные правила. Вплоть до 

того, что ребята на входе 
в ППЭ должны как можно 
меньше контактировать друг 
с другом.

- Мы должны настроить 
всю систему, чтобы экзамен 
прошел без сбоев, чтобы 
школьники, когда при-
дут на экзамен, могли себя 
безопасно чувствовать в ау-
диториях, - объяснил ми-
нистр просвещения Сергей 
Кравцов.
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В этом году будет 
сделано все, чтобы 
ребята, собиравшие-
ся поступать в вуз, смогли это 
сделать. Поэтому на август за-
планирована вторая волна экза-
менов. Сдавать ЕГЭ смогут те, 
кто по различным причинам не 
смог принять участия в основ-
ной, июльской волне.

- Логично было добавить 4 дня 
для сдачи ЕГЭ в августе, - рас-
сказал в эфире Радио «КП» (fm.
kp.ru) глава ответственного за 
проведение экзамена Рособр-
надзора Анзор Музаев. - Они 
нужны на случай, если моло-
дой человек приболел, случился 
форс-мажор какой-либо, по объ-
ективным причинам абитуриент 
не смог участвовать. Чтобы все 
желающие могли использовать 
шанс пройти экзамены.

Предварительные даты экза-
менов второй волны - 3, 5, 7 и 8 
августа. Расписание тоже будет 
уточнено в ближайшее время.

ВАЖНО
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КОНКРЕТНО РАСПИСАНИЕ ЕГЭ-2020
3 июля - география, литература, информатика;
6 и 7 июля - русский язык;
10 июля - профильная математика;
13 июля - история, физика;
16 июля - обществознание, химия;
20 июля - биология, письменный иностранный язык;
22 и 23 июля - устный иностранный язык.

Резервные дни запланированы на 24 июля (по всем учебным 
предметам, кроме русского языка и иностранных языков) 
и 25 июля по всем учебным предметам.

!
Начинайте утро с нами! Будьте 

в курсе всех событий! «Страна на удаленке» 
по будням в 7.00 (мск)  на Радио «КП»

Экзамены в июле пройдут с соблюдением 
всех мер безопасности. И расстояние между 

учениками должно быть даже больше.

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ (мир)  5 803 099  (+104 853)
ЗАРАЖЕНЫ (Россия)  379 051     ( +8371)

человека за сутки

По состоянию
на 9 апреля
2020 года

По состоянию 
на 28 мая 
2020 года.

УМЕРЛИ (мир)  357 691 (+5230)
УМЕРЛИ (Россия) 4142  (+174)

ВЫЗДОРОВЕЛИ (мир) 2 508 591 (+64 873)
ВЫЗДОРОВЕЛИ (Россия)  150 993 (+8785)

 ■ БОЛЬШАЯ ПЕРЕМЕНА

ЕГЭ-2020: 

Сначала пробный, потом - две волны

Читайте также 
на сайте 

интервью 
с главой Рособрнадзора 

о ЕГЭ и компенсациях 
учителям

Анна ДОБРЮХА

Ученые обсудили, 
что нас ждет в ближайшем 
будущем.

Ученые-эксперты РАН - медики, 
экономисты, социологи, психоло-
ги и математики - провели онлайн-
собрание на тему «Настоящее и бу-
дущее: моделирование выхода из 
коронакризиса».

- Один из моих любимых филь-
мов - «Назад в будущее». И первый 
вопрос у нас сегодня: что можно и 
нужно было бы поменять, чтобы не 
возникло пандемии такого масштаба, 
как сейчас? - начал президент РАН 
Александр Сергеев.

Замдиректора Института народно-
хозяйственного прогнозирования, член-
корреспондент РАН Александр Широв 
озвучил подсчеты:

● второй квартал, на который при-
шлась основная часть карантина (изо-
ляции), привел к потере примерно 

12% ВВП по сравнению с тем же пе-
риодом прошлого года;

● третий квартал - минус 5%.
● с четвертого квартала, как ожи-

дается, начнется восстановление. 
В этот период, по прогнозам, ВВП 
будет ниже, чем в такое же время в 
прошлом году, примерно на 3%.

Разные отрасли за время коронакри-
зиса пострадали по-разному. «По на-
шим оценкам, промышленность будет 
чувствовать себя лучше, а сфера услуг 

пострадала сильнее», - рассказал Ши-
ров. В целом, по его словам, расчеты 
показывают: последствия нынешнего 
кризиса будут преодолены к концу 
2022 - максимум 2023 года.

- У нас есть возможность грамотно 
перераспределить ресурсы в пользу 
тех отраслей, которые имеют наи-
больший потенциал роста. Мы можем 
получить новое качество экономи-
ческого роста даже после затяжного 
кризиса, - считает ученый.

Эксперты РАН: 

Последствия нынешнего кризиса 
мы преодолеем к концу 2022 года

Пандемия меняет моду: 
итальянский дизайнер 
Тициана Скарамуццо 

считает, что в ближайшее 
время на пляжах будет 

популярен трикини - 
купальник, состоящий 

из лифа, трусиков и маски.

О чем еще рассказали 
эксперты.

 ✓ Академик РАН Геор-
гий Рыкованов сообщил: 
по данным моделирования 
долгосрочного прогноза, 
вероятность второго пика 
вспышки коронавирусной 

инфекции в Москве крайне 
низкая.

 ✓ Доктор медицинских 
наук, профессор Елена 
Резник рассказала о по-
следних подтвержденных 
данных: зараженные люди 
могут выделять вирусные 

частицы и заражать других 
еще за неделю (!) до появле-
ния симптомов. Инкубацион-
ный период может состав-
лять до 27 суток. При этом 
человек может продолжать 
выделять вирус до 42 дней 
после заражения.

ВАЖНО

Второго пика эпидемии в Москве не будет
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Евгения АЛИСОВА

«Транснефть» на закупку 
оборудования и средств 
защиты для  больниц 
потратила уже более 
200 млн рублей.

На борьбу с коронавирусом 
средства регионам выделяет не 
только федеральный бюджет. 
Российская трубопроводная 
компания «Транснефть» заку-
пает в регионах своего присут-
ствия оборудование для больниц, 
средства индивидуальной за-
щиты и дезинфекции для меди-
ков, помогает многодетным и 
малообеспеченным семьям, ве-
теранам, инвалидам, одиноким 
пожилым людям. Общая сумма, 
выделенная на поддержку, уже 
превысила 219 млн руб. Эти ме-
ры позволяют повысить эффек-
тивность лечения пациентов с 
COVID-19, усилить защищен-
ность медицинского персонала 
и сократить распространение 
вируса.

«ЭТА помощь укрепиТ 
позиции медиков»

Ухтинская городская боль-
ница № 1 в Республике Коми 
получила от компании аппа-
раты искусственной венти-
ляции легких, прикроватные 
мониторы, автоматические 
дефибрилляторы, многофунк-
циональные кровати и другие 
аппараты, необходимые для 
лечения пациентов с корона-
вирусной инфекцией.

 - Когда мы обратились к 
«Транснефти», решение о по-
мощи было принято без про-
медления, - рассказал главный 
врач больницы Магомедхабиб 
Рамазанов. - Дорогого стоит, 
что есть такие организации, 
которые на деле готовы защи-
тить народ.

Инфекционная больница  
№ 3 Министерства здравоох-
ранения Краснодарского края 
в Новороссийске получила от 
трубопроводчиков средства на 
оснащение реанимационного 
отделения. Для персонала ре-
гионального респираторного 
госпиталя, развернутого на 
базе медико-санитарной ча-
сти № 2 в Томске, компания 
закупила медицинские про-
тивоэпидемические костюмы. 
Средства индивидуальной за-
щиты переданы в два меди-
цинских учреждения Самары: 
на станцию скорой помощи 
и в городскую больницу № 6. 
Для медицинских работников 
закупили респираторы высо-
кой степени защиты, одно-
разовые перчатки, шапочки и 
бахилы - средства, расходую-
щиеся сейчас очень быстро.

- В связи с эпидемией коро-
навирусной инфекции скорая 
помощь работает в усиленном 
режиме, - рассказал главный 
врач Самарской станции ско-
рой медицинской помощи Вя-
чеслав Малахов. - Для вызо-
вов, связанных с инфекцией 
или с подозрением на нее, 
нужны респираторы высокой 
степени защиты. Помощь, ко-
торую мы получили, значи-

тельно укрепит наши 
позиции.

Тысячи россиян  
окружили 
зАбоТой

Помимо самой 
компании активную 
деятельность раз-
вернули волонтеры 
«Транснефти», кото-
рые присоединились 
к всероссийской до-
бровольческой акции 
«Мы вместе». Проект 
направлен на поддерж-
ку пожилых людей, 
малообеспеченных 
семей и медицинских 
работников во время 
эпидемии коронави-
руса. В благотворительных ак-
циях приняли участие свыше 
двух тысяч работников компа-
нии по всей стране, помощь 
получили более одиннадцати 
тысяч человек.

Большая совместная работа 
ведется с Благотворительным 
фондом помощи хосписам 
«Вера». Из-за режима огра-
ничительных мер временно 
прекращены посещения па-
циентов этих заведений как 
родственниками, так и волон-
терами.

- Мы делаем все, чтобы об-
щение пациентов с родными 
продолжалось даже в таких 
условиях, - рассказала дирек-
тор фонда Анна Скоробогато-
ва. - Наши партнеры помогли 
нам наладить дистанционную 
связь в хосписах и обеспечили 
пациентов одеждой для про-
гулок и продуктами питания.

Волонтеры «Транснефти» 
делают пожертвования и от-
правляют в фонд гигиени-
ческие средства, продукты и 
антисептики - передано уже 

более 1200 кг предметов пер-
вой необходимости.

- Во время эпидемии нас в 
первую очередь волнует без-
опасность - пациентов, ме-
диков в хосписах, волонте-
ров, - подчеркнула директор 
фонда. - Поэтому мы закупа-
ем средства индивидуальной 
защиты и антисептики, ор-
ганизуем такси для медиков, 
находим автомобили для во-
лонтеров и координаторов. В 
это непростое время мы полу-
чаем колоссальную поддерж-
ку от наших партнеров - фи-
нансовую, гуманитарную. Мы 
очень ценим это искреннее 
желание помочь.

В Омске в связи с эпидемио-
логической ситуацией детский 
хоспис закрыли на карантин и 
детей отправили домой. Тру-
бопроводчики закупили для 
них средства гигиены, пита-
тельные смеси и лекарства.

- Наши партнеры, компа-

ния «Транснефть», собрали 
огромную помощь для тяже-
лобольных детей, - рассказал 
руководитель омского хосписа 
«Дом радужного детства» Ва-
лерий Евстигнеев. - Мы доста-
вили ее шестидесяти семьям. 
Огромное спасибо, искренняя 
признательность тем, кто по-
могает нашим подопечным.

Не остались без внимания 
и те, кого и в обычной жизни 
все стараются не замечать, а 
теперь тем более, казалось, 
не до них. Семья Ольги По-
таповой, специалиста отдела 
социального развития Волго-
градского районного нефте-
проводного управления сшила 
50 многоразовых масок для 
Центра временного пребыва-
ния бездомных. В ситуации, 
когда медицинские маски 
стали дефицитным товаром, 
Ольга и ее мама Елена Вик-
торовна не раздумывая сели 
за швейную машинку.

 - Сейчас непросто прихо-
дится даже тем, кто в обычное 
время материально стабилен 
и живет в благополучной се-
мье, - считает Ольга. - Страш-
но думать, в каком положении 
находятся социально незащи-
щенные люди. И пусть я не 
могу глобально повлиять на 
их судьбу - я и моя семья бу-
дем продолжать оказывать по-
сильную помощь, чтобы они 
просто знали, что кому-то не 
все равно, что им выпала такая 
судьба. 

берегиТе себя  
и своих близких!

Эпидемиологическая си-
туация в этом году застави-
ла пересмотреть программу 
празднования Дня Победы 
по всей стране. Тяжелее все-
го морально пришлось вете-
ранам войны, вынужденным 
отмечать великий праздник 
в четырех стенах. Волонтеры 
организаций системы «Транс-
нефть» поздравили главных 
героев юбилея Победы и вру-
чили цветы и подарки.

Многодетные семьи, одино-
кие пенсионеры и инвалиды 
также остро нуждаются сегод-
ня во внимании и помощи. В 
Братске волонтерские отря-
ды «Транснефти» поддержали 
150 семей, которые направили 
просьбы о помощи в город-
скую администрацию, доста-
вив им продуктовые наборы из 
продуктов высокого качества: 
мясных и рыбных консервов, 
муки, масла, круп, молока, са-
хара, чая и сладостей.

 - Даже муку положили, - ра-
дуется Любовь Акентьева. - 
Значит, будем стряпать, мы 
это любим!

У Любови двое маленьких 
детей и в период самоизо-
ляции нет возможности ра-
ботать. Помощь трубопро-
водчиков для нее оказалась 
очень своевременной и нуж-
ной.

- Большое спасибо, что по-
могли! В наборе продуктов 
есть все самое необходимое. 
Матерям-одиночкам такая 
помощь очень нужна. Не-
которые женщины работа-
ют, но и у них бывают труд-
ности, особенно когда дети 
болеют: лекарства выдают не 
все, приходится покупать. В 
итоге остается меньше денег 
и времени, чтобы как-то по-
радовать ребенка.

Для пенсионера и инвалида 
Тамары Горбовской особенно 
ценно, что продукты привезли 
домой.

- У меня была сломана ру-
ка, и когда я хожу в магазин, 
пакет нести тяжело. А здесь 
столько всего сразу! Мы не-
много едим, так что месяца 
на два нам хватит. Я очень до-
вольна, большое спасибо!

В продуктовых наборах есть 
и добрые слова поддержки: на 
открытке от «Транснефти» на-
писано искреннее пожелание, 
к которому присоединяется 
каждый волонтер компании: 
«Будьте здоровы! Берегите се-
бя и своих близких!»
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Волонтеры компании поздравили главных героев юбилея 
Победы и вручили цветы и подарки.

Активную работу развернули волонтеры «Транснефти», 
которые присоединились 

к всероссийской акции «Мы вместе».

Бизнес активно помогает 
врачам и ветеранам 
справиться с пандемией
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От смартфона 
до Харона
Как власти стимулируют повышение 
внимания водителя к ситуации на дороге

Анна ПОПОВА
«Видел сегодня девушку на дороге, она за 

рулем глаза красила, я так обалдел, что 
чуть бритву в кофе не уронил» - это, конеч-
но же, анекдот, но в каждой шутке есть 
только доля шутки. Каждый человек может 
припомнить, что видел водителя, держав-
шего одной рукой руль, а другой бургер или 
мобильный телефон. Первенство среди по-
сторонних предметов в автомобиле, конечно 
же, за всевозможными гаджетами, хотя 
дорожное движение не располагает к тому, 
чтобы отвлекаться.

ГОРИЗОНТАЛЬНЫЙ СВЕТОФОР
Почему? Давайте посчитаем, за 1 се-

кунду при скорости 60 км/час водитель 
проезжает 16 метров, за те три секунды, 
которые требуются, чтобы посмотреть на 
экран гаджета, подавшего сигнал, и вер-
нуться к дороге, автомобиль проедет око-
ло полусотни метров фактически вслепую. 
А для водителя концентрация внимания на 
дороге - залог его безопасности. Потеря 
внимания, переключение его на другой 
объект - одна из самых частых ошибок, 
в том числе влекущих за собой и ДТП. 

- По данным официальной статистики 
аварийности в 2019 году на российских 
дорогах по разным причинам произошло 
164 358 ДТП, в которых погиб 16 981 
человек, - сообщает начальник от-
деления пропаганды безопасности 
дорожного движения ГУОБДД МВД 
России, полковник полиции Антон 
Белан. - Каждому участнику движения 
необходима усиленная бдительность!

К слову, гаджеты и прочие фак-
торы отвлечения внимания не толь-

ко проблема водителя. Попробуйте 
по памяти нарисовать портрет совре-
менного пешехода, его непременными 
атрибутами будут плеер или смартфон, 
а в холодную погоду еще и капюшон! В 
некоторых европейских странах попро-
бовали даже ввести горизонтальный све-
тофор, ориентированный на пешеходов, 
однако это привело только к тому, что 
они совершенно перестали поднимать 
глаза на дорогу.
Отучить водителей 
от пользования 
телефоном за рулем 
призваны штрафы. 

В России сегодня зафиксированный 
сотрудником ГИБДД факт разговора без 
устройства громкой связи за рулем дви-
жущегося автомобиля обойдется вино-
внику в 1500 рублей. В Европе, к слову, 
эта сумма значительно выше. В среднем 
заплатить за нарушение придется от 100 
до 300 евро. А во Франции так и вовсе 
распрощаться с правами на срок от шести 
месяцев до года.
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Материал подготовлен в рамках реализации федерального проекта «Безопасность дорожного движения» 
национального проекта «Безопасные и качественные автомобильные дороги».

НЕ ПИТЬ, НЕ КУРИТЬ…
В Венгрии величина 

штрафа напрямую зависит 
от того, где был наруши-
тель - в городе, за городом 
или на автомагистрали. В 
Германии и вовсе запре-
щено держать телефон в 
руках, если в автомобиле 
заведен двигатель. В Из-
раиле правилами дорож-
ного движения регламен-
тировано положение рук 
водителя в автомобиле. 
Водитель обязан держать 
руль обеими руками, а от-
рывать руку от руля толь-
ко для пользования други-
ми функциями машины. 
Нельзя ни пить воду, ни 
есть, ни даже курить за 
рулем. Особенно стро-
го контролируется ис-
пользование мобильно-
го. Даже просто держать 
его в руках запрещается. 
За первое нарушение во-

дителя оштрафуют на сум-
му, эквивалентную 18 000 
рублей, за второе - 81 000, 
а в третий раз и вовсе ли-
шат прав.

Практики штрафных 
санкций для пешеходов 
с телефонами в мире от-
сутствуют, однако борьба 
за их внимание идет неу-
станно. К ним обращают-
ся надписи у светофоров, 
для них ставятся барьеры, 
ограничивающие выход на 
проезжую часть без разре-
шающего сигнала, им зву-
чат и светят всевозможные 
элементы инфраструкту-
ры. 
Потому что 
главное 
на дороге - 
это внимание, 
а телефон может 
подождать,

- подчеркивает Антон 
Белан.

 ■ ПРОГНОЗЫ

Дмитрий КОЗУРОВ

Наша страна, 
обладая 
уникальными 
запасами, покупает 
за границей 
многие полезные 
ископаемые.

Почти две трети до-
ходов (64%) российско-
му бюджету приносят 
недра, то есть добыча 
полезных ископаемых, 
их транспортировка и 

переработка. Об этом 
сообщила Счетная па-
лата. 

Как показывают под-
счеты, разведанных за-
пасов нефти нам хватит 
на 35 лет. При этом, ес-
ли углубиться в детали, 
окажется, что 65% запа-
сов составляет трудно-
извлекаемое сырье. Без 
его учета нефти России 
хватит всего на 20 лет. А 
вот газа побольше - ми-
нимум на 50 лет.

- Как показал наш 

анализ, сегодня из 283 
видов полезных иско-
паемых, выявленных 
в недрах Российской 
Федерации, добывает-
ся только 86, - говорят 
в Счетной палате. 

Проблема в том, что 
наши недра мало изуче-
ны. Бизнес не спешит 
тратиться на развед-
ку запасов. Результаты 
геологических изыска-
ний, которые все-таки 
ведутся, компенсируют 
в лучшем случае 25% вы-
падающих запасов.

Аудиторы Счетной 
палаты обращают вни-
мание еще на одну 
особенность: обладая 
крупнейшей сырьевой 
базой, мы покупаем за 
границей многие полез-
ные ископаемые. Так, в 
страну завозят 100% ис-
пользуемого марганца, 
хрома, лития, бериллия 
и рения. А еще 98% цир-
кония, 95% титана. За-
висимость от импорта 
сырья в нашей стране 
слишком велика, даже 
несмотря на огромные 
богатства российской 
земли, делают выводы 
аудиторы. 

Российской нефти хватит 
до 2040-х годов, а газа - до 2070-х
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ЯМЫ ДА УХАБЫ. 
А НАМ НУЖНЫ ХАБЫ
Депутат ПС Александр 
Васильев о качестве 
дорог и проекте 
транзитного автобана Вл
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Какое место займут Россия и Беларусь на изменившейся 
из-за пандемии экономической карте мира

ЛОВИСЬ РЫБКА БОЛЬШАЯ, 
НЕ МАЛЕНЬКАЯ
Союзная программа 
«Комбикорм-СГ» помогает 
хозяйствам получать 
суперприбыль

ПЕРЕЖИЛА ТИФ, ИСПАНКУ 
И КОРОНАВИРУС
100-летнюю москвичку 
Пелагею Пояркову 
выписывали под 
аплодисменты

ПЕЛА ЗА ВЕСЬ 
«МИРАЖ», ДРУЖИЛА 
С МУЛЯВИНЫМ

Маргарита СУХАНКИНА:

Распространяется бесплатно

РАZOOMНЫЙ ПОДХОД
6
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союза беларуси и россии наш союз: события,

Павел РОДИОНОВ

■■ Президенты■России■и■Беларуси■
участвовали■в заседании■Высшего■
Евразийского■экономического■сове-
та.■Обсуждали,■как■будут■восстанав-
ливать■рост■экономики■и решать■
вопросы,■связанные■с возникшими■
социальными■проблемами.

В НЕСТАНДАРТНОМ 
ФОРМАТЕ
Вместе с ними в видеоконферен-

ции участвовали министр■Армении■
Никол■ Пашинян,■ Президент■ Ка-
захстана■ Касым-Жомарт■ Токаев,■
Президент■Кыргызстана■Соорон-
бай■Жээнбеков,■глава■государства-
наблюдателя■при■ЕАЭС■Президент■
Молдавии■Игорь■Додон■и председа-
тель■Коллегии■Евразийской■эконо-
мической■комиссии■Михаил■Мяс-
никович.

обычно саммит проводят так: гла-
вы государств обсуждают вопросы 
в узком составе, затем к ним присо-
единяются члены делегаций. Алек-
сандр■Лукашенко предложил про-
вести его в нестандартном формате:

- Провести наше совещание тради-
ционно: узкий состав, расширенный, 
между ними какая-то пауза. Все как 
было. или же мы можем объединить 
узкий и расширенный составы - тем 
более секретов нет - и провести еди-
ное заседание, никого не выставляя 
за дверь из делегаций.

Владимир■Путин■поддержал идею 
белорусского коллеги:

- Вы у нас сегодня председатель, 
поэтому я соглашусь с вашим пред-
ложением.

Касым-Жомарт токаев уточнил, что 
каждый президент может выступить 
по всем вопросам.

- Президент вправе выступать по 
всем вопросам и сколько захочет раз. 
Мы никогда не ограничивали, это на-
ша традиция, - согласился с ним алек-
сандр Лукашенко.

ЖИВЕМ В НЕПРОСТОЕ 
ВРЕМЯ
белорусский лидер не мог избежать 

самой волнующей темы - то, к чему 
привели длительные карантины и са-
моизоляция населения в мире:

- Даже у сверхдержав нет запаса 
прочности, позволяющего в услови-
ях закрытых границ и неработающих 
предприятий сколь-нибудь значитель-
ное время удерживать от спада на-
циональные экономики. Все чаще 

звучат самые негативные прогнозы 
экспертов для отдельных государств 
и даже континентов на ближайшую 
и отдаленную перспективу.

Владимир Путин согласился, что мы 
живем в непростое из-за пандемии 
время:

- Это все напрямую отражается на 
нашем взаимодействии, на экономи-
ке, на прямых контактах между людь-
ми. Перед нашим объединением стоят 
действительно большие, масштабные 
задачи. Много предстоит сделать для 
того, чтобы окончательно победить 
эпидемию коронавирусной инфекции, 
восстановить рост экономики, решить 
вопросы, связанные с социальными 
проблемами. Разумеется, Россия будет 

в постоянном контакте со всеми на-
шими коллегами и друзьями.

Президент России выразил благо-
дарность белорусскому коллеге за то, 
что он не стал ставить важные про-
цессы на паузу:

- беларусь, которая председатель-
ствует сейчас в нашей организации, 
находит возможности активно про-
должать нашу совместную работу. Хочу 
поблагодарить Президента беларуси. 
Это уже второе мероприятие, которое 
проводится. 14 апреля была видеокон-
ференция членов Высшего Евразийско-
го экономического совета, комиссия 
работает активно с представителем 
беларуси тоже. Мне кажется, это хо-
роший пример для подражания. Все 
мы заинтересованы в том, чтобы обе-
спечить динамичное развитие нашего 
объединения. оно работает уже более 
пяти лет, приносит ощутимую отда-
чу всем нашим государствам, способ-
ствует решению важнейших задач по  
развитию национальных экономик, 
повышению уровня жизни наших 
граждан.

ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ 
БЕЗОПАСНОСТЬ
одной из наиболее важных проблем 

стало обеспечение населения продо-
вольствием.

- Поэтому сегодня нам крайне важно 
найти пути сохранения сельскохозяй-
ственных и промышленных отраслей 
наших стран, одновременно приняв 
все меры по защите людей, - сказал 
глава беларуси. - надеемся, что Россия 
как локомотив нашего интеграцион-
ного объединения будет соотносить 
принимаемые меры по возобновле-
нию экономического роста с нашими 
договоренностями в рамках союза 
по обеспечению свободного доступа 
товаров на рынки стран.

- В наших странах должны быть 
созданы новые производственные 
мощности, обеспечивающие продо-
вольственную безопасность, выпуск 
товаров первой необходимости, дру-
гой критически важной продукции, - 
считает российский лидер.

Продолжение темы на стр. 3.

МНОгО ПРЕДСТОИТ СДЕЛАТЬ, чТОБы 
ОкОНчАТЕЛЬНО ПОБЕДИТЬ эПИДЕМИю

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО:

■■ Главным■ стал■ вопрос■■
о■ принятии■ Стратегиче-
ских■направлений■разви-
тия■ интеграции■ до■ 2025■
года.

- Данный документ - это од-
новременно и план действий 
по углублению отношений, 
и  своего рода поворотный 
пункт на пути восстановления 
и повышения темпов развития 
экономик наших стран, - по-
яснил александр лукашенко.

об этом же говорил и Вла-
димир путин:

- именно на дальнейшее 
углубление разносторонне-
го сотрудничества в рамках 

«пятерки» ориентирован под-
готовленный к сегодняшнему 
заседанию проект. В  целом 
получился действительно мас-
штабный документ, определяю-
щий курс еаЭс на ближайшую 
и среднесрочную перспективу.

стратегия закладывает 
основу для активизации про-
цессов импортозамещения, 
промышленной локализации 
и  продвижения совместных 
инициатив с высокой интегра-
ционной составляющей.

проект практически согла-
сован, за исключением одно-
го пункта, касающегося тари-

фов на транспортировку газа.
- неурегулированным оста-

ется вопрос ценообразования 
на услуги по транспортиров-
ке газа на общем рынке еа-
Эс, - обозначил направление 
разговора александр лука-
шенко.  - с  окончательным 
взаимоприемлемым решени-
ем мы не можем определиться 
уже несколько лет. притом что 
актуальность проблемы посто-
янно возрастает.

- имеется в виду формула, 
которую поддерживают три 
страны  - россия, казахстан 
и  киргизия. ее суть в том, 

что подходы к  ценообразо-
ванию на газ можно было бы 
определить позднее на пере-
говорах по формированию об-
щего рынка газа еаЭс. Эту 
формулу пока не принимают 
наши армянские и белорус-
ские коллеги. у них своя точ-
ка зрения по этому вопросу.  
если бы они смогли согласить-
ся с ней, то других препятствий 
на пути одобрения стратегии 
не осталось бы вообще, - разъ-
яснил Владимир путин.

и дал ответ на предла-
гаемый двумя сторонами ва-
риант:

- единый тариф на услуги 
по транспортировке и тран-
зиту газа может быть реали-
зован лишь на едином рынке 
с единым бюджетом, единой 
системой налогообложения. 
столь глубокий уровень инте-
грации в еаЭс пока еще не 
достигнут. мы об этом с вами 
хорошо знаем. а пока цены на 
газ должны формироваться на 
основе рыночной конъюнкту-
ры, учитывать затраты и инве-
стиции поставщиков, а также 
обеспечивать обоснованную 
норму прибыли на вложенный 
в добычу капитал. Это обыч-
ная, хочу подчеркнуть, обыч-
ная мировая практика.

еДинЫЙ тариФ: бЫтЬ или не бЫтЬ? В ПОВЕСТКЕ ДНЯ

Александр■ ЛукАшенко,■
Президент■РБ,■об■улучшении■

ситуации■по■коронавирусу:
- будем считать, что мы справились 

с божьей помощью с этим заболева-
нием. на плато уже находимся, по за-
явлениям врачей. я, правда, не так 
оптимистичен в силу своего суеве-
рия. В минске планируют в ближайшее 
время возвращать к обычной работе 
ряд лечебных учреждений. тяжелых 

меньше стало. Видимо, вирус все-таки 
ослаб уже, вирулентность его уже не 
та. но при этом мы должны держать 
в уме вторую волну. никто не доказал, 
что она будет, но мы должны к этому 
готовиться. и никто не знает, когда 
она придет. если зимой и осенью, то 
дай бог, чтобы мы серьезно смогли 
подготовиться к этому. а может быть, 
сия беда нас минует. тем не менее 
расслабляться нельзя.

Владимир■Путин,■Президент■РФ,■
об■обстановке■в■стране:

- по поступающей объективной ин-
формации, по оценкам экспертов, 
ситуация в стране стабилизируется. 
и в москве, которая первой столкну-
лась с эпидемией, и во многих других 
регионах россии началось постепенное 
снижение числа ежедневно выявляе-
мых новых случаев заражения. пока 
эта позитивная динамика не такая бы-

страя, как того хотелось 
бы, но она все-таки есть. 
еще неделю назад темп прироста новых 
случаев выявления коронавируса был 
5,9 процента, сегодня он составляет 
3,5. такое снижение идет на фоне по-
стоянного и значительного увеличения 
числа проведенных тест-исследований 
(за последние две недели почти на три 
миллиона), что позволяет выявлять бо-
лезнь на ранних стадиях.

ДОСЛОВНО
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В этот раз саммит провели онлайн. В следующий раз, предположительно осенью, 
Владимир Путин и Александр Лукашенко рассчитывают встретиться лично.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

■■ Москва■и■Подмосковье■
прошли■вершину■заболева-
емости■новой■инфекцией,■
Минск■вышел■на■плато.

Российская столица начина-
ет постепенно возвращаться 
к жизни докоронавирусного 
периода. В понедельник рас-
пахнули свои двери 88 мфЦ, 
но прием пока только по пред-
варительной записи. Снова 
доступен стал каршеринг, 
правда, взять автомобиль 
можно минимум на пять дней. 
на следующем этапе власти 
планируют открыть непро-
довольственные магазины 
и возобновить работу пред-
приятий сферы услуг. В Под-
московье даже отказались от 
электронных пропусков. но 
в воздух чепчики и маски бро-
сать еще рано.

- Пик коронавируса прош-
ли только москва и Подмо-
сковье,  - убежден эксперт■
Центра■экономических■ис-

следований■Агаси■Тавадян. - 
Основная причина в том, что 
с конца апреля в столичном 
регионе значительно увели-
чилось число тестов. Были 
выявлены и  изолированы  
заболевшие на самых ран-
них стадиях. Вырос процент  
бессимптомных носителей 
вируса. В результате пик на-
ступил раньше, а затем на-
чался спад.

По прогнозам эксперта, рос-
сийские регионы начнут вы-
ходить на плато уже в июне. 
к примеру, в Северо-Западном 
и Северо-кавказском феде-
ральных округах пик коро-
навируса может затянуться, 
затем показатели плавно, 
но неуклонно пойдут вниз. 
а там, как обещают специ-
алисты, должна подоспеть 
и вакцина от коронавируса. 
В  Санкт-Петербурге вовсю 
ищут добровольцев для ее 
тестирования.

- массовая вакцинация мо-
жет начаться в России в нача-
ле осени. естественно, одно-

моментно все население не 
сможет получить эту вакцину. 
Будем считать, что в лучшем 
варианте это займет от семи 
до девяти месяцев, - заявил 
директор■НИИ■эпидемио-
логии■ и  микробиологии■
имени■Гамалеи■Александр■
Гинцбург.

Впрочем, в некоторых угол-
ках страны послабления уже 
чувствуются. крым вышел из 
транспортной блокады и возо-
бновил пассажирские пере-
возки. настоящий подарок 
книгочеям ко Дню славянской 
письменности преподнесли 
жителям мурманской обла-
сти - там открылись библи-
отеки, а еще музеи и непро-
довольственные магазины. 
Занятия спортом на откры-
том воздухе и прогулки при 
соблюдении социальной дис-
танции разрешили в Челябин-
ской, Самарской, Псковской 
областях и якутии. В то же 
время власти предупрежда-
ют, что при росте числа новых 
случаев заражения карантин-

ный режим снова ужесточат.
В Беларуси на плато вышли 

минск и Витебск, в перспек-
тиве  - Гомельская область. 
Ранее перепрофилированные 
под инфекционные больницы 
медцентры постепенно воз-
вращаются к обычному режи-
му работы. В них проводят все 
больше плановых операций 
по онкологическому и гине-

кологическому профилю. По 
прогнозам властей, сложная 
ситуация в стране из-за коро-
навируса будет сохраняться 
еще месяц.

Российские и белорусские 
врачи убеждены, что вторая 
волна коронавируса может 
произойти уже этой осенью, 
а потому встретить ее нужно 
во всеоружии.

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

■■ Правительствам■стран■
ЕАЭС■поручили■упростить■
работу■грузовых■перевоз-
чиков.

ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ
единые финансовый и энер-

гетический рынки, максималь-
ное снятие барьеров между 
странами  - такие результа-
ты хотят получить страны-
участницы еаЭс к 2025 году. 
одно на пять государств про-
странство транспортных услуг 
практически уже появилось. 
программа либерализации 
каботажных автоперевозок 
в  еаЭс, когда зарубежные 
водители могут осуществлять 
доставку по территории другой 
страны-участницы союза, долж-
на сократить порожние пробеги 
и снизить издержки. как итог - 
увеличение товарооборота 
между странами пятерки.

осталось сделать всего не-
сколько маленьких шажков. 
армения и  кыргызстан уже 
готовы к третьему этапу про-
граммы, россия войдет в нее 
после внесения нескольких из-
менений в законодательство. 
а вот казахстан планирует при-
соединиться только в 2025 го-
ду, когда будут устранены все 
препоны для торговли.

- нужно развивать транс-
портно-логистические услуги, 
имеющийся потенциал еще не 
реализован. Важно завершить 
строительство мощного фунда-
мента для движения вперед. на 
практике следует обеспечить 
движение товаров без барье-
ров и ограничений, - отметил 
глава■ Казахстана■ Касым-
Жомарт■Токаев.

Премьер-министр■ Арме-
нии■Никол■Пашинян счита-
ет, что все изменения в еаЭс 
способствуют инвестиционной 
привлекательности и конкурен-

тоспособности союза. В итоге 
на саммите глав еЭас стороны 
договорились поручить прави-
тельствам ускорить принятие 
программы, упрощающей ра-
боту транспортных компаний на 
территории других государств.

ПРИ ЛИЧНОЙ 
ВСТРЕЧЕ
Широко анонсированную 

стратегию развития еЭас до 
2025 года пока не подписали. 
камнем преткновения послу-
жил не только тариф на транс-
портировку газа.

- предлагаемые в стратегии 
гармонизация и унификация 
законодательства в части пра-
вовой ответственности в тамо-
женном деле, в защите прав 
потребителей, на наш взгляд, 
пока не отвечают принци-
пу разумной достаточности. 
а это приведет к отторжению 
новшеств общественным мне-
нием, поскольку они ограни-

чат суверенные права прави-
тельств, - увидел ограничение 
независимости стран казах-
станский лидер.  - учитывая 
особую важность данного до-
кумента, который закладывает 
основные контуры интеграции 
на годы вперед, видится целе-
сообразным обсудить его до-
полнительно и принять в ходе 
очной встречи. рано или позд-
но мы увидимся друг с другом.

Глава■ ЕЭК■ Михаил■ Мяс-
никович еще раз напомнил, 
для чего на самом деле соз-
давался план на ближайшую 
пятилетку.

- там заложены механиз-
мы завершения формирова-
ния общих рынков без барье-
ров, изъятий и ограничений, 
сформулированы подходы 
к совместной инновационной 
и инвестиционной работе. за-
ложены ориентиры для произ-
водства высококонкурентной 
продукции, опережающего 

развития экономики союза на 
основе нового технологическо-
го уклада. Эти меры также при-
званы увеличить долю  еаЭс 
в мировой торговле, - объяснил 
михаил мясникович.

Дискуссия продолжилась 
в Центре изучения перспектив 
интеграции. Депутат■Парла-
ментского■Собрания■Союза■
Беларуси■и России■Артем■Ту-
ров считает, что странам нуж-
но заключать соглашения по 
тем вопросам, где достигнуто 
понимание, и не затягивать. 
к тому же в целом программа 
была одобрена главами госу-
дарств еаЭс.

- Это важно, чтобы не тор-
мозить сотрудничество. союз 
хоть сугубо экономический, но 
депутаты пяти стран готовы 
представить свою политиче-
скую позицию, - резюмировал 
артем туров.

новый вариант стратегии 
развития еаЭс должны пред-
ставить осенью на встрече 
в минске.

ВОДИТЕЛЬ, НЕ ЖМИ НА ТОРМОЗА
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ВОЗВРАщЕНИЕ В ПАРк ДОВИРуСНОгО ПЕРИОДА ПАНДЕМИЯ

В японию едут любоваться сакурой, в прованс - лавандой, 
в москве все ждут, когда распустятся яблони. В крыму же все 
охотятся за аленьким цветочком. Во время короткого, но очень 
яркого периода целые поля вспыхивают красным. Это маки. по-
смотреть на такую красоту съезжаются тысячи человек. обычно 
в это время уйма предложений фототуров по самым цветущим 
местам. 

правда, в этом году туристов из других регионов и из-за гра-
ницы нет, поскольку на полуострове продолжает действовать 
режим повышенной готовности из-за пандемии. приезжих сюда 
пока не пускают. зато накануне в республике отменили стро-
гую самоизоляцию, и вся красота досталась местным жителям. 
крымчане и севастопольцы приезжают целыми семьями, чтобы 
насладиться видами и, конечно же, запечатлеть себя на их фоне. 
благо, поля маков такие огромные, что места на всех хватит.

а вот где их искать - до последнего остается секретом. Дело 
в том, что каждый год места массового цветения дикорастущий 
мак меняет. но шила в мешке не утаишь, и вести разносятся 
молниеносно. В этом году самые красивые поля в бахчисарай-
ском районе, под евпаторией, в районе николаевки и около села 
терновка под севастополем.

Самый сМАкФОТОФАКТ
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Вениамин СТРИГА

■■ Для■России■качество■до-
рог -■давняя■проблема.■Но■
вот■в 2019■году■запущен■на-
циональный■проект■модер-
низации■трасс.■Как■удалось■
наладить■контроль■за■каче-
ством,■и почему■нужно■стро-
ить■трансконтинентальные■
магистрали■вместе■с Белару-
сью?■Об■этом■рассказал■член■
Комиссии■Парламентского■
Собрания■по■безопасности,■
обороне■и борьбе■с преступ-
ностью■Александр■Васильев.

КРЕПЧЕ ЗА ДОРОГОЙ  
СЛЕДИ, ШОФЕР!
- Александр Николаевич, 

это правда, что теперь без-
действие чиновников при ре-
монте дорог не утаить?

- Мы как общественное дви-
жение силами активистов 
следим за состоянием путей. 
Есть мобильное приложение 
с картой дорог, где в режиме 
реального времени выклады-
ваются все замечания по ка-
честву магистралей всей стра-

ны, особенно где они убиты. 
Около ста участков наносится 
на карту каждый день. Инфор-
мация уходит в Министерство 
транспорта. Все это может 
увидеть любой желающий, от-
крыв приложение «Убитые до-
роги»  или сайт dorogi-onf.ru.

Плюс там же идет голосова-
ние, люди сами определяют, 
где работы важнее, и  сами 
добавляют в базу тротуары 
и даже велодорожки.

- Теперь можно заранее 
понять, что ожидает на 
маршруте - где можно ехать 
спокойно, а куда без внедо-
рожника лучше не соваться?

- Да, мы сделали такую вы-
грузку на Яндекс-карты. Этот 
сервис еще не презентован, но 
информация вся уже в работе. 

К примеру, сейчас есть кри-
чащие обращения по поводу 
трассы Кострома  - Шарья  - 
Киров - Пермь. Проезд раз-
бивается лесовозами, иногда 
и на джипе не пробраться. Ко-
нечно, в таких случаях надо 
первым делом предупреждать 
о необходимости объ-

ездов как минимум. Люди-то 
страдают, едут-едут по карте, 
и на тебе - тупик непролаз-
ный, разворачивайся.

- Почему частный бизнес, 
запускающий какие-нибудь 
лесовозы, не заботится 
о  магистралях? Путь-то 
выстроен за счет налого-
плательщика?

- Из-за недостаточного кон-
троля со стороны владельца. 
А вообще бизнесу нужно объ-
яснять: будет штраф за каж-
дый перегруженный лесовоз 
или зерновоз - по четыреста 
тысяч рублей с машины.

ЧИНОВНИКИ,  
ПЫЛЬ ДА ТУМАН
- Как начинался ваш про-

ект?
- В 2011 году я, представи-

тель движения «Убитые доро-
ги Пскова», встретился с Вла-
димиром■ Путиным. Тогда 
как раз создавался «Народ-
ный фронт». На второй встре-
че президент предложил мне 
и нашим активистам войти 
в  общероссийское движе-
ние и следить за состоянием 
трасс по всей стране.

- Сопротивление властей 
на местах было мощным?

- Мы против беспредела, да-
же проводили массовые ак-
ции - первая в Пскове собрала 
больше двухсот участников. 
Состояние городских трасс 
было таким, что машины при-
ходилось вытаскивать из ям 
на буксире. Властям в итоге 

пришлось реагировать, ис-
правлять. На нас посмотрели 
автомобилисты из других ре-
гионов и стали делать так же.

А уже в 2011 году мы все 
вместе отправились в пробег 
от Владивостока до Калинин-
града - за 25 дней. Проехали 
в том числе по трассе Хаба-
ровск - Чита. По ней Влади-
мир Путин устраивал пробег 
на желтой «Калине». Включи-
ли видеосвязь, и к великому 
своему изумлению президент 
онлайн узнал, что за год око-
ло двухсот километров оказа-
лись без дорожного покрытия.

«Как же так? Я вроде ехал, 
везде был асфальт. Где же он 
сейчас?» - удивился президент.

Стали выяснять. Оказалось, 
участки эти ремонтируют пе-
риодически, и вот региональ-
ные дорожные службы асфальт 
сняли, никого не предупредив. 
И работы на этом прекратили. 
После окрика сверху дорожни-
ки взялись за дело.

Теперь проходим таким ав-
топробегом по всей стране 
с периодичностью раз в два 
года. Сейчас по тому участку 
к Чите можно везде проехать 
по асфальту. Но тогда не толь-
ко там были проблемы. Напри-
мер, очень тяжелый участок 
был между Иркутском и Крас-
ноярском. И там все заасфаль-
тировали, гравийных разры-
вов уже нет.

Конечно, пока говорить 
о полноценной инфраструк-
туре на всем Дальнем Востоке 

нельзя. Два раза доезжали до 
Магадана, там почти ничего 
для обслуживания путников 
нет. Но сама дорога произво-
дит впечатление.

- Чем? Экзотикой?
- Даже экстремальностью. 

Это трасса «Колыма» от Якут-
ска до Магадана. Есть такое 
место Кюбеме. Там с восьми 
утра до восьми вечера работа-
ет одна-единственная заправ-
ка, которую называют «Куба», 
и обслуживает ее одна семья. 
Папа работает на заправке, 
мама и дочка - в столовой, ва-
гончик такой стоит. Он весь 
заляпан наклейками, это во-
дители ввели традицию - что-
то привезти и наклеить, полу-
чилось красочно. Но главная 
особенность или беда - в обе 
стороны на двести киломе-
тров ничего больше нет. Во-
обще ничего.

ЯМЫ ДА УХАБЫ. А НАМ НУЖНЫ ХАБЫ
объем товарооборота рос-

сии с  синеокой по итогам 
2019 года составил 35,55 мил-
лиарда долларов. примерно 
пять процентов этого обмена 
обеспечивается автодорога-
ми. годовой объем взаимных 
автомобильных грузопере-
возок россия - беларусь со-
ставляет 10 - 15 миллиардов 
тонно-километров.

Для сравнения: россия 
перевозит по автодоро-
гам 259 миллиардов тонно-
километров. беларусь заинте-
ресована в транзите товаров 
в восточном направлении. 
а  россия заинтересована 
в поставках товаров с запад-
ного направления и в сбыте 
своей продукции туда же.

большой вес в автопере-
возках - поездки пассажиров, 
это приблизительно полмил-
лиарда человек в год. если 
выстроить удобные автомо-
бильные терминалы, развязки 
и другую инфраструктуру для 
транзитников на восточное 
и южное направление, объем 
перевозок можно увеличить 
в пять - десять раз. Это даст 
толчок развитию регионов.

общий объем субсидий - 4779,7 мил-
лиарда рублей. срок - 2019 - 2024 годы. 
В приоритете регионы со слабо развитой 
дорожной сетью. В планах строительство 
49 путепроводов.

- Долю региональных автодорог, соот-
ветствующих нормативам безопасности, 
планируется увеличить не менее чем впо-
ловину. на начало проекта их было около 
сорока процентов.

- на десять процентов сократить долю 
перегруженных федеральных и регио-
нальных трасс.

- уменьшить количество аварийно опас-
ных участков минимум в два раза.

- снизить смертность от Дтп на до-
рогах в три с половиной раза, а к 2030 
году добиться близкого к нулю уровня 
смертности.

- Дороги - мощный бизнес. Может 
он послужить с пользой гражданам 
стран Союза?

- при условии создания общена-
ционального транспортного карка-
са и скоростного маршрута китай -  
европа. Эту сеть нужно строить  
и обслуживать, а это и рабочие мес- 
та в регионах, и социальное разви-
тие.

В 2024 году национальный проект 
рФ безопасных автомобильных дорог 
(бкаД) закончится. еще до 2035 года 
будут достраивать и обновлять мосты 
повсеместно. Вопрос главный - кто 
будет строить и как?

готовы ли мы это делать? практика 
показала, что те регионы, которые по-
лучили деньги по проекту, научились 

наконец с толком справляться с тем 
объемом средств. появились грамот-
ные и  ответственные подрядчики. 
пусть не без греха, но 97 процентов 
выполнения есть. на фоне других нац-
проектов довольно хорошие цифры. 
по здравоохранению, например, одно 
время вообще застрял на сорока про-
центах исполнения, теперь с пандеми-
ей догоняют.

- Сами освоим маршрут Владиво-
сток - Лиссабон?

- инвестор тоже придет, если пока-
жем ему выгоду. участки от казахста-
на до западной границы с беларусью 
уже подошли к максимуму своих воз-
можностей, вблизи городов возни-
кают пробки. нам нужно развивать 
скоростное сообщение, увеличивать 

темп перемещения грузов через на-
шу страну.

В беларуси трассы получше рос-
сийских. и есть опыт их строитель-
ства, эксплуатации. например, спе-
циалисты белдорнии мне сообщили, 
что полотно гораздо дольше служит, 
если исключить шипованную резину. 
В братской стране вслед за европой 
от шипов отказались, нам тоже нужно 
ограничить их использование законом.

Что касается нашего глобально-
го плана сотрудничества с белару-
сью, надо будет заниматься именно 
масштабным строительством совре-
менных скоростных трансконтинен-
тальных автомагистралей вплоть до 
хабов в петербурге и бресте. именно 
в таких проектах наша перспектива 
интеграции. пропускать грузы через 
себя - хороший заработок.

транзитнЫЙ аВтобан ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ СПРАВКА «СВ»

Двустороннее 
движение: товары 
и пассажиры
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Дорожная инспекция во главе с Александром Васильевым 
заставила власти в Казани обратить внимание 
на то, что находится под ногами и колесами.

В Красноярске общественники замерили глубину 
колеи на одной из центральных улиц. После 
их отчета тут же появился свежий асфальт.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Что ждет Союзное государство 
после испытания пандемией, обсу-
дили депутаты, историки, экономи-
сты из Беларуси и России во время 
видеоконференции «Четверть века 
вместе».

БЕСКОНТАКТНЫЙ 
ДИАЛОГ
Для российских участников конфе-

ренция проходила в «домашнем» ка-
рантинном формате. Сегодня многие 
совещания и форумы проводятся с по-
правкой на коронавирус. Минчане 
собрались в Доме прессы. На связь 
выходили в популярном видеосерви-
се Zoom.

- Всем привет! Меня хорошо слыш-
но? - беспокоится руководитель меж-
дународного медиаклуба «Формат 
А-3», известная российская журна-
листка Галина Сапожникова.

- Звук отличный, только экран чер-
ный, - жалуется на перебои со свя-
зью кто-то из участников онлайн-
конференции. Но технические 
трудности не сорвали мероприятие. 
С ними разобрались быстро и тут же 
приступили к дискуссии на тему того, 
что ждет Союзное государство.

Участников разговора попросили 
придерживаться чеховского лозунга 
«краткость - сестра таланта».

- Каким будет наш Союз через пять 
или десять лет - зависит не только от 
политиков, но и от каждого из нас, - 
сказал четко и кратко модерировав-
ший дискуссию декан факультета 
философии и социальных наук БГУ 
Вадим Гигин из минской студии.

Одним из самых часто используемых 
участниками видеоконференции ста-
ло слово «единство».

- Несмотря на то, что речь идет о двух 
суверенных государствах, наш Союз 
во многом напоминает конфедера-
цию. База этого объединения - единое 
языковое, культурное, историческое 
пространство, тесное переплетение 
судеб десятков миллионов людей, - 
заявил историк и политолог, дирек-
тор Института Европы РАН Алексей 
Громыко. - Жизнь моего деда  Андрея 
Андреевича Громыко красноречиво 
показывает, насколько тесно связаны 
наши страны. Союзное государство - 
одно из самых интегрированных объ-
единений в мире, по ряду параметров 
превосходящее Европейский союз. 
Углубление экономических связей, 
внешнеполитическая координация, 
крепкий военно-политический союз - 

все это существенные наработки за 
четверть века. Уверен, что без опыта 
наших двух стран не появился бы Ев-
разийский экономический союз. Эти 
два проекта - Союзное государство 
и ЕАЭС - во многом подпитывают друг 
друга и служат для продвижения все-
сторонней интеграции.

КУЛЬТУРНЫЙ КОД
Конечно, есть и шероховатости, 

мешающие формированию едино-
го правового пространства. Но не-
смотря на спорные моменты, наши 
страны остаются самыми близкими 
союзниками. В этом уверен председа-
тель Постоянной комиссии палаты 
представителей Национального со-
брания по международным делам 
Андрей Савиных:

- Когда распался Советский Союз, 
встал вопрос, как будут работать ре-
гиональные связи. Второй момент 
заключался в структуре экономики. 
Крупные предприятия БелАЗ, МАЗ, 
МТЗ были ориентированы на весь 
СССР. Поэтому и  экономические, 
и политические причины стали тем 
драйвером, который превратил Бела-
русь в инициатора интеграционных 
процессов.

Препятствие в промышленной ин-
теграции - те барьеры и ограничения, 
которые сегодня есть во взаимной тор-
говле, различия в системах поддержки 
национальных производителей, подхо-
ды к импортозамещению. И здесь, уве-
рены эксперты, важно от конкуренции 
перейти к совместной работе. Делать 
общий продукт и выходить с ними на 
рынки третьих стран. Эксперты отме-
тили важность перехода к экономике 

знаний,  объединение нашего интел-
лектуального потенциала.

Четверть века - это достаточное вре-
мя для того, чтобы оценить верность 
принятого решения о строительстве 
Союзного государства. Эксперты от-
метили, что один из главных итогов 
этих совместных лет - гармонизация 
наших законов. В сфере образования, 
торговли, миграции, трудовых прав.

В центре дискуссии были не только 
вопросы промышленной и научно-
технической кооперации, экономи-
ческого фундамента союзного строи-
тельства.

- На протяжении столетий белорус-
ский и русский народы стремились 
к объединению. И хотя они разви-
вались порой очень отдаленно и под 
разным влиянием, в их памяти сохра-
нился единый культурный код, - счи-
тает генеральный директор и пред-
седатель правления киноконцерна 
«Мосфильм» Карен Шахназаров.

- Этот культурный код многовеко-
вой, - согласился с ним белорусский 
парламентарий Андрей Савиных. - 
Оба народа представляют восточно-
европейскую цивилизацию, сформи-
рованную на старой византийской 
традиции. К сожалению, в последние 
двадцать лет слово «европейский» 
было совершенно несправедливо как 
бы украдено ЕС, который стал гово-
рить от имени всей Европы. Хотя 
в ней существуют две вполне незави-
симые отдельные цивилизации - за-
падноевропейская и восточноевро-
пейская… Именно в основе последней 
лежат традиции нашей общности 
и единства.

ПРОВЕРКА «ИДЕАЛЬНЫМ ШТОРМОМ»

- Когда Россия собирается 
открыть границу? Вам не ка-
жется, что интеграция в по-
следнее время фактически 
остановилась? - вопрос Гали-
ны Сапожниковой могли бы 
задать сотни россиян и бело-
русов.

- Шлагбаумы откроют, как 
только в России снимут режим 
самоизоляции в большинстве 
регионов, - взяла слово заве-
дующая сектором Беларуси, 
Молдовы и Украины Центра 
постсоветских исследова-
ний Елена Кузьмина. - Но по-
звольте возразить: разве наша 
интеграция когда-либо оста-
навливалась? У нас с Белару-
сью восемь тысяч совместных 
предприятий, огромное коли-

чество договоров в экономиче-
ской и технической сфере. Уже 
завершили 45 совместных со-
юзных программ, и идет рабо-
та над новыми, например, на-
бирает силу проект, связанный 
с освоением космоса. Даже 
несмотря на коронавирус, шаг 
за шагом расширяем научно-
производственные связи. Да 
и просто по-житейски «ходим» 
друг к другу в гости по Zооm - 
не грустим.

Доктор экономических на-
ук, профессор, президент 
Российской ассоциации 
прибалтийских исследова-
ний Николай Межевич тоже 
анализировал вопрос о том, 

когда же белорусы и россия-
не снова без проблем смогут 
приезжать друг другу в гости:

- Вероятнее всего, выход из 
эпидемиологической ситуации 
не будет быстрым и произой-
дет после целого ряда зна-
чимых событий, в том числе 
президентских выборов в Бе-
ларуси. Нашим скептикам 
следует показать, что любое 
разрушение хозяйственных 
связей одинаково опасно как 
для белорусской, так и  для 
российской стороны. Все дис-
куссии, связанные с разницей 
моделей реагирования на ви-
русы, рано или поздно уступят 
обсуждению, как быть с тради-

ционными интеграционными 
форматами, которые прижи-
лись в Европе за многие деся-
тилетия. Поэтому и нам надо 
изучать опыт этих стран, смо-
треть, как будут справляться 
они, в какой степени сохранят 
степень единства. И действо-
вать исходя из нашего потен-
циала и возможностей.

Да, новая эпидемиологиче-
ская ситуация отразилась на 
всех сферах жизни и негатив-
но повлияла на национальные 
экономики стран всего земно-
го шара. Мировой экономиче-
ский спад и карантинные меры 
сложились в так называемый 
«идеальный шторм». Сколь-

ко он может продлиться? Экс-
перты называют разные сро-
ки преодоления проблем. Но 
переломный момент рано или 
поздно наступит. Кризисы пре-
одолеваются, из них рожда-
ется некая новая реальность.

Статистика свидетельствует: 
за первые три месяца этого го-
да белорусский экспорт продо-
вольствия в Россию вырос на 
десять процентов. В денежном 
исчислении это почти 1,5 мил-
лиарда долларов. Вот такой 
экономический эффект каран-
тина. Как с улыбкой отметил 
доктор экономических наук, 
профессор Михаил Ковалев, 
прогулка к холодильнику для 
многих запертых дома людей 
стала одним из развлечений!

ГОСТИМ, НЕ ГРУСТИМ НАСУЩНЫЙ ВОПРОС
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«МАЗы» - один из примеров успешной кооперации 
белорусских и российских предприятий.

(Справа налево) Вадим Гигин, Андрей Савиных 
и Михаил Ковалев дискутировали из минской 
студии с соблюдением социальной дистанции.
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ Как вскоре изменится 
экономическая карта ми-
ра? Что нового будет в Со-
юзном государстве, и как 
совместная работа поможет 
выбраться из кризиса?

ВОТ НОВЫЙ 
ПОВОРОТ
Экономические последствия 

эпидемии - праздник для ан-
тиглобалистов. Сейчас все 
страны поняли, что глобализа-
ция, когда твои производства 
и торговля завязаны на зару-
бежных поставках, в опреде-
ленных ситуациях приводит 
к провалу. А ведь она стала 
одной из главных тенденций 
развития мира. Скорости ро-
ста международного бизне-
са были беспрецедентными. 
Один из центров - Китай. Толь-
ко с  Россией товарооборот 
КНР за прошлый год - боль-
ше ста миллиардов долларов, 
а с США - 494,5 миллиарда.

В 2003 году, когда была 
вспышка атипичной пневмо-
нии, на Китай приходилось 
четыре процента мирового 
производства, а сейчас уже 
шестнадцать. КНР - лидер по 
экспорту промышленной про-
дукции, там работает огром-
ное количество иностранных 
предприятий. Закрытие на ка-
рантин из-за коронавируса 
сразу же почувствовали на 
себе другие страны.

- Ситуация по многим то-
варам, которые получаем из 
Китая (электроника, одежда, 
продовольствие), - сложная, - 
рассказал исполнительный 
директор Ассоциации экс-
пертов рынка ритейла Ан-
дрей Карпов. - Сделки отме-
няются или переносятся.

Это влияет и на российские 
производства. Так, в послед-
ние годы у нас стали много 
шить. Но ткани, фурнитуру 
часто закупают в КНР.

- Все идет к уменьшению 
глобализации: слишком явно 
была показана чувствитель-
ность многих стран к задерж-
кам поставок важных товаров, 
начиная от защитных масок 
и  заканчивая лекарствами, 
медоборудованием. В резуль-
тате будет ревизия такой зави-
симости и локализация ряда 
производств, - комментирует 
начальник отдела довери-
тельного управления ИФК 
«Солид» Михаил Королюк.

Больше трети жителей Шта-

тов уже отказываются, по 
данным Bloomberg, покупать 
товары Made in China. Почти 
80 процентов американцев 
готовы заплатить больше, ес-
ли производство перенесут из 
Китая обратно в США. А вла-
дельцы компаний планируют 
удешевить «домашнее» про-
изводство с помощью искус-
ственного интеллекта.

- После пандемии связи 
между странами будут не 
столько разрушены, сколь-
ко диверсифицированы. Ки-
тай - крупнейшая экономика, 
и Россия продолжит с ним со-
трудничать. Также у нас ста-
нет больше взаимодействий 
со странами Евросоюза. Тем 
более что возможна частич-
ная отмена санкций, - считает 
завсектором Центра постсо-
ветских исследований ИМЭ-
МО РАН Елена Кузьмина.

ТРИ КИТА РЕФОРМ
Международный валютный 

фонд (МВФ) предрекает ми-
ру самую сильную рецессию 
со времен Великой депрессии.

- Ограничения из-за коро-
навируса приводят к потерям 
в российской экономике в сто 
миллиардов рублей в день, - 
приводит данные министр 
экономики РФ Максим Ре-
шетников. Только в апреле 
номинальный валовой вну-
тренний продукт (он пока-
зывает объем произведенных 
товаров и услуг) сократился 
почти на треть, до 6,3 трил-
лиона рублей.

Не последнюю роль тут 
сыграла и нефть. Стоимость 
барреля снизилась, и в итоге 

бюджет может не досчитаться 
денег. В 2018 году на продаже 
«черного золота» в казну при-
шло 129 миллиардов долла-
ров, в 2019-м - уже 121 милли-
ард, а в этом, вероятно, будет 
еще меньше. Но ставить крест 
на сырьевой экономике рано.

- Нельзя говорить, что боль-
ше никто не станет покупать 
углеводороды и металлы. Они 
будут нужны миру еще долго, 
поэтому экспорт не остано-
вится, хотя может сократить-
ся, - уверена Елена Кузьмина.

Гонконгская газета South 
China Morning Post опубли-
ковала статью, где говорится 
о том, что после окончания 
пандемии миропорядок при-
дется реформировать, и зай-
мутся этим три лидера: РФ, 
Китай и США.

- Россия - глобальный игрок 
на мировой арене. Низкие це-
ны на ресурсы должны под-
толкнуть наш бизнес к поиску 
альтернативных точек роста. 
У страны - серьезные наработ-
ки со времен СССР в области 
эпидемиологии. Разработка 
вакцин и передовых методов 

лечения коронавирусной ин-
фекции могла бы стать одной 
из точек роста экономики, - 
считает доцент кафедры эко-
номической политики БГУ 
Владимир Поплыко.

В Беларуси из-за эпидемии 
компании сферы туризма по-
теряли до 95 процентов выруч-
ки, общепит - 50 - 80 процен-
тов, продажи недвижимости 
автомобилей снизились до 
20 процентов. А вот падение 
в  сфере информационных тех-
нологий незначительно. Бе-
ларусь по-прежнему является 
одним из мировых лидеров IT-
рынка, и у нее есть возможно-
сти для того, чтобы и дальше 
развивать эту отрасль.

- Также страна является 
крупным игроком на калий-
ном и  продовольственном 
рынках. В частности, мо-
лочной продукции, по выпу-
ску большегрузных карьер-
ных самосвалов. Совмест-
ные действия наших госу-
дарств в этих сферах могли бы 
принести взаимную поль-
зу, - отмечает Владимир По-
плыко.

Сергей КАЛАШНИКОВ, председатель Комиссии Парламентского 
Собрания по экономической политике:

- Ситуация с коронавирусом высветила новые приори-
теты в развитии экономики. Думаю, что у Союзного го-
сударства есть потенциал, который позволяет ответить 
на появившиеся вызовы. Я с оптимизмом смотрю на 
расширение сотрудничества в рамках этого объедине-
ния. Что касается изменений, которые произойдут, то 
прежде всего они будут связаны с налаживанием новых 
интеграционных связей. Пандемия привела к тому, что 
многие контакты между российскими и белорусскими 
предприятиями оказались прерваны. Сейчас с возвра-
щением к нормальной жизни понадобится переналадка 
логистических связей. Это очень важно.

Страны-участники ЕАЭС счи-
тают, что сегодняшняя ситуа-
ция - не повод остановить инте-
грацию. Наоборот, она поможет 
преодолеть экономические 
проблемы. Как сказал пред-
седатель правительства Ка-
захстана Аскар Мамин, «легка 
ноша, поднятая сообща».

В марте от ввозной тамо-
женной пошлины освободи-
ли товары, которые импорти-
руются для предотвращения 
распространения коронавиру-
са на территории ЕАЭС. Это 
относится к средствам инди-
видуальной защиты, анти-
септикам, диагностическим 
приборам, медоборудованию. 
Льготы будут действовать до 
30 сентября. Роспотребнад-
зор передал странам Евразий-
ского экономического союза 
тест-системы на коронавирус, 
которые  разработал центр ви-
русологии «Вектор». С их по-
мощью  можно сделать больше 
 семидесяти тысяч исследова-
ний.

Для помощи бизнесу пла-
нируют снизить импортные 
пошлины ЕАЭС на комплек-
тующие и материалы, исполь-
зующиеся в производстве вы-
сокотехнологичной продукции. 
В планах Беларуси - увеличить 
поставки продовольствия 
в страны содружества. С на-
чала года производство сель-
хозпродукции здесь выросло 
на пять процентов.

- У Союзного государ-
ства есть много научно-
производственных программ, 
которые направлены на 
 совместное развитие техноло-
гий. Очень хорошо, если такой 
формат сотрудничества России 
и Беларуси будет  расширяться. 
Можно распространить его 
на  ЕАЭС, что будет удобно 
и  выгодно всем. Усиление 
 интеграции в  рамках Евра-
зийского союза может быть 
вполне реальным при наличии 
четкой программы. В любом 
случае после пандемии стра-
ны  постсоветского простран-
ства станут расширять, укре-
плять свое  сотрудничество, 
а не  просто его продолжать, - 
 уверена  Елена Кузьмина.

Михаил КОРОЛЮК, начальник отдела доверительного управления 
ИФК «Солид»:

- Из-за пандемии западные государства получили боль-
ший экономический ущерб, чем восточные, и будут медлен-
нее восстанавливаться. Проблемы усилятся в тех странах, 
где и так было непросто: Аргентина, Ливан, Бразилия, 
ЮАР, Мексика. Конкретный перечень будет зависеть от 
длительности эпидемии и реакции властей на нее. Можно 
использовать такую метафору: очевидно, что и мировая 
экономика, и финансовые системы отдельных стран по-
лучили травму, однако оценить степень ее тяжести прямо 
сейчас сложно, так как все залито кровью. Что под этой 
кровью: легкая ссадина или травматическая ампутация - 
сказать пока нельзя.

МНЕНИЯ
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НА ВЫРУЧКУ

«ЛЕГКА НОША, 
ПОДНЯТАЯ 
СООБЩА»

ГЛОБАЛЬНОЕ ОХЛАЖДЕНИЕ

Некоторые компании уже думают 
вернуть производства из стран 
с дешевой рабочей силой 
на родину, а расходы снизить 
за счет умных технологий.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Осетров и пушных зверей нужно 
кормить правильно - тогда и на при-
лавках деликатесы и шубы будут сто-
ить дешевле.

НЕ ТОЛЬКО 
ЦЕННЫЙ МЕХ
Знаете, что самое важное при произ-

водстве шуб и манто? Что подают зверям 
на обед… От хорошего питания напря-
мую зависит качество меха и его цена на 
аукционе. Точно так же и при выращива-
нии рыбы: правильный рацион того же 
лосося ощутимо увеличивает его привес. 
Запущенная в прошлом году союзная 
программа «Комбикорм-СГ» как раз и на-
правлена на разработку инновационных 
технологий и оборудования для произ-
водства специализированного питания 
для ценных пород рыб и пушных зверей. 
А еще на адаптацию горючего биогаза, 
образующегося при переработке отхо-
дов на животноводческих фермах. Тем 
более что первый проект по кормам для 
крупного рогатого скота оказался впол-
не успешным и требовал продолжения.

Но подготовка второй части затяну-
лась. Программу утвердили лишь в 2018 
году, и действует она до конца  2021-го. 
Сначала шла разработка технических 
регламентов, рецептуры и техзаданий 
на оборудование, сейчас все находится 
на стадии получения опытных образцов 
и линий, которые скоро будут готовы 
к испытаниям. Как заявил недавно на 
совещании по союзным программам Го-
сударственный секретарь Союзного 
государства Григорий Рапота, освое-
ние бюджета по программе «Комбикорм-
СГ» - стопроцентное.

В Советском Союзе пушное животно-
водство приносило в бюджет страны до 
десяти процентов валютной выручки - 
за счет продажи шкурок. СССР тогда 
принадлежала почти треть рынка, а по 
объему производства мы и вовсе были 
первыми в мире. Основой питания но-
рок, лисиц, песцов в те времена была 
рыба и отходы мясокомбинатов - суб-
продукты. Килограмм хека (главного 
блюда зверушек) стоил восемнадцать 
копеек, и производство пушнины бла-
годаря этому было вполне рентабельно. 
Все изменилось с развалом государства. 
Цены на рыбу резко пошли вверх (сейчас 
килограмм того же хека в среднем стоит 
триста рублей, и то он не всегда россий-
ский), а рентабельность звероводческих 
хозяйств - вниз. Отрасль фактически рух-
нула в пропасть. Из шестисот хозяйств 
осталось только 38. А наша доля на миро-
вом рынке скукожилась до жалких пяти 
процентов. Нужно было искать выход из 
этой ситуации. Причем начинать прихо-
дилось фактически с нуля. Разработкой 
оборудования и производством нормаль-
ных комбикормов для пушных зверей 
в стране еще не занимались.

В СУХОМ ОСТАТКЕ
- Сейчас наиболее перспективные 

страны в смысле пушного животновод-
ства - это Китай, Южная Корея, Япония 
и Канада. Они перешли на сухой способ 
кормления животных, - рассказывает ге-
неральный директор Всероссийского 
научно-исследовательского институ-
та комбикормовой промышленности 
Валерий Афанасьев. - В качестве расти-
тельного белка используются бобовые, 
соя, зерновые культуры. За счет глубо-
кой переработки зверушки этот корм 

прекрасно переваривают. Главное, не 
откормить животное, а получить каче-
ственный мех: хорошего цвета, пуши-
стый и прочный.

У нас же по старинке варят в котлах 
еду из мясных отходов и корнеплодов. 
Тяжело и не всегда аппетитно. Можно, 
конечно, покупать сухой корм за рубе-
жом. Но это очень дорого. И тут импорто-
замещение - нам в помощь. Воронежцы 
совместно с подмосковным Институтом 
пушного звероводства и кроликовод-
ства разработали свою рецептуру сухих 
кормов.

- В качестве растительного белка - соя, 
к которой добавляем несколько злако-
вых культур. Не отказываемся от рыб-
ной и мясной муки. Идет удешевление 
продукта не в ущерб качеству. А сама 
технология близка к изготовлению кор-
мов для собак и кошек. Надеемся, что 
сможем завоевать рынок и развиваться 
дальше, - считает Валерий Афанасьев.

ПРЕМУДРЫЙ ЛОСОСЬ
Еще одна злободневная и востребован-

ная тема - разработка комплекта обору-
дования для производства комбикормов 
для ценных пород рыб. К тому же в Рос-
сии есть государственная программа 
развития аквакультуры.

- У нас практически от-
сутствовали как ре-
цептура кормов, 
так и технология 
производства. 
Самое главное, 
не было обо-
рудов ания, 
на котором 
мы могли бы 
производить 
эти комби-
корма. Заку-
пали в итоге все 
импортное: и ли-
нии, и технологии. 
В прошлом году тре-
бовалось восемьдесят 
тысяч тонн комбикормов, 
из них отечественных - всего де-
сять тысяч. Выпускают их три-четыре 
предприятия, но и там составляющие 
импортные. И линии для выпуска зару-
бежные, - сетует ученый.

Ценные породы рыб - они же тоже пло-
тоядные. Лосось, например. Комбикорм 

им требуется особый, с очень высоким 
содержанием белка - до шестидесяти 
процентов. А еще в нем должно быть до 
трети жира. При этом просто так корм 
в воду не высыплешь. Нужно создать 
специальные гранулы, чтобы они для 
одних рыб не разваливались и не тонули, 
а для других - например, донных видов - 
наоборот, тонули и рассыпались. В них 
должны содержаться все питательные 
вещества для суточного рациона лосося, 
форели, осетра.

Производительность линии по рыбным 
комбикормам - одна тонна в час. У бело-
русов нет таких больших потребностей: 
им достаточно аппарата на полтонны. 
Линия по кормам для пушных зверей 
помощнее - две тонны в час.

Еще одна разработка в рамках про-
граммы - чисто белорусская - для телят. 
Эти корма можно применять с пятого 
дня их жизни, что позволит, в частности, 
высвободить солидные объемы товарно-
го молока, идущего сейчас на питание 
родившихся животных. Для Беларуси 
речь идет о десятках тысяч тонн про-
дукции в год.

- У нас с белорусами очень активное 
сотрудничество. Согласовываем до-

кументацию, подсказываем друг 
другу. Создался неплохой 

дуэт, в котором каж-
дая сторона удачно 

дополняет дру-
гую, - считает 

Валерий Афа-
насьев. 

ЛОВИСЬ РЫБКА БОЛЬШАЯ, НЕ МАЛЕНЬКАЯ…

С 2011 по 2013 год вы-
полнялась первая програм-
ма «Комбикорм». В той программе было 

пятнадцать мероприятий, направленных на 
разработку рациона для крупного рогатого 

скота и свиней.
- Все они выполнены, только наш институт реа-

лизовал  продукции на два миллиарда рублей: мы 
создали линию по концентратам. Одними налогами 

в казну мы окупили все  затраты на программу, - говорит 
Валерий Афанасьев.

Основными исполнителями новой программы стали Белорусский 
институт механизации сельского хозяйства и Воронежский научно-
исследовательский институт комбикормовой промышленности. Из бюд-
жета Союзного государства на разработки выделили 262,4 миллиона 
российских рублей. Из внебюджетных источников - 314,8 миллиона.

Топить навозом  - чем не 
вариант? Особенно когда 
речь идет об отдаленных хо-
зяйствах Сибири и Дальнего 
Востока, где до сих пор обо-
греваются с помощью дров.

- Во многих животновод-
ческих комплексах актив-
но используют навоз. И мы 
готовы к тому, чтобы пере-
вести этот ресурс в биогаз 
и  использовать в дальней-
шем для отопления помеще-
ний, - рассказывает Валерий 
Афанасьев.  - Мы разрабо-
тали около тридцати новых 
видов оборудования. Это 
экспандеры, пропариватели, 
кондиционеры, охладители, 
измельчающее оборудова-
ние, установки для очистки 
биогаза.

Многие хозяйства исполь-
зуют стационарные уста-
новки по ферментации, или 
брожению навоза. Попадая 
в них, он выделяет биогаз. 
Но в таком виде топливо не 
годится для нагрева, так как 
в активном виде содержит 
много сероводорода, угле-
кислого газа, паров воды, 
поэтому и не горит.

- Мы очищаем его от по-
бочных продуктов и доводим 
практически до состояния 
природного газа, который 
используется в  газопрово-
дах,  - говорит гендиректор 
института.  - Разработали 
и газовые горелки, адапти-
рованные к такому топливу. 
Ищем более выгодные для 
людей варианты. В течение 
этого года пройдут сначала 
заводские испытания новых 
комплектов, а потом произ-
водственные. При институте 
есть своя линия. Хотим запу-
стить оборудование в серию 
со следующего года, чтобы 
разработка не легла на полку. 
Получим сертификаты и бу-
дем реализовывать его, как 
в России и Беларуси, так и за 
рубежом, по примеру первой 
программы. Мы полностью 
готовы закрыть рынок по 
оборудованию. Установки по 
биогазу рассчитаны на про-
изводство двух или трех тонн 
топлива в час.

ДВОЙНОЙ 
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Чтобы из мальков (на фото внизу) 
вырастить такого красавца, 
нужен правильный рацион.
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Максим ЧИЖИКОВ

■■ По■оценкам■врачей,■в первую■очередь■
рискуют■заразиться■коронавирусом■пожи-
лые■люди,■те,■кому■за■65■лет.■И тем■неверо-
ятнее■истории■стариков,■которые■смогли■
вылечиться■от■недуга.

В Приморье медики вылечили 94-летнюю 
женщину, у которой к тому же были проблемы 
с онкологией. В Пензенской области врачи по-
ставили на ноги 92-летнего Ивана■Буслаева. 
На выписке ветеран войны шутил: первое, 
что он сделает, когда приедет домой, сбреет 
бороду. В госпитале он находился почти месяц.

- Состояние у него было средней степени 

тяжести, осложнений при лечении не было, 
дедушка - молодец, учитывая возраст. Очень 
упорно боролись вместе с ним за эту победу, - 
рассказала врач-инфекционист■областно-
го■центра■медицинской■помощи■Эльвира■
Москвина.

Поражают и некоторые более «молодые» 
случаи. В Нижнем Новгороде двое пациентов, 
57-летняя женщина и 58-летний мужчина, 
почти месяц лежали подключенными к аппа-
ратам ИВЛ и, несмотря на массу сопутствую-
щих болезней, в итоге вылечились. Но даже 
эти победы врачей кажутся прозой жизни 
по сравнению с некоторыми чудесными вы-
здоровлениями, которые собрали корреспон-
денты «СВ».

Чудо бабушки Пелагеи

его семье сообщили: «ор-
лова не вытянут». но он выжил 
благодаря врачам и  медсе-
страм больницы в коммунарке. 
история 46-летнего руководи-
теля пресс-службы комплекса 
градостроительной политики 
и строительства москвы Мак-
сима Орлова завершилась 
счастливо.

заразился максим, по его 
словам, видимо, на работе еще 
в марте. В число «изолянтов» 
не попал и вынужден был ез-
дить на строительство нового 
инфекционного центра в Во-
ронове. там было несколько 
тысяч рабочих, плюс ежене-
дельно три десятка журнали-
стов, иногда иностранных. не-
мудрено, несмотря на маску 
и очки, что-либо подхватить. 
начиналась болезнь, как ба-
нальное орВи.

- сначала, подобно мно-
гим, неделю лечился дома, 
вызвал врача из своей поли-

клиники, который сказал, что 
легкие чистые, но мазок на 
COVID-19, как и вся моя семья, 
сдал. принимал антибиотики, 
парацетамол  - температура 
скакала с 37,5 до 38,8. появил-
ся кашель. результаты семьи 
пришли на третий день, и они 

были отрицательные, а мой - 
на пятый, и он был «неопреде-
ленный», - рассказал орлов.

еще через трое суток 
 максима увезли на скорой 
в коммунарку, строительство 
которой он по роду службы 
в свое время наблюдал. сна-
чала положили в обычную па-
лату, а потом, когда состояние 
ухудшилось («корона», по его 
словам, росла), - в реанима-
цию. там врачи решили пере-
вести пациента на кислород-
ную маску.

- пытался начать в ней ды-
шать и  потерял сознание. 
последние слова, которые 
слышал, были: «интубиру-
ем», - вспоминает максим. - 
я  получил наркоз. В  мозгу 
рождались картины неверо-
ятных цветов и яркости. потом  
очнулся. не мог пошевелить 
ничем, кроме глаз, еще не-

много двигал головой. я был 
в сознании, врачи это не сра-
зу заметили перед подготов-
кой к постановке меня на иВл 
и погружению в кому. тут как 
раз я испугался, пытаясь по-
дать сигнал глазами, но никто 
не обращал внимания. Вообще 
абсолютная беспомощность, 
лекарства - все это вызыва-
ло страх. пожалуй, это было 
самое тяжелое время в боль-
нице.

В этот период я сначала 
молился, а потом отчаялся. 
 подумал, что мне уже все 
 равно. и тут врач-анестезиолог 
сказал: «Эй, ребята, а у вас 
пациент пришел в себя, по-
смотрите на его глаза». ему 
ответили: «Да? сейчас ис-
правим». мне  вкололи еще 
что-то и  отрубили. очнулся 
через несколько дней в реа-
нимации, в  другой палате, 

дышал за меня аппарат иВл.
по словам максима, он 

плохо помнит момент, когда 
вышел из медикаментозной 
 комы. удивился только торча-
щим из него трубкам и поду-
мал, что хоть и не любит спать 
на спине, а теперь придется. 
на тот момент он стал всего 
лишь третьим пациентом ком-
мунарки, кто смог «слезть» 
с иВл:

- пару дней рядом ле-
жал ворчливый профессор 
 московского архитектурного 
института, который критиковал 
проектировщиков больницы 
в коммунарке. оказалось, что 
он был вторым…

потом еще неделя стациона-
ра, а всего в клинике  максим 
провел 22 дня. сейчас он уже 
на амбулаторном лечении. 
и советует всем в соцсетях: 
сидите дома, ведь день в боль-
нице равен месяцу нахождения 
в домашней изоляции.

москвичку Пелагею Михай-
ловну Пояркову выписали из 
Центра мозга и нейротехно-
логий Фмба россии в день 
рождения, почти сразу после 
майских праздников. Выписы-
вали под аплодисменты. к от-
рицательному тесту на коро-
навирус прилагались цветы 
и оренбургский пуховой пла-
ток в подарок от врачей, что-
бы больше не болела. и кто 
в этот момент был счастливее, 
доктора или их пациентка, не 
знаю.

Чудо-бабушке исполни-
лось сто лет. родилась она, 
когда на планете свиреп-
ствовала испанка, а по охва-
ченной гражданской войной 
россии гулял тиф. пережила 
Великую отечественную, по-
теряв мужа и оставшись одна 
с маленьким ребенком на ру-
ках. теперь вот долгожитель-
ница переборола и коронави-
рус.

- счастлива, конечно. Вы-
здоровела маленько, на улицу 
буду теперь выходить, - при-
зналась она при выписке. - как 
победила болезнь, не знаю. 
как богу угодно было. нет 

у меня никакого секрета: не 
надо злой быть.

инфекцию она подхватила, 
когда лежала на плановом 
лечении в другой больнице, 
от соседки по палате. как 
только пришел положитель-
ный тест на COVID-19, ее тут 
же перевели в Центр мозга и 
нейротехнологий, перепрофи-
лированный на борьбу с пан-
демией. три  недели вокруг 
бабушки пелагеи кружили 
врачи. медики быстро подо-
брали ей нужные лекарства 
и даже курс занятий по лечеб-
ной физкультуре. к счастью, 
болезнь протекала не слиш-
ком тяжело, аппарат иВл не 
подключали. организм и так 
справился с инфекцией.

Всю жизнь пелагея михай-
ловна работала воспитателем 
детского сада.

- любила свою работу. Дети 
меня обожали - и я их, - рас-
сказала долгожительница. мо-
жет, это и есть секрет чуда.

Дома ее ждали дочка и зять 
(они сами в зоне риска, поэто-
му на выписку не приехали). 
зато приготовили празднич-
ный торт.

100 лет исполнилось в марте 
полковнику в отставке, чле-
ну Совета ветеранов спорта 
ЦСКА Борису Андреевичу 
Новикову. он прошел всю 
войну: готовил курсантов в ты-
лу, а потом на калининском 
фронте - командиров взводов 
истребителей танков. награж-
ден боевыми орденами и ме-
далями.

Вирус нашел его уже после 
юбилея, в пансионате, где он, 
наоборот, спрятался от ин-
фекции. оттуда его переве-
ли в госпиталь сеченовского 
университета. состояние ве-
терана ухудшилось, началась 
двусторонняя пневмония. Две 
недели он находился в госпи-
тале, поражая врачей не толь-
ко хорошим иммунитетом, но 
и бодростью духа.

- пациенты в таком возрасте 
требуют в четыре раза больше 
внимания. Что касается бориса 
андреевича, то у него, конеч-
но, есть букет свойственных 
его возрасту заболеваний. но 
в его случае огромную роль 
сыграло то, что ему своевре-
менно назначили лечение и он 
находился под нашим постоян-

ным контролем, - рассказал за-
ведующий отделением Сер-
гей Ефетов.

сильнее всего ветеран пере-
живал, что не сможет встре-
тить День победы с  родны-
ми - в больнице он оказался 
в самом начале мая. сейчас 
борис андреевич уже дома.

а из 52-й столичной больни-
цы недавно выписали еще двух 
пациенток-долгожительниц. 
обеим исполнился 101 год. бо-

лели они при этом по-разному: 
одна женщина справилась 
с инфекцией за две недели 
после длительной интенсив-
ной терапии, причем сутки 
ей пришлось провести в реа-
нимации, у нее было множе-
ство  сопутствующих болячек. 
Другая оправилась быстрее. 
по словам врачей, ее здоро-
вье, как у 60-летней. поэтому 
и справилась она с «короной» 
раньше.

оРлоВа ВЫТЯНули
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ПеРеЖила и ТиФ, и иСПаНку
Еще одна победа на счету 
ветерана Бориса Новикова.

Врачи для Пелагеи 
Поярковой  
на выписку 
придумали  
подарок -  
пуховый  
платок.

Тяжелая болезнь для Максима  
уже позади.



Глава Роспотребнадзора 
Анна ПОПОВА:

- Сегодняшний результат стал воз-
можным благодаря системным, 

оперативным, а порой и агрес-
сивным мерам реагирования. 

Таким, как немедленное за-
крытие границ, прекращение 
авиасообщения. И, конечно 
же, своевременное вве-
дение режима самоизо-
ляции и нерабочих дней 
в Российской Федера-
ции. Мы сейчас очень 
аккуратно говорим о 
том, что находимся в 
позитивной точке. И 
понимаем, что нам 
удалось сохранить 
многие и многие 
жизни. Хотелось бы 
надеяться, что самое 
страшное  позади.

НАШ ЭКСКЛЮЗИВ!

Интервью - 
стр. 2 

Врач 
Светлана - 

одна из тех, 
кто сейчас 

на передовой 
борьбы 

с коронавирусом.

• Март. Первый пакет  - для 
обеспечения защиты граждан, со-
хранения рабочих мест и доходов 
людей, поддержки малого и средне-
го бизнеса.

• Апрель. Во втором пакете - 5 
тысяч на каждого ребенка, спецвы-
платы медикам и льготы 
бизнесу.

• Май. Приняты 
самые масштабные 
меры поддержки 
семей с детьми, 
медперсонала, 
самозанятых, си-
стемообразую-
щих предприятий 
и социально ориен-
тированных неком-
мерческих орга-
низаций.

• 31 января на территории РФ 
выявлено двое больных с новой инфек-
цией коронавируса - в Забайкальском 
крае и Тюменской области. Заболев-
шие - граждане Китая. Самая большая 
протяженность границ с Китаем созда-
вала высочайшие риски. Мы закрываем 
границу и возвращаем своих только 
через карантин. Нам 
удалось предотвратить 
первую атаку эпидемии 
с Востока и выиграть 
февраль, чтобы подго-
товиться.

• 2 марта у вернув-
шегося из Италии рос-
сиянина врачи обнару-
живают коронавирус. 
Вирус начинает подхо-
дить к нам из Европы. 
Президент сразу определил приоритет - 
человеческие жизни. Далее все по чет-
кому плану - разворачиваются специали-
зированные койки в больнице (их число 
к началу эпидемии в России увеличено 
с 29 до 130 тысяч). Промышленность 
наращивает производство средств за-
щиты - маски, дезинфекторы,  - чтобы 
предотвратить неизбежный дефицит. 
Пополняются резервы аппаратов ИВЛ. 

• 11 марта Всемирная организация 
здравоохранения объявляет о пандемии 
COVID-19. К этому времени заражено 
118 тысяч человек в 114 странах.

• С 18 марта правительство, дей-
ствуя жестко на опережение, закрывает 
Россию для въезда иностранных граж-
дан и лиц без гражданства.

• 19 марта режим повышенной го-
товности вводится во всех 85 регионах 
России. Всюду отменяются массовые 
мероприятия. Вузы и школы переходят 
на дистанционное обучение. На этот 
момент в России немногим более 100 
инфицированных. В Италии 36 тысяч, в 
Испании - более 20 тысяч. 

• 20 марта в России начинаются 
испытания прототипов вакцин против 
коронавируса.

• 27 - 30 марта Россия прекраща-
ет авиасообщение с другими странами 
и ограничивает движение через все 
пограничные пункты пропуска, включая 
автомобильные и железнодорожные. 

• 28 марта объявлена первая не-
рабочая неделя с сохранением заработ-
ной платы. Затем режим само изоляции 

продлили до 1 мая. Это позволило со-
хранить многие тысячи жизней. Бла-
годаря тому, что дома остались люди 
старшего возраста, доля заболевших 
среди категории риска 65+ составляет 
15,5%, что ниже, чем в других странах.

• 4 апреля правительство утвер-
дило порядок оказания помощи рос-

сиянам, находящим-
ся за рубежом и не 
имеющим возможно-
сти самостоятельно 
вернуться в Россию. 
Составлен график «вы-
возных рейсов». Боль-
ных коронавирусом в 
нашей стране начинают 
спасать переливанием 
крови выздоровевших 
пациентов.

• 23 апреля Всемирная орга-
низация здравоохранения включает 
9 российских разработок в междуна-
родный список перспективных канди-
датных вакцин против коронавируса.

• 28 апреля период нерабочих 
дней продлевается до 11 мая, а с 12 
мая регионы будут постепенно осла-
блять меры борьбы с коронави-
русом в зависимости от эпид-
ситуации.

• 10 мая приняты меры 
поддержки системообразую-
щих предприятий. В перечне - 
1151 компания.

• 11 мая охват тестирова-
ния с 2,5 тысячи в сутки в нача-
ле эпидемии нарастили до 170 
тысяч за сутки.

• 13 мая глава Минздрава 
Михаил Мурашко сообщает, 
что в июне стартуют клинические ис-
пытания российских вакцин против ко-
ронавируса на людях.

• 15 мая Министерство обороны 
России завершает строительство 16 
многофункциональных медцентров в 
15 регионах страны для оказания по-
мощи заразившимся коронавирусной 
инфекцией.

• 22 мая об испытании вакци-
ны от коронавируса на сотрудниках-
добровольцах НИЦЭМ сообщил дирек-
тор Национального исследовательского 
центра эпидемиологии и микробиоло-
гии имени Н. Ф. Гамалеи академик РАН 
Александр Гинцбург.

- Мы смогли затормозить развитие эпидемии. За счет 
этого получили ресурс времени, который использовали для 
того, чтобы существенно повысить готовность всей системы 

здравоохранения на случай обострения эпидемиологической 
ситуации. Главное - в каждом регионе страны есть го-
товность, все необходимое, для того чтобы оказывать 
людям с тяжелыми осложнениями специализированную, 

в том числе реанимационную помощь…

Владимир ПУТИН:

Мы не дрогнули

Специальный выпуск по борьбе с коронавирусом

НЕ ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ

ВСЁ НЕ ЗРЯ!

Президент 
объявляет 

беспрецедентные 
меры поддержки

Май 2020 года

ХРОНИКА 

ПРОТИВО-

СТОЯНИЯ

31 декабря 2019 года появляются сообщения о том, что в китай-
ском Ухане госпитализированы по меньшей мере 27 человек. Спустя 
10 дней появилась информация о том, что возбудителем вспышки 
пневмонии в Ухане стал новый вид коронавируса.

Мы строим собственные гипотезы, с тревогой встречаем 
пандемические новости, отбиваемся от фейков и переживаем 
за близких. Мы съеживаемся, когда скорая подъезжает к со-
седнему подъезду. Мы начинаем без поздравительного повода 
желать друг другу здоровья. Мы сопротивляемся домашней 
изоляции и по привычке пытаемся найти на карте спасительный 
чудо-медицинский оазис, где все проблемы решаются быстро 
и без потерь. «Вот у них - лечат, а нас же только калечат?». 
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Почему российские знаменитости 
решили спрятаться от пандемии 
на Родине. 

Мы завидуем отпущенным на свободу шведам и не желаем 
окунаться в статистику их потерь. Но теперь даже самому 
завзятому скептику не отвертеться и придется признать - 
все, что сделано, включая «удушающий личность» запрет на 
прогулки и пробежки, дало нашей системе здравоохранения 
возможность не захлебнуться. А медикам не развести руками: 
а что вы хотели - пандемия! Бедствие мирового масштаба… 

И не довести врача до самого страшного выбора - кому 
жить, а кому умирать. 

Как случилось в Италии. В Испании. В Нью-Йорке. Где в 
считаные дни койки в больницах закончились. Где погибших 
от «короны» вывозили рефрижераторами. Где моргами стали 
ледовые дворцы. А хоронить «ковидов» пришлось в братских 
могилах.

Говорить, что все позади, - слишком рано. Но драгоценное 
время выиграно.

И мы не дрогнули. Мы объединились. И мы выдержали 
этот удар.

Глава Роспотребнадзора 
Анна ПОПОВА:

- Сегодняшний результат стал воз-
можным благодаря системным, 

оперативным, а порой и агрес-
сивным мерам реагирования. 

Таким, как немедленное за-
крытие границ, прекращение 
авиасообщения. И, конечно 
же, своевременное вве-
дение режима самоизо-
ляции и нерабочих дней 
в Российской Федера-

НАШ ЭКСКЛЮЗИВ!

с коронавирусом.

бизнесу.
 Май. Май. Приняты 

самые масштабные 
меры поддержки 
семей с детьми, 
медперсонала, 
самозанятых, си-самозанятых, си-
стемообразую-стемообразую-
щих предприятий 
и социально ориен-и социально ориен-
тированных неком-тированных неком-
мерческих орга-мерческих орга-
низаций.

Все проблемы с выплата-
ми находятся на личном 
контроле президента.

13 мая Владимир Путин 
потребовал обратить вни-
мание на исполнительскую 
дисциплину в регионах.

Проверяем, 
доходят ли 
деньги до 
людей и как 
наказывают 
за невыплаты - 

стр. 5, 7 

Сражаемся вместе.
Держим удар!

На Западе - 
медицинская 
катастрофа -

стр. 6 
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Руководитель 
Роспотребнадзора 
ответила на вопросы 
обозревателя 
«Комсомольской 
правды» 
Александра ГАМОВА. 

«СпАСибО ВСеМ, КтО нАС 
уСлышАл и пОнял»

- Анна Юрьевна, хотел преж де 
всего доложить, что все ваши 
советы, все рекомендации му-
жественно выполняю. Перчат-
ки, самоизоляция, удаленка...

- Спасибо большое, что вы 
это понимаете. Спасибо всем, 
кто нас понял. На самом деле 
это очень важно.

- Как можно оценить эф-
фект принятых ограничений? 
Некоторые рассуждают так: 
может, вообще они не были 
нужны? 

- Безусловно, это было не 
зря. Настолько не зря, что мы 
аккуратно, постепенно пре-
кращаем режим ограничений. 

У нас первые инфицирован-
ные стали появляться в начале 
марта, тогда темпы прироста 
заражений были очень медлен-
ными. А готовиться к эпидемии 
мы стали заранее и фактически 
выиграли время, когда число за-
болевших - с января по середину 
марта - увеличивалось еще не-
значительно. 

Вспомним начало года - 
Россия фактически оказалась 
между тремя очагами заболева-
ния на наших границах: Китай, 
Иран и Европа. Было принято 
решение о своевременном за-
крытии границ. Ситуация была 
воспринята со всей серьезно-
стью. Сразу была развернута 
подготовка, чтобы встретить 
эпидемию во всеоружии. Рос-
сия одна из немногих стран, где 
действовали на опережение. Мы 
не метались. Президент сразу 
определил приоритет - сохра-
нение жизней людей.

Два с половиной месяца - это 
достаточное время для подго-
товки к борьбе с инфекцией, 
и мы в отличие от ряда других 
стран потратили его не зря. 
Практически везде это срабо-

тало, поэтому в России так 
много спасенных жизней. 

И ограничения, которые были 
введены: режим самоизоляции, 
нерабочих дней, - все это дало 
возможность нашей медицине 
не захлебнуться от вала госпи-
тализаций, растянуть по вре-
мени массовое поступление 
больных.  

Благодаря всем заранее пред-
принятым усилиям нашим вра-
чам не приходится сегодня сто-
ять перед ужасным моральным 
выбором - кого из пациентов 
класть под ИВЛ, а кого оста-
вить без необходимой помощи, 
как это было в Италии.

В пОле зРения -  
ВСя РОССия 

- Что позволило нашей систе-
ме здравоохранения мобилизо-
ваться в столь короткий срок?

- Во-первых, конечно же, 
очень высокий уровень управ-
ленческих решений. Грамотно 
работают правительство, опе-
ративный штаб. Практически 
прямое управление всей ситу-
ацией взял на себя Президент 
Российской Федерации. Это ви-
дят все, потому что принятие 
многих решений фактически 
происходит в прямом эфире. 

При этом особенно важно, 
что регионам дана возможность 
самостоятельного оперативно 
принимать решения. Не стоит 
забывать, что Россия - самая 
большая страна мира, кото-
рую одним аршином не изме-
рить. Бессмысленно и вредно 
вводить одни и те же жесткие 
ограничения для жителей Мо-
сквы и Дальнего Востока или 
Сибири, где совсем разные 
эпидемиологическая обста-
новка и уровень опасности. 
Поэтому решение предоста-

вить полномочия губернато-
рам, но при жестком контроле, 
было абсолютно правильным. 
И у них есть для этого логич-
ные и понятные критерии, с 
которыми можно сверяться, - 
темпы роста болезни, наличие 
коечного фонда, количество 
проводимых тестов.

Более того, благодаря четко 
выстроенной стратегии мы 
сейчас можем более уверен-
но прогнозировать развитие 
эпидемии. Ведь когда в кон-
це апреля президент поручил 
правительству к 5 мая под-
готовить рекомендации по 
поэтапной отмене ограниче-
ний, а регионам к 11 мая со-
ставить собственные планы, 
статистические показатели 
казались очень далекими от 
оптимистичных. Но прогно-
зы оправдались, распростра-
нение эпидемии идет на спад. 
Новых случаев заражения уже 
меньше, чем людей, выписы-
вающихся после полного вы-
здоровления.

Мы сейчас очень аккуратно 
говорим о том, что находимся в 
позитивной точке. И понима-
ем, что нам удалось сохранить 
многие и многие жизни. И это 
главное. 

К большому сожалению, 
есть и потерянные жизни. Мы 
искренне соболезнуем тем, кто 
лишился родных и близких 
людей. 

Но можем быть удовлетво-
рены, что нам удалось сохра-
нить летальность на доста-
точно низком по сравнению 
с другими странами уровне. 
Смертность все-таки главный 
критерий того, насколько эф-
фективно все мы противостоим 
вирусу. По отношению к общему 
числу заболевших потери в Рос-
сии пока в районе 1 процента. 
Хотя важно помнить, что пик 
смертности наступает на не-
сколько недель позднее пика 
заболеваемости, поскольку на-
капливаются тяжелые случаи. 
Поэтому, к сожалению, к кон-
цу мая показатель смертности 
еще может несколько вырасти. 

- А как в других странах?
- В целом в мире этот по-

казатель составляет от 6 до 
14 процентов.

«Мы ничеГО  
не СКРыВАеМ  
От нАших ГРАждАн»

- Вы упомянули о том, что 
наш президент лично, бук-
вально в прямом эфире, прово-
дит ежедневные совещания по 
вопросам борьбы с  эпидемией. 
А правильно ли, что в эти дни 
ему самому лично приходится 
буквально разжевывать все 
решения, комментировать 
статистику, пропагандиро-
вать правила поведения?  

- На мой взгляд, совершен-
но правильно. В такой ситуа-
ции необходимо действовать 
с полной открытостью. Это 
знак абсолютного доверия 
и уважения к нашим граж-
данам. Люди обеспокоены 
и имеют право знать реаль-

ную обстановку в стране, все 
цифры и показатели, логи-
ку принятия тех или иных 
решений. Важно оценивать 
положение не по слухам и 
сомнительным источникам, 
которые могут искажать кар-
тину или неверно трактовать 
какие-то положения, а, что 
называется, из первых рук, 
точную и достоверную. Мне 
кажется, это очень важно.

Мировой опыт и практика 
показывают, что желание 
спрятать инфекционную бо-
лезнь, замалчивать опасные 
тенденции заканчивается 
только взрывным ростом за-
болевших и большими поте-
рями как для отдельных лю-
дей, так и для государства. 
Вспомните печальные по-
следствия, например, грип-
па - знаменитой «испанки», 
в начале прошлого века 
унесшей миллионы жизней. 
Или реинкарнация вроде бы 
окончательно побежденной 
кори - из-за развернутой ма-
лограмотными «знатоками» 
кампании против прививок.

И сегодня мы еще раз убеж-
даемся на примере других 
стран, что нерешительность 
властей и отсутствие четко-
го плана действий по отноше-
нию к коронавирусу, например, 
в Италии, Испании, Соединен-
ных Штатах Америки привели 
к драматическому результа-
ту: гибели людей из-за того, 
что медицина не справилась 
с резким притоком больных. 

- Ну я бы все-таки не сни-
мал ответственности и с 
граждан, которые не очень 
любят подчиняться каким-
либо правилам и скептически 
настроены к любым рекомен-
дациям.

- Я думаю, что мы должны 
поблагодарить друг друга за 
терпение, мужество, которые 
практически все проявили, 
проходя это испытание са-
моизоляцией. 

 ■ КСтАти

КОГдА пОяВитСя леКАРСтВО  
От этОГО ВиРуСА?

- Анна Юрьевна, прошла информация, что 
есть уже лекарство от коронавируса. Что к 
осени его испытают. И начнут лечить людей?

- Знаете, к счастью, человечество имеет такой 
высокий уровень развития (технического, научного), 
что у нас практически все вновь появляющиеся 
инфекции получают какое-то лекарство, которое 
для них специфично и которое может вылечить. Или 
лекарство как химический препарат, или вакцина 

как препарат иммунобиологический. Но на все, 
конечно, нужно время.

Я напомню, что мы, как человечество, как популя-
ция, знакомы с данным видом коронавируса всего 
четыре с небольшим месяца. Для любой инфекции 
это очень мало. Но мы уже сегодня умеем защи-
титься, мы уже сегодня знаем, какие меры пред-
принять, чтобы не заболеть, не заразить никого. 

И конечно, нужно еще немного времени, чтобы 
появилось лекарство именно от этой болезни, от 
этого вируса, так называемое специфическое, и 
конечно, чтобы появилась вакцина. Мы все очень 
этого ждем, и я абсолютно уверена, что это прои-
зойдет достаточно скоро. 

Анна пОпОВА, главный санитарный врач России, - 

Мы выиграли время. Теперь важно

В РОССИИ САМЫЙ 
НИЗКИЙ ПОКАЗАТЕЛЬ 
СМЕРТНОСТИ СРЕДИ 
РАЗВИТЫХ СТРАН

В расчете на 100 000 населенияСТРАНЫ 
ПО ЧИСЛУ 
ЛЕТАЛЬНЫХ 
ИСХОДОВ

Данные
Института 
Джонса Хопкинса 
25 мая 2020 г.

2,45 
(146,7 
млн)

 ■ ЦифРА

Более 165 000  
коек для лечения больных коро-
навирусом развернуто в России.
Резерв коек для лечения боль-
ных коронавирусом 41,5%. 
И эта доля стала нарастать в 
последнюю неделю.

(Данные на 18 мая.)

 ■ дОСлОВнО

Владимир путин:
- Теперь у нас есть возможность выявлять инфекцию на 

ранних стадиях. В том числе у тех людей, у которых нет 
симптомов болезни. Это позволяет пресечь распространение 
инфекции, предотвратить тяжелое развитие болезни и ее 
последствия. Защитить самого человека и оградить тех, кто 
находится с ним рядом: родственников и коллег по работе.

(Из обращения к гражданам России, 11 мая 2020 года.)

 ■ дОСлОВнО

Владимир путин:
- Вы знаете мою позицию, 

она неизменна. Главное для 
нас - жизнь, здоровье и без-
опасность людей. Благодаря 
заранее принятым мерам уже 
сохранены - можно сказать 
без всякого преувеличения - 
многие тысячи жизней…

(Из обращения  
к гражданам России,  

11 мая 2020 года.)

 ■ дОСлОВнО

Владимир путин:
- Предоставляя регионам 

широкие возможности при 
борьбе с коронавирусом, 
спрашивать с них будем 
строго.

(Из обращения  
к гражданам России,  
8 апреля 2020 года.)

ГлАВнАя теМА:
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- Тем не менее уже ведь начали 
делать некоторые послабления в 
строгом режиме изоляции. Даже 
в столице, где самое большое чис-
ло инфицированных и режим огра-
ничений продлен до конца мая, 
целому ряду отраслей разрешили 
возобновить работу.

- Теперь перечень функциони-
рующих предприятий начинаем 
потихоньку расширять, медлен-
но и постепенно возвращаться к 
нормальной жизни. Но давайте не 
будем спешить, забегать вперед, 
будем идти маленькими шагами. 
Сейчас надо быть очень аккурат-
ными и осторожными, чтобы тот 
успех, которого мы в результате 
общих усилий, общих страданий 
сегодня достигли, удержать. То-
ропиться надо медленно.

«Коэффициент 
заражений  
упал ниже единицы»

- Мы все время куда-то спеши-
ли, а вы охлаждали наши порывы. 
А что  теперь?

- А теперь появились тенден-
ции, позволяющие в ближайшее 
время ожидать позитивных из-
менений.

- Что это за тенденции? По 
каким признакам вы их опреде-
ляете? 

- Первый, самый важный - 
коэффициент распростране-
ния инфекции. Он показывает, 
сколько людей заражает один 
инфицированный человек до 
момента его изоляции. Этот 
коэффициент на пике эпиде-
мии для коронавируса может со-
ставлять и 4, 5, и 7 (по разным 
странам). 

Мы говорим, что можем 
ослаб лять режим ограничений, 
когда этот коэффициент стано-
вится меньше единицы. То есть 
когда один заболевший не за-
ражает даже одного человека. 

- Мы достигли этого?
- Страна достигла даже чуть 

большего результата - примерно 
0,9. А в ряде регионов этот по-
казатель достигает и 0,6, и да-
же 0,3. 

Коэффициент вычисляется 
по показателям 8 предыдущих 
дней. 

- Почему берутся цифры за 
8 дней? 

- Половина инкубации плюс 
один день. Такие правила.

- Анна Юрьевна, а вот объяс-
ните, зачем нужно делать та-

кое большое число тестов? Это 
ведь огромные деньги тратят-
ся. Может, достаточно было бы 
ограничиться явно выраженными 
случаями заболевания?

- Охват тестирования очень 
важен. Так мы определяем тех, 
кому требуется помощь, либо 
если вирус никак себя не про-
являет, кому следует изолиро-
ваться, чтобы не заражать дру-
гих. Поэтому, если у нас мало 
анализов, мы, может быть, не 
всех видим. И тогда у нас по-
казатель распространенности 
будет некорректным. Кроме то-
го, количество бессимптомного 
течения болезни влияет на вы-
работку коллективного иммуни-
тета, который является одним из 
основных условий прекращения 
эпидемии. 

Эти два показателя - число те-
стов и число выявленных носи-
телей вируса - должны обеспе-
чивать достоверность картины.

- А у нас какой охват тести-
рования?

- В целом по стране прове-
ли почти 9 миллионов тестов. 
Каждый день берется порядка 240 
тысяч проб. 

Более точный показатель уров-
ня тестирования - количество 
проб на 100 тысяч человек. Он 
должен быть не ниже 70 исследо-
ваний в сутки. Это обязательное 
условие, чтобы сказать: мы пере-
ходим на второй этап.

- Мы достигли его?
- По многим субъектам - да. А 

по ряду - даже превысили. Если 
говорить в целом по стране, то в 
среднем этот показатель сегод-
ня составляет 123,5 теста на 
100 тысяч человек в сутки.

- Практически каждый день 
в новостях сообщают о новых 
больницах, о перепрофилировании 
медучреждений на обслужива-
ние инфекционных больных. Везде 
только и слышишь: койки, койки. 
Зачем столько коек?

- Мы должны быть уверены, 
что система здравоохранения 
справится, даже если по каким-
то причинам случится рецидив - 

из-за послаблений, понятых не-
правильно, из-за недисципли-
нированности тех, кто устал от 
ограничений, - все нештатные 
ситуации предусмотреть невоз-
можно. Что бы ни произошло, 
каждому должно быть доступно 
лечение. А процесс этот очень 
длительный. И вновь заболев-
ший не может ждать, когда вы-
пишут выздоровевшего и освобо-
дится для него место в больнице!

Поэтому мы можем позволить 
себе несколько отпустить ситуа-
цию, лишь имея большой резерв 
госпитальных мест. 

- Вот волнуюсь: хватит ли 
этого резерва? Насколько он ве-
лик? 

- У нас около 40% от общего 
количества коек свободны. Это 
резерв, который сегодня есть, 
если вдруг что-то станет хуже.

Не переживайте: мы научимся 
заботиться друг о друге, обере-
гать друг друга в условиях этой 
инфекции, соблюдая несложные 
правила, и все будет хорошо. 

- Будем надеяться, что за лето 
Россия доберется до окончатель-
ной победы.

- Если мы все будем делать 
правильно, то уже в начале ле-
та можем рассчитывать на успех. 
Но для этого нужно приложить 
определенные усилия. Прежде 
всего очень внимательно отно-
ситься к тем рекомендациям, 
которые сегодня звучат отовсю-
ду, которые, я абсолютно увере-
на, знает каждый. И главное - их 
выполнять. Будем стараться!

Спасибо вам. 
желаю всем здоровья.

о борьбе с пандемией:  

удержать результат
КРИТЕРИИ ВЫХОДА ИЗ САМОИЗОЛЯЦИИ

КОЭФФИЦИЕНТ РАСПРОСТРАНЕНИЯ ИНФЕКЦИИ
(среднее количество людей, 
которых инфицирует 
один больной до изоляции)

должен быть меньше 1

Число коек - 
50 процентов 
мест 
в больницах 
должны 
быть свободными

Охват 
тестами - 
не менее 
70 тестов 
на 100 тысяч 
жителей

Как будут сниматься 
ограничения

перВый этап. Начинают работать предпри-
ятия (по очереди, каждый субъект определяет, 
каждый губернатор решает, это его право), сфе-
ра услуг и магазины, торгующие непродоволь-
ственными товарами, но при ограничении пло-
щади - сначала небольшие. Если площадь тор-
гового зала до 400 квадратных метров и магазин 
расположен не в торговом центре, то есть имеет 
отдельный вход снаружи, с улицы.

На этом этапе можно заниматься физкультурой 
и спортом на свежем воздухе. Но при условии, что 
на небольшой площадке находятся не более двух 
человек и между ними расстояние не меньше 5 
метров. Это социальная дистанция.

На прогулку по улице могут выйти члены семьи, 
если они от других людей находятся на расстоя-
нии социального дистанцирования. Например, 
родители с детьми или семейные пары. И пока 
без посещения мест массового пребывания.

Второй этап. Продолжают открываться пред-
приятия сферы услуг и начинают работать мага-
зины, которые торгуют непродовольственны-
ми товарами, но уже большей площади - до 800 
квадратных метров. А также появляются другие 
формы торговли - уличные и так далее. Начинают 
функционировать отдельные образовательные 
организации. Потому что это тоже важно - взрос-
лые, дети должны иметь возможность учиться.

третий этап. Открываются все предприятия 
торговли и сферы услуг, уже без ограничения ко-
личества людей, которых они одновременно об-
служивают, без ограничения площади торгового 
зала. Плюс предприятия общественного питания, 
но с определенными условиями. Здесь должно 
быть такое расстояние между столиками, чтобы 
люди не могли контактировать друг с другом. 
Могут быть установлены перегородки между 
столиками, чтобы также не было возможности 
одному человеку заразить другого.

Открываются все образовательные учреждения, 
гостиницы, парки, скверы и так далее. Но все это 
происходит при условии социального дистан-
цирования.

И еще... Чтобы не заболеть - помните: вирус 
передается от человека к человеку. Одно из усло-
вий выхода из режима ограничений - усиление 
дезинфекции, причем везде.

• Не забывайте мыть руки и лицо. Вирус жи-
вет на поверхностях. Поэтому все поверхности 
должны быть чистыми.

• Защита органов дыхания обязательна, для 
этого необходимо носить маски. Это обязатель-
ное условие для всех работающих. На рабочем 
месте придется находиться в масках, если, ко-
нечно, у вас не отдельный кабинет.

• Обязательное соблюдение дистанционного 
режима. И плюс - перчатки, чтобы вирусы не 
попадали в организм через испачканные руки.

И, конечно же, социальная дистанция. Мы с 
этим будем жить еще определенное количество 
времени. Не нужно приближаться друг к другу 
меньше чем на полтора метра.

 ■ доСлоВно

Владимир путин:
- Система здравоохранения 

работает с «хорошим запасом 
надежности и прочности».Си-
туация с распространением 
коронавируса в стране в целом 
стабилизируется.

(На заседании 
правительства РФ, 
22 мая 2020 года.)

 ■ доСлоВно

Владимир путин:
- Наши действия должны 

быть обоснованными и профес-
сиональными. Именно такой 
подход позволил нам выиграть 
время, сдержать взрывное рас-
пространение коронавирусной 
инфекции... 
(На совещании с полпредами, 

30 марта 2020 года.)

наШ эКСКлЮзиВ

КАК ВЫ СЧИТАЕТЕ, РОССИЙСКИЕ ВЛАСТИ ПРЕДПРИНИМАЮТ 
ДОСТАТОЧНЫЕ ИЛИ НЕДОСТАТОЧНЫЕ МЕРЫ 
ДЛЯ ПРЕДОТВРАЩЕНИЯ 
ДАЛЬНЕЙШЕГО 
РАСПРОСТРАНЕНИЯ 
КОРОНАВИРУСА?

Меры достаточные

11% 
Меры 
избыточные

27% 
Меры 
недостаточные

5%  
Затруднились 
ответить

Опрос ВЦИОМа от 14 мая 2020 года

57% 

Доверие россиян к предпринимаемым мерам вы-
росло на 4 процента по сравнению с опросом, 
который проводился 20 апреля.
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Опрос ВЦИОМа 
от 14 мая 2020 года

КАК ВЫ СЧИТАЕТЕ, ВОЛОНТЕРЫ ОКАЗЫВАЮТ  
СУЩЕСТВЕННУЮ ИЛИ НЕСУЩЕСТВЕННУЮ ПОМОЩЬ 
НАСЕЛЕНИЮ В УСЛОВИЯХ РАСПРОСТРАНЕНИЯ 
КОРОНАВИРУСА?

Существенную

12% Несущественную

5% Затруднились ответить

75% 

Никита КОСТОПРАВКИН,  
23 года, Краснодар:

- Я молодой, энергичный. За счет 
того, что работаю дистанционно,  
у меня освободилось время. Вот 
я и решил его посвятить волон-
терству. 

Есть ли у меня эмоциональная 
усталость? Бывает. Ведь мы часто 
приходим к людям, у которых одна 
трагедия перекрывает другую. Вот 
мы помогали бабушке, ей 94 года. 
Несколько месяцев назад умер сын. 
Все свои сбережения потратила на 
его похороны. Вдобавок незадолго 
до смерти сына попалась на мошен-
ников, которые якобы соцработни-
ками были. Поэтому она теперь 
соцзащите не доверяет. И, когда 
мы приехали, привезли продукты, 
она чуть сознание не потеряла - уже 
не верила, что бывает реальная по-
мощь. Мы купили лекарств, продук-
тов столько, чтобы ей несколько 
месяцев можно было нормально 
прожить. 

Что радует? Просто когда гово-
рят спасибо.

Москва 
Арина Муратова, волонтер фонда «Жиз-

ненный путь».
Арина уже несколько лет приходит к пациен-

там психоневрологического интерната № 22. 
Там же она подружилась с девушкой Ниной. 
Сейчас Арина с Ниной живут на тренировоч-
ной квартире фонда и каждый день стараются 
разнообразить свою жизнь интересными за-
нятиями: вышивают, смотрят кино, готовят 
вкусную еду и просто болтают.

На ПЕРЕДовоЙ

ЕВГЕНИЯ КАЗАКОВА, мотоволонтер, 
36 лет. Набережные Челны:

- После пандемии, когда немного подрас-
тет младший сын, которому сейчас 5 лет, 
хочу усыновить близнецов. 

МЫВМЕСТЕ2020.РФ - общероссийская акция взаимопомощи, в рамках кото-
рой каждый может предложить свою помощь или попросить ее, организованная 
платформой DOBRO.RU, Общероссийским народным фронтом, Всероссийским 
общественным движением «Волонтеры-медики» и Ассоциацией волонтерских 
центров. В рамках акции #МЫВМЕСТЕ работают три профильные горячие 
линии: по оказанию психологической поддержки, проведению юриди-
ческих консультаций, «Помощь врачам». Получить психологическую и юри-
дическую консультацию можно через чат-бота в Viber и по телефону круглосу-
точной горячей линии: 8 (800) 200-34-11. На нее поступил 2 611 551 звонок.

В фонд благотворительных пожертвований от физических и юридических лиц перечис-
лено 1 693 232 040 руб., за счет которых в том числе было приобретено более 1,5 
млн продуктовых наборов для пожилых и маломобильных граждан. Помощь получили 
1 816 917 человек. 9246 партнеров присоединились к акции #МЫВМЕСТЕ. На благо-
творительные средства в рамках акции для больниц, бригад скорой помощи 
и интернатов по всей стране закупили 3 млн 126 тыс. масок, 4 млн 119 тыс. пар 
перчаток, 43 383 респиратора, 61 605 защитных костюмов и 16,5 тонны дезинфици-
рующих средств для рук и поверхностей. Россияне передали почти 2,5 млн руб. на 
закупку продуктовых наборов для нуждающихся и более 750 тыс. руб. на пошив масок. 

Отсиживаться дома, когда можем помочь? 
Это как-то неправильно!

Мария ИГНАТЬЕВА, 23 года, студент-
медик 6-го курса Первого МГМУ имени 
И. М. Сеченова, Москва:

- Моя волонтерская работа в 67-й го-
родской клинической больнице началась 
с конца апреля. Работаю в приемном от-
делении. Приемное - это бурная деятель-
ность нон-стоп. Принимаем пациентов 
у скорой помощи, проводим первичный 
осмотр, измеряем давление, температу-
ру, ЭКГ делаем, в общем, собираем всю 
необходимую врачу информацию. Потом 
вызываем врача. Так как я студентка, могу 
присутствовать на осмотре, если хочу, 
чтобы учиться. На нас и транспортиров-
ка больных внутри больницы, потому что 
больных очень много. Все службы больни-
цы загружены. Сейчас вот из последних 
нововведений  - стали у всех пациентов 
брать кровь на антитела к коронавирусу и 
мазок. Это то, чем мы, наверное, сейчас 
активнее всего заняты. Какой для меня 
урок этой пандемии? Мы, студенты-врачи, 
сестринской деятельностью никогда не за-
нимались. Я наконец, проучившись столь-
ко в универе, узнала, что такое жизнь 
среднего медперсонала, и это для меня 
реально важно - уметь все! 

Ирина ПОЛИТОВА, 28 лет, флорист-
дизайнер, самозанятый предприни-
матель, Балашиха:

- Мне за это время волонтерской ра-
боты удалось со многими интересными 
людьми повстречаться. Вот, мы ездили 
к бабушке, которая пережила блокаду 
Ленинграда. Когда говорили с ней по 
телефону и узнавали, что нужно привезти, 
она сказала, что не выходит из дома, и 
не может снять денег с карточки. Месяц 
сидит без денег. И без хлеба. Она попро-
сила, чтобы мы привезли ей хлеб! Сказа-
ла, что ей нужен только хлеб, - главное, 
с чем пережила войну и блокаду. Мы с 
ребятами купили три пакета продуктов. 
И хлеба, и молочку, и овощей. Привезли, 
а она разволновалась, что не может с 
нами расплатиться. А мы - от сердца: это 
от нас как благодарность за все, что она 
для нашего будущего сделала. А потом 
плакали вместе. 

Мы в Балашихе у себя небольшим кол-
лективом ребят решили продолжать во-
лонтерить на собственные средства даже 
после окончания пандемии. Настолько 
нас тронули судьбы людей, с которыми 
познакомились за это время.

«своих не бросаем»
Герой России Дамир Юсупов вернул россиян на Родину. 

Помогли организовать вывоз сограждан волонтеры. 20 мая 
в 22.45 в Москву прибыл борт с туристами, застрявшими 
из-за пандемии коронавируса на Средиземном море. Воз-
вращением россиян из-за границы занимаются волонтеры 
проекта «Своих не бросаем» в рамках акции #МЫВМЕ-
СТЕ. За штурвалом самолета был пилот, Герой России 
Дамир Юсупов. Это уже не первый его возвратный рейс, 
но каждый очень ответственный и трепетный.

особые каникулы 
Есть те, которым и до эпидемии было несладко. Неизле-

чимо больные дети. а когда пришла беда, мужественные 
поступки совершили многие сотрудники интернатов - на 
период карантина забрали детей в свои семьи…

аРзаМас 
В дом-интернат для ум-

ственно отсталых детей 
попадают самые тяжелые 
дети со всей Нижегород-
ской области. 

Матвей и Сергей, 
подростки-ровесники, жи-
вут здесь с рождения, уже 
17 лет. Несколько лет на-
зад на работу в интернат 
пришла новенькая медсе-
стра Татьяна Емельяно-
ва и сразу стала лучшим 
другом мальчишек. Татья-
на  - сама мама троих сы-
новей, поэтому как никто 
знала, как найти общий 
язык с ребятами. В мае в 
доме многодетной семьи 
Емельяновых появились 
сразу 5 сыновей! Матвея 
и Сергея забрали из интер-
ната. «Пришлось даже за-
менить 3-литровую кастрю-
лю на 5-литровую, чтобы 
домашнего борща хватало 
на 6 мужчин»,  - смеется 
Татьяна. 

саНкт-ПЕтЕРбуРг
9 апреля благотворительные 

организации вывезли из пси-
хоневрологического интерната 
№ 3 в Петергофе и из дома-
интерната № 4 в Павловске по 
домам сотрудников многих по-
допечных. Одна из «приемных 
мам» - Наталья Данилова, во-
лонтер в Павловском детском 
доме. Долгое время работала 
участковой медицинской се-
строй, а затем пришла в дет-
ский дом, в группу, где живут 
мальчики. Из детского дома уже 
несколько лет забирает в свою 
семью 14-летнего Гошу. Мальчик 
уже знает, куда он едет, у него 
уже есть своя комната, свои ве-
щи, свои игрушки. Сейчас вме-
сте с Натальей Николаевной Го-
ша делает уроки, помогает ей 
по дому. Каждый день у него 
маленькие и такие важные его 
победы. Вернее, не только его, 
но и его Натальи Николаевны.
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МЫ ПРОВЕРЯЕМ, НАЧАЛИ ЛИ ПОЛУЧАТЬ 
РЕАЛЬНУЮ ПОМОЩЬ ЛЮДИ. ВОТ 
ПЕРВЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ. ЛЮДИ ИСКРЕННЕ 
БЛАГОДАРЯТ.

Сухорукова 
Елена, Калининград:

- У меня двое детей - 8 месяцев и 
11 лет. Получила помощь 5 тысяч 
рублей на младшую дочь за апрель 
и май, а также сухие пайки на стар-
шего сына. Уже подала заявление 
на выплату 10 тысяч рублей на 
сына. Помощь сильно поддержала 
нашу семью в это непростое вре-
мя. К сожалению, мой муж - без-
работный. Потерял работу еще до 
пандемии. Но мы попали 

под условия программы по компенсации 
выплаты процентов по ипотеке. Это тоже 
колоссальная помощь для нашей семьи! 

Виктория Пилипенко, 
Невель 
(Псковская область):

- Честно говоря, и представить 
не могла, что поддержка от госу-
дарства может быть настолько 
весомой и актуальной. Сейчас 
мы с двумя дочками получаем 
по 5000 рублей и дистанционно 
оформляем материнский капитал. 
Мы очень благодарны за своевре-
менную и многостороннюю под-

держку как в непростой период самоизоляции, так 
и в повседневной жизни.

Светлана Полехина, 
Москва:

- У меня четверо детей! Млад-
шая  - представьте только  - ро-
дилась 21 апреля. Получила по 
5000 рублей за апрель и май на 
младшую дочку и среднюю - ей 
год и девять месяцев. Подала 
заявление на единовременную 
выплату 10 тысяч на старших 
детей - им 5 и 7 лет.

Татьяна Маник, 
Хабаровск:

- У меня четыре дочки. Получи-
ли государственную поддержку в 
размере 10 000 рублей  - сразу 
за апрель - май. Помощь пришла 
очень вовремя - четвертая дочка 
родилась как раз в апреле. Любая 
помощь от государства в такое 
кризисное время очень необхо-
дима. СПАСИБО!

Татьяна Залялетдинова, 
Тюмень:

- Я и трое моих чудесных де-
ток очень признательны госу-
дарству за оказанную поддерж-
ку в такие трудные 
времена. Получила 
по 5 тыс. рублей на 
младшего сына за 
апрель и май.

По 8 часов в «ска-
фандре», с мечтой об-
нять родных - медики 
инфекционного отде-
ления Красноярской 
больницы скорой ме-
дицинской помощи 
приняли за весь пери-
од около 300 корона-
вирусных больных. К 
беспрерывному двух-
недельному дежурству - 
«на передовую» сейчас 
уже готовят третью 
смену.

- Те, кто работает в 
инфекционном отде-

лении, с самого начала 
знали, какая работа их 
ждет, - говорит Татья-
на Зимина, заместитель 
главврача по работе с 
сестринским персона-
лом. - 20 марта была 
сформирована пер-
вая дежурная бригада. 
85 человек переехали 
жить в инфекционное 
отделение. Работали в 
три смены по 8 часов. 
Это был сознательный 
и добровольный выбор: 
расстаться с семьей, от-
ложить все личные дела 

и быть с пациентами в 
стенах больницы. 

Сейчас готовится за-
ступить третья смена. 
Желающих достаточно. 
Многие из тех, кто был 
в первой и второй, - за-
писались в третью.

- Я лично выдава-
ла расчетные листы за 
апрель, - признается 

Татьяна Зимина. - На 
мой взгляд - важное ре-
шение. Принято очень 
вовремя. Все-таки ме-
дики рискуют собствен-
ным здоровьем каждый 
день. И доплата - не 
просто деньги. Это при-
знание их маленького 
ежедневного подвига 
со стороны государства.

Следователи выясняют, 
кто и почему не оформил 
вовремя ведомости 
о начислениях персоналу 
больницы в Армавире 
за работу с зараженными 
пациентами.

Оказалось, что вовремя надбав-
ки медикам выплачены не были, а 
сами платежки в банк направлены 
только 16 мая, хотя их должны 
были оформить гораздо раньше.

- Администрация больницы не 
заключила дополнительные со-
глашения к трудовым договорам 
с медперсоналом, работающим 
с больными коронавирусной 
инфекцией. Само положение 
об условиях и порядке выплат 
администрацией больницы бы-
ло разработано с большим за-

позданием - только 14 мая, хо-
тя его должны были оформить 
до 24 апреля. Еще одно нару-
шение - лечебное учреждение 
не заключило с министерством 
здравоохранения Краснодарского 
края соглашение о предоставле-
нии субсидий, - сообщили в над-
зорном ведомстве, возбудившем 
уголовное дело по статье «халат-
ность».

Главный врач армавирской 
больницы Сергей Смирнов 
был уволен в тот же день, как 
стало известно о нарушениях 
при начислении доплат врачам, 
медсестрам, фельдшерам, води-
телям скорых. Делом занимается 
отдел по расследованию особо 
важных дел краевого управления 
Следственного комитета РФ. В 
связи с обращениями медиков 
проводятся проверки еще в семи 
муниципалитетах края.

Медики Красноярской больницы скорой помощи: 
Это не просто доплаты. 
Это признание государством 
нашего ежедневного труда

«Не получили ни копейки»: 
За что возбуждено первое 
уголовное дело по факту 
невыплат компенсаций 
медикам  ■ В ТЕМУ

Было четко и ясно сказано, что деньги должны быть вы-плачены за работу с больными с коронавирусной инфекцией. Были названы конкретные сро-ки. Я назвал конкретные циф-ры  выплат для врачей, среднего медперсонала, для всего мед-персонала, для экипажей ско-рой помощи. - 15 мая на селек-торном совещании с главами регионов Владимир ПУТИН раскритиковал чиновников за проблемы с выплатами меди-кам. - Не за время, там пять, десять минут или два часа, а за факт работы! Нет, раз-вели вокруг этого какую-то канитель бюрократическую, считать там что-то начали, часы какие-то. Я что, поручал часы считать, что ли? Деньги выплатите!

Главный врач Сергей Смирнов 
сейчас под следствием.

Время действий

 ■  ЦИФРА

1 057 000 000  
рублей

22 мая президент подписал 
распоряжение о выделении 
такой суммы из Резервного 
фонда Минпромторгу России 
на обеспечение мероприятий 
по закупке, хранению и до-
ставке средств индивидуаль-
ной защиты, медицинских из-

делий и средств дезинфекции 
с их последующей передачей 
на безвозмездной основе во-
лонтерам, социально ориен-
тированным некоммерческим 
организациям, организациям 
социального обслуживания и 
медицинским организациям.

В сумме федеральные и краевые выплаты для 
младшего медперсонала в Красноярске составили 
до 90 000 рублей, среднего - до 150 000, врачи 
же получили около 300 000 рублей.

КОНТРОЛЬНАЯ ПРОВЕРКА

МЫ РЕШИЛИ 
ПРОВЕРИТЬ, 
НАЧАЛИ ЛИ 
ПОЛУЧАТЬ 
РЕАЛЬНУЮ 
ПОМОЩЬ 
РЕГИОНАЛЬНЫЕ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ 
И КОМПАНИИ. 
ВОТ ПЕРВЫЕ 
РЕЗУЛЬТАТЫ.

КОМПАНИЯ 
«МЕДТЕХНИКА» 
(МУРМАНСК)
Торговля розничная изделиями, 
применяемыми в медицинских 
целях.
Основатель - Татьяна Уланова. 
Получили микрозайм в 1 милли-
он рублей под 1% и беспроцент-
ный кредит на выплату зарплаты. 
Средства использованы для за-
пуска нового продукта - бактери-
цидного ультрафиолетового ре-
циркулятора для дома и офиса.

ООО 
«КЛИНВИЛ» 
(ТЮМЕНЬ)
Клининговая 
компания. 
Основатель - 
Наталья Па-
денко.
Получили 
кредитные 
каникулы от 
Сбербанка.

ООО «НОРД СТОУН» 
(КИРОВСК)
Организация и проведение научно-
познавательного туризма на Коль-
ском полуострове. Генеральный 
директор Олег Лютцков. Предо-
ставлены каникулы на арендную 
плату муниципального имущества 
с апреля по июнь 2020-го, пере-
нос оплаты арендной платы с 
июля по октябрь 2020-го, на 
2021 - 2023 год. Субсидия в виде 
1 северного МРОТ на каждого 
сотрудника в мае 2020 г.

ФИТНЕС-
КЛУБ 
(ВОЛГОГРАД)
Основатель - Ма-
рина Чумакова. 
Отсрочка по 
кредиту на 
3 месяца. 
Микрозайм от 
госфонда под 
1% (целевой). 
Подали заявле-
ние на субси-
дию.

ИП ЕЛЕНА 
ЧИНГИЗОВА 
(БАШКИРИЯ, 
УФА)
Ателье по по-
шиву женской 
одежды. Кани-
кулы на аренд-
ную плату му-
ниципального 
имущества с 
апреля по сен-
тябрь 2020 г.

ЦЕНТР ИННОВА-
ЦИОННОГО 
МОЛОДЕЖНОГО 
ТВОРЧЕСТВА
Гендиректор Лола 
Шурыгина. 50% 
скидка на арендную 
плату коммерческого 
имущества с апреля 
по июнь 2020 г. 
Понизили размер 
налога на соцвзносы 
до 15% для зарплат 
выше МРОТ. 
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ЛЮБИМЫЙ ПРИЕМ 
КОНСПИРОЛОГОВ:  
«ВЛАСТИ ЧТО-ТО СКРЫВАЮТ»

Еще два месяца назад журналисты 
американского канала CNN утверж-
дали противоположное - «стратегия 
Москвы по борьбе с эпидемией эффек-
тивна», хвалили нашу систему тестиро-
вания и практику борьбы с фейковыми 
новостями. Впрочем, тогда западные 
СМИ решали другие задачи: пнуть 
Трампа за «плохую борьбу с ковидом» - 
ради такого святого дела можно было 
даже и Кремль разок похвалить.

Но теперь река вернулась в привыч-
ное русло, русские снова плохие: яко-
бы искажают статистику смертности 
от «короны». Доказательства - неза-
мысловатые, в духе теорий заговора с 
маргинальных интернет-сайтов: «Вла-
сти (в данном случае - российские) 
все скрывают». В противоположную 
сторону, что характерно, данная ло-
гика не работает.

БРИТАНИЯ: «ЛИШНИЕ»  
22 ТЫСЯЧИ УМЕРШИХ  
В ДОМАХ ПРЕСТАРЕЛЫХ

К настоящему моменту, по офици-
альным данным, в Соединенном Ко-
ролевстве (СК) от ковида умерло 35 
тысяч человек.

При этом в зоны смерти превра-
щаются дома престарелых. По офи-
циальным данным, к началу мая от 
коронавируса скончались свыше 8,3 
тыс. подопечных таких заведений (и 
это только в Англии, без учета других 
частей СК). Статистику предоставляют 
сами компании-операторы домов пре-
старелых. Причем, похоже, искажая ее 
в выгодном для себя свете.

Британские ученые из Лондонской 
школы экономики проанализировали 

весь массив данных о смертности в 
домах престарелых. Оказалось, реаль-
ные цифры погибших из-за эпидемии 
коронавируса (включая косвенные 
случаи, когда, например, больной не 
может попасть в больницу, потому что 
все койки уже заняты) - почти вдвое 
больше. И могут составлять до 22 тысяч 
человек. Еще раз: это только в цен-
тральной части Британии и только из 
числа обитателей домов престарелых - 
повторим, при официальных данных 
якобы в «35 тысяч погибших» среди 
ВСЕХ британцев.

США: СЧЕТ ЗА ЛЕЧЕНИЕ -  
ДО $75 ТЫСЯЧ

В Штатах статистика тоже показы-
вает чудеса. В Нью-Йорке смертность 
от коронавируса почти в 30 раз вы-
ше, чем в Калифорнии: 55 погибших 
и 2 погибших на 100 тысяч населения 
соответственно. Хотя эти территории 
очень похожи: приморский климат, 
высокая урбанизация, заметная доля 
мигрантов, местная администрация из 
числа демократов. Тоже «власти что-то 
скрывают»?

Ладно, если уж хо-
тите настоящей кон-
спирологии - есть 
мнение, что многие 
американцы просто 
боятся обращаться к 
врачам и, возможно, 
переносят недиагно-
стированную (а зна-
чит, и не попавшую в 
статистику) «корону» 
дома.

Причина банальна: 
по подсчетам телека-
нала CNBC, лечение 
при тяжелой форме 
коронавируса обой-
дется от 42 до 75 ты-

сяч долла-
ров. В теории 

счет оплатит твоя 
страховая компания. Но 

10% американцев не имеют медстра-
ховки вообще; 20% могут позволить 
себе лишь самую дешевую, которая 
такую сумму не покроет. Сейчас Белый 
дом пообещал ставить на ноги корона-
вирусников с помощью федеральных 
субсидий, но как этот механизм будет 
работать - пока не ясно.

Наконец, посмертная экспертиза в 
США и Британии - процедура платная, 
ее делают не во всех случаях. И мно-
гие умершие от коронавируса (если он 
имел место на фоне других тяжелых 
заболеваний) могут просто не попасть 
в статистику.

Напротив, в России подвергают 
вскрытию и экспертизе всех умерших 
с подозрением на коронавирус, и эти 
данные включаются в итоговые офи-
циальные отчеты. 

И еще. Накануне приближающегося 
старта выборов президента США Ва-
шингтону и Лондону весьма болезнен-
но признавать, что они справляются с 
эпидемией коронавируса значительно 
хуже, чем Китай, Германия и Россия. 
Понятно, что самый веский критерий 
успешности противостояния панде-
мии - сохранение жиз-
ни людей. А как 
раз по этому-то 
показателю и 
Штаты, и Ве-
ликобритания 
сильно прои-
грывают России. 
Замедленные и 
неадекватные 
действия соб-
ственных прави-
тельств, стоящих 
перед дилем-
мой: спасать то 
ли жизнь, то ли 
кошелек, при-
вели к лавино-

образному развитию эпидемии в этих 
странах, и - как следствие - большому 
количеству жертв. У нас же в это вре-
мя были и точный план действий. И 
несомненный выбор - в приоритете 
жизни людей.

ИТАЛИЯ: ПРИЧИНА 
СВЕРХСМЕРТНОСТИ - «КРАХ 
СИСТЕМЫ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ»

Говорят: посмотрите, в этой стра-
не - 32 тысячи умерших на 227 тыся-
чи заболевших; а в России - 3 тысячи 
умерших на 309 тысяч заболевших. Ну 
не может такого быть!

Правда, есть нюанс: на Апеннинах 
доля пожилого населения - одна из 
высочайших в мире.

При этом в начале эпидемии коро-
навируса, итальянский еженедельник 
L’Espresso выпустил статью с красно-
речивым заголовком: «Государствен-
ная система здравоохранения рушит-
ся». Просто приведем пару цитат:

«Нам не хватает инвестиций в 10 
млрд евро и 47 тыс. сотрудников, по 
большей части из младшего медпер-
сонала, а также врачей и техническо-
го персонала, только для того, чтобы 
обеспечить предоставление основных 
услуг».

«C 2012 по 2017 год в Италии было 
упразднено 759 отделений больниц, 
и теперь число койко-мест - 3,2 на 
тысячу жителей, против шести во 
Франции и восьми в Германии».

Действительно, смотрим данные по 
ФРГ - соотношение больных и умер-
ших совсем другое (в тыс. чел.): 178 
на 8. Для Италии, напомним, - 227 на 
32. Тоже фальсификация статистики с 
целью занижения или просто разница 
в стратегии Берлина и Рима?

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧь

«Официальная статистика ле-
тальности от коронавируса в Рос-
сии не занижается, - заявила 22 мая 
представитель Всемирной организа-
ции здравоохранения (ВОЗ) в России 
Мелита Вуйнович. - Она основана, 
во-первых, на многолетнем сотрудни-
честве России и ВОЗ. Во-вторых, ме-
тодика, которая используется в Рос-
сии для определения непосредственной 
причины смерти и сопутствующих 
заболеваний, полностью соответ-
ствует рекомендациям ВОЗ».

На самом деле

Утка имени 
Блумберга

Казалось бы, мировая чума - лучший спо-
соб объединиться, забыть о международных 
распрях. Хотя бы на время. Но нет! Западные 
СМИ - прежде всего британская Financial 
Times - разразились статьями, будто «Россия 
занижает число умерших от коронавируса».

Их коллеги из США пошли еще дальше. 
13 мая авторитетное информагентство 

Bloomberg выпустило материал под назва-
нием: «Эксперты хотят знать, почему корона-
вирус не убил больше русских». Основатель 
этого СМИ - Майкл Блумберг, миллиардер-
филантроп, был даже кандидатом в прези-
денты от демократов.

Из-за гневных комментариев (как простых 
пользователей, так и дипломатов, вплоть 
до спикера МИД РФ Марии Захаровой) 
скандальный заголовок все-таки поменя-
ли: «Эксперты задаются вопросом, почему 

коронавирус не убил больше русских». Да, 
такой нюанс в корне меняет дело.

Наконец, после общего возмущения за-
головок переписали в третий раз: «Экс-
перты задаются вопросом о российских 
данных о смертности от COVID-19». Хоть 
на том спасибо. 

Но какова же ситуация с летально-
стью от «короны» на самом деле, осо-
бенно в тех странах, откуда громче 
всего обвиняют Россию?

На Западе -  
медицинская  
катастрофа

В объективе американского 
фотокора - мобильные 
рефрижераторы-морги 
в Нью-Йорке на фоне 

статуи Свободы.

Для массовых захоронений власти Нью-Йорка 
используют остров Харт. Похороны здесь раньше 

проводились не чаще раза в неделю, теперь 
работа останавливается только в выходные.

 ■ ОТКРОВЕННО

Из дневника доктора Крейга Спенсера, 
который спасал людей от эпидемии в 
Африке в 2014 году, а сейчас борется за 
человеческие жизни в больнице Нью-Йорка.
 

«Начинаю размышлять чтобы понять, насколько все 
плохо на самом деле и насколько будет плохо в будущем. 
У нас кончаются аппараты ИВЛ. Сирены машин ско-
рой помощи не смолкают. Мы слишком поздно стали 
выявлять этот вирус. Единственное, что мы можем 
сделать, это замедлить его распространение. Меня 
волнует в данный момент не столько экономический 
кризис, сколько наша способность спасать человече-
ские жизни».
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Сергей ФЕДОРОВ, 
кандидат политических 
наук, ведущий 
научный сотрудник 
Института Европы 
РАН - об истинном 
смысле шага России:

- Два с лишним месяца назад, в 
самом начале вспышки пандемии, 
Москва отправила медицинскую 
помощь в наиболее пострадавшие 
от пандемии страны: сначала в 
Китай, после в Италию и США. 
Хотя и отношения с последней на 
тот момент нельзя было назвать 
дружескими. Я уверен, что, при-
нимая такое решение, наше ру-

ководство думало не о какой-то 
геополитической выгоде, а просто 
о человечности, хотело протянуть 
руку помощи. Ведь ситуация на тот 
момент была тяжелейшая - в неко-
торых муниципалитетах Италии су-
точная смертность на пике панде-
мии возросла вдвое. Там наши не 
только показали выучку и умение 
работать в экстремальных усло-
виях. Оборотная сторона итальян-
ской акции - военные медики по-
лучили бесценный опыт во время 
пика инфекции в Италии. Опыта, 
который, безусловно, пригодился 
уже по возвращении домой. В лю-
бом случае и добро возвращается. 
Когда мы выслали в Поднебесную 

самолеты с гуманитарной помо-
щью, получили в ответ не только 
слова благодарности, но и обеща-
ние, что в трудную минуту помогут 
и нам. Так и произошло. Когда у 
нас вирус начал прогрессировать, 
Китай в первую очередь заключил 
контракт на поставку в Россию ме-
дицинского груза с оборудованием 
и медикаментами, а следом приле-
тели вирусологи и врачи, которые 

за время борьбы с эпидемией в 
своей стране уже отработали ме-
тодики лечения COVID-19.

Сейчас уже и генсек ООН под-
держал призыв России снять 
санкции с государств, на фоне 
пандемии попавших в тяжелое по-
ложение, - таких как Венесуэла 
или Иран.

И здесь нашей страной мы мо-
жем только гордиться. 

 ■ ФЕЙК 1

ЖИтЕля САхАлИНА 
ОштРАФОВАлИ НА 300 
тыСяч РублЕЙ

27 апреля 2020 года один из пасса-
жиров авиарейса Бангкок - Шанхай - 
Южно-Сахалинск сделал с телефона 
видеозапись, которую распространил 
в соцсети. В ней он сказал, что людей 
обеспечили средствами индивидуаль-
ной защиты не на весь рейс, а только 
по прибытии на Сахалин. 

«Я находился в самолете в аэропорту 
Южно-Сахалинска и записал видео, как 
пассажиры выходят из самолета, а их 
встречают сотрудники государственных 
учреждений. При этом я прокоммен-
тировал, что нас якобы обеспечили 
защитными костюмами только по при-
лете в Южно-Сахалинск «для показухи», 
хотя на самом деле это не так, - написал 
сахалинец.

На самом деле пассажирам костюмы 
были выданы в Шанхае и все время по-
лета они были защищены от инфекции.

За ложь придется заплатить - суд на-
значил наказание в виде штрафа 300 
тысяч рублей.

 ■ ФЕЙК 2

Автор другой «новости», предста-
вившись водителем, сообщала, что 
из обсервационного центра в райо-
не Крылатское г. Москвы в ночное 
время вывозятся трупы людей, 
погибших от коронавирусной 
инфекции. Страница в настоящий 
момент удалена, уголовное дело 
возбуждено. Понятно, что такой на-
меренный вброс в паблик, который 
читают жители района, мог привести 
к панике. В итоге автора этих постов 
нашел Следственный комитет. «Во-
дителем» оказалась администратор 
паблика Ольга Толокевич, которая 
призналась во лжи и сейчас рас-
каивается. Теперь меру наказания 
определит суд.

 ■ ФЕЙК 3

СпРОВОцИРОВАл СхОД  
ВО ВлАДИКАВКАзЕ,  
Из-зА КОтОРОгО 
НАчАлСя ВзРыВНОЙ РОСт 
зАРАзИВшИхСя

6 апреля известный на Кавказе 
COVID-диссидент Вадим Чельдиев зая-
вил, что болезни не существует. А пан-
демия - не что иное, как «грандиозная 
афера XXI века». И призывал земляков 
устроить «народный сход» во Владикав-
казе в знак протеста против режима 
самоизоляции. Несанкционированный 
с самого начала митинг Вадим Чель-
диев анонсировал в сети. Стихийная 
акция прошла на площади Свободы во 
Владикавказе 20 апреля и собрала, по 
информации республиканского МВД, 
около 2 тысяч человек. Итог для вы-
шедших на акцию - сотни заболевших, 
а для Чельдиева - три уголовных дела: о 
призывах к осуществлению экстремист-
ской деятельности, распространении 
фейков о коронавирусе и применении 
насилия против силовика Центра «Э» 
при задержании.

Мнения и факты

ВОзВРАщАтьСя  
НЕльзя ОСтАтьСя 

Ни для кого не секрет, что российские биз-
несмены, спортсмены и звезды шоу-бизнеса 
имеют запасные аэродромы на Западе. Зараба-
тывают деньги в России, а тратят за рубежом. 
Мол, детям нужно дать лучшее образование, 
а семье - лучшую медицину. Однако внезапная 
вспышка коронавируса расставила все точки 
над «i»: зарубежные страны оказались бессиль-
ны перед инфекцией, и наши соотечественники 
поспешили домой. По некоторым данным, пан-
демию в России пережидают более половины 
богатейших людей из списка Forbes. «Конечно, 
ни одна мировая система здравоохранения, 
даже самая лучшая, не была полностью го-
това к коронавирусу, но Россия оказалась 
на несколько шагов впереди. Тут и вовремя 
принятые ограничительные меры, и большее 
количество закупленных аппаратов ИВЛ, за-
ранее подготовленное избыточное количество 
койко-мест и, конечно, самоотверженность на-
ших медиков, которые работают 24/7, часто 
сами заражаясь и болея», - рассказал «КП» 
врач-хирург Игорь Бунин. 

По словам главы торгового дома юве-
лирной фирмы Graff в Лондоне Ольги Со-
лоухиной, давно проживающей в Англии, «из 
наших уехали абсолютно все олигархи, уехали 
даже все, кто ненавидел Россию, уехали все, 
кроме тех, кого сразу арестуют на россий-
ской границе». Например, известный 
бизнесмен, владелец крупной 
мебельной фабрики Mr. Doors 
Максим Валецкий (на фото 
справа). Судя по всему, коммер-
сант вылететь из Лондона все-
таки смог. И закрытые границы 
его не остановили. Если в марте 
предприниматель рассказывал рос-
сийским СМИ, какова ситуация в Лондоне, 
и наблюдал за происходящим из окон своей 
роскошной квартиры около Музея Тейт, то к 
маю - когда ситуация в столице Британской 
империи стала критической - на перекладных, 
через Минск, вернулся в Москву. Теперь Ва-
лецкий, судя по собственным геоотметкам в 
социальных сетях, карантинит в башне «ОКО» 
комплекса «Москва-Сити».

После отдыха 8 марта в Куршевеле Зияд 
Манасир (основатель холдинга «Стройгазкон-
салтинг») с женой и дочерьми вернулся не в 
Лондон, где обычно живет семейство, а на 

самоизоляцию в Россию. С подозрением на ко-
ронавирус. Следом прилетела на Родину и дочь 
известного инвестора Шалвы Чигиринского, 
которая провела с Манасирами мартовские дни 
на элитном французском курорте. Переболела 
коронавирусом в Сочи.

ДОРОгА ДОМОЙ  
Из-за границы в Россию вернулись не только 

бизнесмены из списка Forbes, но и знамени-
тые спортсмены. В апреле испанские СМИ 
вышли с громкими заголовками о том, что 
нападающий сборной России и испан-
ской «Сельты» Федор Смолов (на 
фото справа) «сбежал в Россию» 
во время всеобщей изоляции. Но 
как говорят в окружении спор-
тсмена, Федор согласовал свои 
действия с «Сельтой». Из Виго 
домой Смолов, как утверждают 
СМИ, отправился на частном само-
лете. Приземлился в Минске, в аэро-

порту пересел в машину и спокойно доехал 
до Москвы. Тогда еще гражданам России 
было разрешено пересекать границу на 
автомобиле. По некоторым данным, 
перелет из Виго обошелся форварду в 
8 - 10 тысяч евро. В России Cмолов был 

восхищен самоотверженностью врачей 
и пожертвовал миллион рублей москов-

ской станции скорой помощи на борьбу с 
коронавирусом. 

А вот возвращение домой защитника клуба 
НХЛ «Коламбус» Владислава Гаврикова 
(на фото справа) могло и не произойти - мест 
в самолете было намного меньше, чем же-
лающих. Гавриков вместе с семьей прождал 
новый рейс три дня, но в итоге купил билеты с 
пересадками - Нью-Йорк - Амстердам - Минск, 
а оттуда взял билеты на поезд до Питера. 

Павел Бучневич, игрок клуба НХЛ «Нью-
Йорк Рейнджерс», на самоизоляции в родном 
Череповце. Судя по его страничке в соцсети, 
живет на даче, играет в нарды. Не скучает и 

23-летний вратарь «Вашингтон Кэпи-
талз» Илья Самсонов. Он вернулся в 

Магнитогорск, уехал за город, где снял дом. 
Гоняет на квадроцикле по лесу и переправляет-
ся через реку с быстрым течением. Вернулся в 
Москву и одноклубник Самсонова - защитник 
«Вашингтона» Дмитрий Орлов.

«ОбОлВАНИВАлИ  
зА Их ЖЕ ДЕНьгИ» 

На своей странице в Фейсбуке официальный 
представитель российского МИДа Мария За-
харова не раз убеждала богатых россиян, 
старающихся выбраться из-за границы, что их 
«много лет оболванивали за их же деньги», а они 
«платили золотом за тлен, за иллюзию». Мария 
Захарова потребовала «начать с уважения» к 
Родине. Весьма вероятно, что это лето они про-
ведут в России, а не в своих зарубежных особня-
ках. Спросом начнут пользоваться элитные дома 
в Крыму, Краснодарском крае и Подмосковье. 
Постепенно миллионеры могут начать активно 
обустраивать свою страну. «Уважать», как бы 
выразилась Захарова. Пандемия показала, что 
быть под защитой можно только дома. 

 ■ я В ДОМИКЕ!

почему российские знаменитости решили 
спрятаться от пандемии на Родине 

 ■ МНЕНИЕ

В данный момент наша 
система здравоохранения 
обеспечена всем необходимым, 
наращиваются объемы 
производства по самым важным 
позициям. Это позволяет России 
оказывать помощь другим 
странам, страдающим от 
пандемии коронавируса. 

Российские военные врачи вместе с итальянскими 
коллегами оказывают помощь местным 
жителям в полевом госпитале Бергамо.

«Медицинская помощь  
другим странам вернулась 
нам сторицей»

 ■ ОтКРОВЕННО

Из записей в блоге главы 
торгового дома ювелирной 
фирмы Graff в лондоне Ольги 
Солоухиной.

Ребята, вы просто не 
понимаете своего сча-
стья! Это все какие-
то недостижимые 
мечты для нас, жите-
лей Лондона, столицы 
европейского государ-
ства. К вам здесь НИ-

КТО из врачей не придет. Совсем. Вам 
запрещено приехать в госпиталь, вам 
никто, ни за какие деньги не сделает КТ 
легких. Вы попросту - обречены и играете 
в самую страшную рулетку в своей жиз-
ни. Единственно, что вы будете слышать 
по телефону, по автоответчику - СИ-
ДИТЕ дома. Никто ничего не привезет. 

Вас не спасут. Вам никто не помо-
жет ни советом, ни лекарствами, 

ни рецептом. Потому что против 
этого вируса в Лондоне ничего не 
прописывают. Вообще ничего. 
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Звезды на карантине

Полезное время

ФРАНЦУЗСКИЙ ОТПУСК 
ЮЛИИ ВЫСОЦКОЙ

Актриса Юлия Высоцкая  
на изоляции отдыхает от го-
товки и съемок. Но у нее ни 
одной свободной минутки: 
решила наверстать сразу 
все упущенное.

- Для начала я выспалась. 
Затем привела в порядок дом - 
провела генеральную уборку, - пе-
речисляет артистка, которая, несмотря на 
внешность аристократки, оказалась совсем 
не белоручкой. - А главное, у меня появилось 
время для занятий французским по скайпу.

Я устраиваю детокс во всех смыслах: делаю 
пищевые паузы, перестала пить кофе, стара-
юсь максимально разгрузить свой организм. 
Изоляция от внешнего мира помогает при-
слушаться к себе и очистить голову. 

ТЕАТРАЛЬНОЕ БЕЗУМИЕ ВЕРНИКА, 
СТЫЧКИНА И МАТВЕЕВА

Об этой эпидемии, к бабке не ходи, снимут 
еще десятки фильмов. Но снять фильм на 
карантине - совсем другое дело, а уж сери-
ал… На комедийный проект, не выходя из 
дома, решились Игорь Верник, Евгений 
Стычкин и Максим Матвеев  - все они 
играют сами себя. А за красоту в сериале 
«Беезумие» (именно так, с двумя «е», потому 
что главный герой - настоящая овца) отвеча-
ет Кристина Асмус. Восемь коротеньких 
серий «Беезумия» - это история о попытке 
отрепетировать спектакль в условиях са-
моизоляции. Выходить из дома актерам при 
этом не пришлось. 

ЗВЕЗДНЫЙ ФИЗКУЛЬТПРИВЕТ 
ОТ НАСТИ КАМЕНСКИХ

Похудевшая на 20 кг поп-дива 
Настя Каменских на самоизо-
ляции начала вести в Инстагра-
ме утренние прямые эфиры, 
присоединиться к которым 
может каждый. Никаких 
лишних разговоров: вода, 
коврик - и погнали делать 
«попу, как у Ким». Или 
накачивать еще одно-
го любимчика Камен-
ских - пресс. Ее трех-
минутный комплекс на мышцы 

живота включает «складку», «велоси-
пед», скручивания… Казалось бы, 

ничего сложного, но тремя мину-
тами не отделаться: тренировка 
с Настей предполагает минимум 
три круга.

На карантине стали куда весе-
лее и занятия с Ляйсан Утяше-

вой. К зарядке дома гимнастка по-
дошла с юмором, приглашая в гости 

по видеосвязи звездных друзей. Одним 
из «подопытных» стал Гарик Харламов, в ис-
полнении которого фирменные упражнения 
от Ляйсан - «добрые и злые кошки», «живая 
гусыня и мертвый лебедь», «сумоист просит 
поесть» - стали настоящей комедией.

СЕКРЕТНАЯ РОЛЬ ЯКУБОВИЧА
Бессменный ведущий «Поля чудес» Леонид 

Якубович на самоизоляции открыл в себе 
любовь к театру. Теперь он не только актер, 
продюсер, телеведущий, но и драматург.

- Сейчас я заканчиваю сразу несколько 
важных дел: дописываю книгу и репетирую 
пьесу, которую сам же и написал и в которой 
буду играть, - рассказывает Леонид Аркадье-
вич. - О чем пьеса, пока секрет. В ней будем 
я и Александр Пашутин, а третьего актера, 
точнее актрису, ищет режиссер. Будет мне 
подарок на 75-летие (Якубович отпразднует 
юбилей 31 июля. - Ред.).

РАСПРОДАЖА ОТ ФИЛИППА 
КИРКОРОВА

Главный модник шоу-бизнеса наконец рас-
потрошил свою необъятную гардероб-

ную, которая давно нуждалась в 
обнулении. Только представьте: у 
Киркорова более 900 тысяч еди-
ниц одежды - этого хватит, что-
бы с барского плеча приодеть 
почти весь город-миллионник! И 
действительно, вещи от поп-
короля - хоть с бирками, хоть 

б/у - теперь можно носить.
Большая распродажа от Кир-

корова по законам времени 
стартовала дистанционно - ло-
ты появились на сайте онлайн-

магазина. Все вырученные от 
распродажи деньги Кирко-

ров обещает потратить на 
благотворительность.

Добрые и злые кошки 
Гарика Харламова
Кто из звезд приспособился к самоизоляции так, что теперь 
не хочет выходить из дома - столько дел еще не переделано! 
«Коронованному» вирусу, изменившему нашу жизнь, далеко не 
всех удалось приковать к дивану и телевизору. Знаменитости, 
как люди деятельные, решили: не можешь победить - возглавь. 
И действительно, стали гуру изоляции, грамотно спланировав 
свободное время. Вдохновляемся примерами звезд!

1 Сначала надо открыть салоны красо-
ты и только потом офисы. Хватит с нас 
стрессов!

2 Во время карантина природа настоль-
ко очистилась, что в села начали возвра-
щаться маркетологи, бариста и тренеры 
личностного роста.

3 Страшные времена: людям приходится 
мыть руки, общаться с детьми, самим го-
товить еду... У некоторых даже до чтения 
книг дошло.

4 Старинная китайская мудрость: тот, 
кто говорит, что один человек не может 
изменить мир, никогда не ел летучую 
мышь.

5 Коронавирус  - это настоящий жен-
ский заговор: отменены все футбольные 
матчи, закрыты бары. Все мужики сидят 
дома с женами.

6 Пробыв несколько дней дома, начи-
наешь понимать, почему коты постоянно 
просят есть.

АНЕКДОТЫ

Врач-психиатр 
и психотерапевт, 
кандидат 
медицинских 
наук, 
сотрудник 
ФГБУ «НМИЦ 
эндокринологии» 
Минздрава России 
Татьяна ЗЕЛЕНКОВА-ЗАХАРЧУК 
назвала основные правила 
возвращения к обычной жизни.

- Татьяна Анатольевна, вот, ка-
залось бы, нам надо радоваться, 
возвращаемся к нормальной жиз-
ни, вновь идем на работу, а боязно, 
тревожно. Что делать?

- Выход на работу  - это же новый 
стресс, который потребует перенастрой-
ки адаптационных ресурсов. Нам опять 
надо будет дисциплинировать себя, что-
бы вернуться в рабочий ритм жизни. Все 
мы выходить будем из разных условий. 
Те, кто продолжал работать на удален-
ке, особой разницы не заметят. Может, 
даже станет легче, что не будут отвле-
каться на детей, на домашние дела. Есть 
и категория людей, которые не могли си-
деть без дела и включились в волонтер-
скую деятельность, помогали пожилым 
людям, медикам. Ну а кто-то расслабил-
ся, лежал на диване, переедал на ночь. 
Вот это самый сложный старт для выхо-
да из самоизоляции. Надо понять глав-
ное - пора возвращаться в рабочий ритм!

Как это сделать? Для начала надо 
вернуть режим сна и отдыха. Вставать 
по будильнику и постепенно прибли-
жать то время, когда вы регулярно 
раньше вставали, чтобы привести себя 
в порядок, позавтракать и  доехать до 
работы. Если во время самоизоляции 
вставали после полудня, начинайте про-
сыпаться каждое утро на час раньше. 
Днем старайтесь не спать. Идеальный 
режим сна: засыпать в 22 часа, вста-
вать в 6 - 8 часов утра.

- О чем еще важно помнить при 
выходе из самоизоляции?

- О режиме питания. Он должен быть 
порционным и кратным. Важно помнить 
о структуре свободного времени, о 
том, чтобы в жизни было место и время 
для дел и для отдыха. Да, это похоже 
на то, как мы входили в изоляцию, толь-
ко теперь нам надо в голове держать 
план изменений стереотипа жизни об-
ратно на рабочий, так будет постепенно 
меняться настрой на нужный лад. Если 
возникли нарушения аппетита, сна, на-
строения, есть сильная тревога по пово-
ду того, что там, на работе, будет, тогда 
необходимо обращаться за врачебной 
помощью к психотерапевту. Главное  - 
понимать, что все ваши усилия не зря, 
они очень важны.

Выход из 
самоизоляции: 
как справиться 
с новым стрессом?

КНИГА ДОМАШНИХ РЕКОРДОВ
Петербуржец Игорь Фролов - вла-

делец маленькой турфирмы, которая 
занималась организацией экскурсий по 
Северо-Западу России. С приходом пан-
демии бизнес пришлось заморозить. Да 
и жену на работе сократили. Но такие, 
как Игорь, не сдаются. Превратил хобби 
в семейный стартап: супруги готовят 
домашнюю еду и адресно рассылают. 
Кулинарный процесс выкладывают в 
интернет с подробными комментариями. 
Количество заказов растет в геометри-
ческой прогрессии - только котлеты из 
щучьих щечек чего стоят!

Дизайнер интерьеров Людмила 
Гаранджук находит будущую клиентуру 
благодаря карантинному бонусу: сейчас 
абсолютно бесплатно помогает желаю-
щим проектировать интерьер, подбирает 
мебель, материалы и аксессуары для 
дома. Лучшей рекламы не придумаешь.

Адам Дабуев, владелец склада 
старых автомобилей и запчастей из 
чеченского села Шали принял реше-
ние простить всех своих должников - во 
время пандемии у многих клиентов с день-
гами беда. «Я записал аудиосообщение, в 
котором объявил о том, что прощаю всем 
долги, и разослал его своим знакомым. 
На тот момент я даже подумать не мог о 
том, что столько людей последуют моему 
примеру», - говорит Адам Дабуев.

Неожиданно для Дабуева его инициати-
ву подхватили многие жители республики. 
Так родился «флешмоб прощения». 

ПРИЗНАНИЕ 
ЭПОХИ 
ПАНДЕМИИИ

«Любимая, выходи за меня замуж!» - 

Светлана Ларионова из Усть-Кута 

(Красноярский край) прочитала это 

послание от своего возлюбленного 

Игоря Горшунова в мессенджере 

WhatsApp. Студент-медик сейчас рабо-

тает волонтером в реанимации одной 

из больниц Красноярска, где лежат 

зараженные COVID-19. Живет там же. 

Свое предложение руки и сердца он 

отправил в общий семейный чат, по-

просив благословения у мамы и буду-

щей тещи. Свадьбу молодые решили 

сыграть после пандемии, все-таки им 

хочется настоящей церемонии!
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Кристина ХИЛЬКО

■■ Белорусы■ и■ россияне,■
переболевшие■коронавиру-
сом,■делятся■своей■«плаз-
мой■с иммунитетом».

- на днях позвонили и спроси-
ли, хочу ли я стать донором плаз-
мы для пациентов с вирусом. 
конечно, хочу! - рассказывает 
молодой человек у входа в мин-
ский рнпЦ трансфузиологии и 
медицинских биотехнологий.

здесь у пациентов, победив-
ших заразу, берут плазму крови 
с антителами к возбудителю бо-
лезни, которую потом перелива-
ют больным. считается, что это 
помогает формировать так на-
зываемый пассивный иммунитет 
и может ускорить процесс выздо-
ровления. конечно, плазма - не 
панацея, а дополнительный ме-
тод лечения. такая помощь осо-
бенно нужна людям со средней 
и тяжелой формой пневмонии.

требования к донорам серьез-
ные. обязательные условия: они 
должны перенести коронавирус 

в легкой форме. есть и ограниче-
ния по возрасту. Донором плазмы 
может стать человек 18 - 60 лет 
с массой тела не ниже пятидесяти 
кило, без хронических заболева-
ний. на первый взгляд процедура 
не отличается от обычной дона-
ции. В вену вставляют катетер 
с иглой. по тонким трубочкам 
специальной установки кровь 
поднимается и собирается в один 
резервуар. потом ее разделяют 
на компоненты. Весь процесс 
длится около часа.

Сергей■ Щемелев сдает 
плазму уже четыре года. ког-
да очередной раз проходил 
необходимые обследования, 
с удивлением узнал, что пере-
болел COVID-19. он шутит: бо-
лезнь не заметил - пару дней 
была усталость, температура, 
першило горло, по сути, не от-
личить от обычной простуды. 
его плазма с антителами стала 
для многих сейчас на вес золо-
та. и если антитела еще оста-
нутся, он не раздумывая при-

дет в больницу во второй раз.
- Донором иммунной плазмы 

можно стать повторно через две 
недели, - говорит замдиректора■
РНПЦ■трансфузиологии■и ме-
дицинских■ биотехнологий■
Лариса■Гущина. - Да, не у всех 
переболевших COVID-19 сфор-
мировались антитела. В челове-
ческом организме есть и другие 
механизмы борьбы с вирусом. 
какое влияние регулярное до-
норство оказывает на выработку 
антител, сказать трудно, вопрос 
еще мало изучен. радует, что 
люди приходят повторно.

сдав плазму один раз, донор 
обеспечивает пациентов с ко-
ронавирусом примерно тре-
мя дозами иммунной плазмы. 
В зависимости от показаний, 
каждому пациенту нужно вли-
вать ее несколько раз. В рнпЦ 
трансфузиологии и медицинских 
биотехнологий даже планируют 
присылать донорам смс с на-
званием клиники, где их плазма 
спасла чью-то жизнь.

Татьяна■Ефремова  - одна из первых 
в беларуси с подтвержденным COVID-19. 
она давно выздоровела, вернулась до-
мой из больницы, но до сих пор с ужасом 
вспоминает, как в соцсетях появились со-
общения о ее смерти.

- В феврале мы с коллегами вернулись 
из италии, - рассказывает татьяна. - Вско-
ре мне позвонили из санэпидслужбы, по-
просили пройти обследование на коро-
навирус. еще до получения результатов 
положили в больницу: врача насторожило 
состояние слизистой горла. как выясни-
лось, переболела в легкой форме. и если 
бы не тест, который и выявил инфекцию, 
все симптомы заболевания списала бы на 
банальную орВи. но было обидно, когда 
читала в соцсетях обвинения, будто бы 

я «притащила заразу» в Витебск и чуть 
ли не террористка. как так, люди? конеч-
но, понимаю, когда все боятся, когда есть 
невидимый враг - вирус, нужен кто-то ося-
заемый, кто ответил бы за все.

кстати, больше ста ее контактов перво-
го уровня не заболели. они в качестве 
«группы риска» были под наблюдением 
врачей. сегодня татьяна, известный ви-
тебский дизайнер, признается, что после 
больницы ведет максимально закрытую 
жизнь по схеме «работа, магазин, дом»:

- несмотря на то, что переболела, все 
равно соблюдаю все меры предосторож-
ности, пока ученые не выяснили, можно 
ли заразиться во второй раз.

среди тех белорусов, для 
кого болезнь уже позади, 
семья минчан Шикунец. 
еще недавно их жизнь на-
поминала фильм ужасов: 
муж в реанимации, дочь 
с «положительным тестом» 
увозят в детскую больни-
цу, у жены двусторонняя 
пневмония.

первым болезнь подко-
сила сергея. его тут же 
госпитализировали в 6-ю 
городскую клиническую 
больницу минска. следом 
с подтвержденным диагно-
зом привезли и ольгу.

- представляете, меня 
перевозят из реанимации 
в палату, а там - жена! - не 

скрывает эмоций сергей. - 
три дня лежал с кислород-
ной маской, температура не 
сбивается, галлюцинации, 
морально подавлен. теперь 
понимаю, что на пятьдесят 
процентов лечение зависит 
от внутреннего состояния. 
не знаю, кто принимал ре-
шение поселить нас в од-
ну палату, но это отличная 
идея!

- у сергея было очень 
тяжелое течение болез-
ни. когда он открыл глаза 
и увидел, что я в палате 
накрываю на стол, просто 
не поверил: «оля, я что, 
дома?» - с улыбкой вспо-
минает супруга. - Это бы-

ло правильно со стороны 
руководства больницы. 
заведующая отделени-
ем, заходя, всегда улыба-
лась и отмечала, что люди  
с моральной поддержкой 
вдвое быстрее идут на по-
правку.

но сегодня все это по-
зади, семья дома. ольга 
и сергей в этом году от-
мечают серебряную свадь-
бу. после больницы, кото-
рая стала для них особым 
испытанием, решили от-
метить юбилей памятны-
ми кольцами. как и перед 
свадьбой, 25  лет назад, 
отправились в ювелирный 
магазин за «обручалками», 
чтобы еще раз обменяться 
ими.

у минчанки Юлии■Нестеренко ко-
ронавирус подтвердился на послед-
нем месяце беременности. кесарево 
сечение прошло удачно, врачи были 
в респираторах и защитных костю-
мах. малышка родилась здоровая, 
весом чуть больше 3,5 килограмма. 
мама с волнением ждала результа-
тов теста девочки на инфекцию - он 
оказался отрицательным. пока юля 
была в реанимации, на ее телефон 
прилетали фото ее «дюймовочки».

- только это и помогало пережи-
вать разлуку, - вспоминает молодая 
мама. - каждый день педиатр Ольга■
Рязанцева заходила и рассказыва-
ла, как чувствует себя дочка. если 
не получалось зайти, звонила, от-
правляла фото. такое отношение 
было ко всем мамочкам. исследо-
ваний пока мало, но специалисты 

считают, что в грудном молоке ви-
руса нет. правда, я не рисковала 
и отложила кормление до полного 
выздоровления.

у юли болезнь прошла без се-
рьезных осложнений. Дочку она уви-
дела через девять дней, как только 
получила последний отрицательный 
тест.

- к этому времени дома закончил-
ся карантин, - рассказывает юля. - 
переболел и сын, и родители мужа, 
которых с остаточной пневмонией 
выписали из больницы долечивать-
ся дома. поэтому мы решили, что 
безопаснее, если малышка побу-
дет под присмотром врачей, заодно 
и обследования все пройдет. сейчас 
мы чувствуем себя отлично и на-
слаждаемся семейными прогулками 
на свежем воздухе.

КРОВНЫЕ УЗЫ ДОНОРСТВО

НЕВИДИМЫЙ ПРОТИВНИК

СЕМЕЙНАЯ ПАЛАТА

«ДЮЙМОВОЧКА» НА КАРАНТИНЕ
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
В БЕЛАРУСИ

Давид■Беров из нахабина стал одним из первых росси-
ян, у которых нашли «корону». еще в начале марта, когда 
многие к вирусу относились не слишком серьезно. мол, 
это где-то «у них» гуляет. сотрудник российского футболь-
ного союза, игрок любительской команды «мегамужики» 
до этого побывал в италии. первые два теста у него были 
отрицательные, и только третий оказался сомнительным. 
при этом болезнь он перенес бессимптомно. несколько 
дней назад Давид второй раз за три недели сдавал плаз-
му, которая при переливании помогает больным корона-
вирусом.

но в рФ правила немного отличаются от тех, что в си-
неокой. сдать плазму можно только спустя четырнадцать 
дней после полного выздоровления. и то подойдут не все - 
отбор строгий. Возраст от 18 до 55 лет, примут тех, у кого 
нет хронических заболеваний, а также отрицательные 
анализы на ВиЧ и гепатиты с и В. Важно, чтобы у потен-
циального донора во время болезни наблюдались явные 
симптомы «короны»: потеря обоняния, одышка, высокая 
температура. при наличии только последнего фактора вас, 
скорее всего, заставят сдать дополнительные анализы 
крови. поэтому отсеиваются от половины до двух третей 
потенциальных доноров. сдать плазму можно не больше 
двух раз. Дело это добровольное, но в москве за него 
доплачивают: за 150 мл - 1250 рублей, за 600 - 5 тысяч.

только в российской столице его примеру последовали 
уже около семисот человек.

перВый пошел

Вопреки опасениям, девочка в семье 
Нестеренко родилась здоровой. 
Мама тоже уже поправилась.

пОМОщь

В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ
 ✒ городская станция переливания крови,
 ✒ первый медицинский университет име-

ни павлова.

НА КАРАНДАШ

В МИНСКЕ
 ✒ рнпЦ трансфузиологии и ме-

дицинских биотехнологий,
 ✒ городской центр трансфузио-

логии уз «городская клиническая 
больница № 6».

также можно это сделать во 
всех областных центрах транс-

фузиологии в Витебске, гомеле, 
бресте, могилеве, гродно и мо-
лодечно.

Вопросы можно задать по теле-
фонам единого донорского цен-
тра: +375 (29) 362-82-93, +375 (17) 
289-84-84, +375 (17) 289-86-43, 
+375 (17) 289-01-08.

В МОСКВЕ
 ✒ нии имени склифосовского,
 ✒ Центр крови имени олега 

гаврилова,
 ✒ городская клиническая 

больница №52,
 ✒ гкб имени максима 

кончаловского.
В■регионах -■на■городских■и■областных■станциях■

переливания■крови.

Те, кто перенес COVID-19 и хочет стать донором плазмы, могут обратиться:
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

■■ Прогулки■вдоль■сигнальной■
ленты,■никакого■контакта■с людь-
ми.■Из■развлечений -■телевизор,■
интернет■и трудотерапия■по■соб-
ственному■желанию.■Корреспон-
дент■«СВ»■посмотрел,■как■прохо-
дят■будни■изолированных. 

С ГОА пОд зАмОк
Первые новости о набирающем 

силу коронавирусе зимовавшие на 
Гоа новгородцы Сергей и Юлия про-
пускали мимо ушей - где мы, а где 
Китай?! В обратных билетах стоя-
ла дата - 8 апреля. Сначала Россия 
закрыла границы и запретила все 
международные авиарейсы. Следом 
Индия посадила в течение четы-
рех часов всю страну на жесткий 
локдаун.

- Выйти в магазин - докажи нужду. 
Просто на улицу - не сметь. Мест-
ные новости больше походили на 
сводки борьбы со строптивыми на-
рушителями карантина, - вспоми-
нает разворачивающиеся события 
Сергей.

И пока одних полицейские учили 
самоизоляции бамбуковой палкой 
по хребтине, другие десять туристов 
на берегу Ганга писали извинения 
на бумаге. Каждому из них было 
приказано пятьсот раз вывести на 
бумаге: «Я не следил за блокиров-
кой, извините». Легко отделались.

Долгожданный рейс до дома на-
значили только в середине мая.

- Покидали вещи в чемоданы и пу-
лей в аэропорт. Выдохнули, когда 
самолет оторвался от земли, - вспо-
минает Сергей.

В реальность вернул вопрос: куда 
дальше? Домой нельзя - там пожи-
лая родня. Оставаться на две недели 
в Москве на самоизоляции?

- Но в аэропорту сообщили, что за 
нами прислали машину из родного 
Великого Новгорода. Самоизолиро-
ваться предложили в обсерваторе.

- Как впечатления, не пожале-
ли?

- Ни разу! Кормят вкусно и на 
убой. Врачи реагируют на каждый 
чих, масок, антисептиков в достат-
ке.

- Не скучно? Ведь даже прогулка 
только вдоль сигнальной ленты 
разрешена.

- Вспомнили о былых увлечениях. 
Начали рисовать. Много читаем. 

Интернет здесь ловит - так что все 
соцсети до дыр просмотрены. Вот 
только по родным истосковались - 
общаемся, обнимаемся по ватсапу. 
Ждем 29 мая, когда вернемся до-
мой. Это будет праздник покруче 
Нового года!

ОСТОРОЖНО,  
кРАСНАЯ зОНА!
Полвека назад санаторий в Со-

сновке построили для отдыха совет-
ской партийной элиты, уставшей от 
дел государственных. В двух-
этажном доме 
первого секре-
таря новгород-
ского обкома 
ютится ад-
министрация 
учреждения. 
О с т а л ь н ы е 
блоки в пере-
стройку отдали 
для лечения детей. В третий раз ста-
тус сменили в этом году - 6 апреля, 
когда персоналу объявили о работе 
в режиме коронавирусного обсер-
ватора.

- Все тут, как при эпидемии чумы, - 
объяснил заместитель■главного■
врача■обсерватора -■санатория■
«Семейный»■Евгений■Шульгин. - 
Гулять? Можно. Не тюрьма же. Но 
не дальше сигнальной ленты. По-
стояльцы, а их у нас двенадцать сей-
час, от скуки все опавшие листья 
и ветки убрали. С детьми непросто, 
(самому младшему четыре года), 
игровая площадка вот она рядом, 
а нельзя.

- Родственники приезжают?
- Редко. Встречи исключены. Мак-

симум можно передать какие-то 
вещи.

Чаще сюда наведываются каре-
ты скорой помощи, чтобы забрать 
контактного пациента с подтверж-
денным коронавирусом. Тогда в об-
серваторе объявляется тотальная 
дезинфекция.

- Мы даже еду не можем просто 
так занести в дом - сначала пред-
банник на вытянутой руке опрыски-
ваем дезраствором и только потом 
заходим, - рассказывает врач.

А ведь каких-то два месяца на-
зад по санаторию можно было до 
упаду гулять среди величавых со-
сен. Сейчас все разделено на зоны: 
в красную, где живут изолирован-
ные, могут заходить только врачи 

и  обслуживаю-
щий персонал. 
В желтую можно 
попасть с меди-
цинской маской 

на лице и резиновыми перчатками 
на руках. Относительно свободно 
и безопасно можно чувствовать се-
бя только в зеленой зоне.

Внутри домиков чисто и уютно. 
На входе - контейнеры 
с  набором масок, 
а н т и с е п т и к о в 
и  перчаток. На 
кроватях акку-
ратной стоп-
кой сложены 
постельное бе-
лье, полотенца. 
Поверх  - куски 
мыла и рулон ту-
алетной бумаги. На 
кухне  - холодильник, 
телевизор, плита.

- Заезжай и живи, - срывается 
у меня с языка.

- По такому поводу лучше не надо. 
А на санаторный отдых с детьми -  
пожалуйста, - поправляет Евгений 
Шульгин и продолжает экскурсию. - 
Вот старая печка, но она как пред-
мет интерьера. В дома проведено 
отопление, поставлены бойлеры 
для нагрева воды. 

- А с дисциплиной как?
- Был постоялец, любил в окно 

покричать. Он так вел отсчет до 
окончания изоляции. Полицейские, 
а они у нас дежурят круглосуточно, 
приструнили его.

- Силой? 
- Ну зачем. Просто поговорили. 

Мы понимаем, что бывают срывы 
и нервишки сдают.

Постояльцы и врачи обсерватора:

■■ Два■месяца■оторваны■от■семей■док-
тора■и санитары,■работающие■с■изоли-
рованными.

аромат геркулесовой каши с молоком чув-
ствуется еще за несколько метров от столо-
вой. у поваров руки набиты. одной споро рас-

кладывают поварешкой основное блюдо, 
другой - отварные яйца и бутерброды.

- у нас десятидневное меню. разно-
образие, как в пятизвездочных оте-
лях! - женщины явно гордятся здеш-
ней кухней. - угощайтесь.

тем временем санитар Михаил■
Георгиев■переодевается в противо-

чумный костюм. В  «мирное время» 
он трудится в санатории плотником, но 

в пандемию не до столярных дел:
- сейчас развезу еду. потом займусь де-

зинфекцией посуды. а там уже обед пода-
вать пора.

- Дезинфекцию проводите в этой зеленой 
палатке, - киваю головой в ее сторону. - я ви-
дел там три ванны, но зачем столько?

- В одной дезраствор. Во второй - мыльный. 
В третьей - вода для смыва, и только потом 
посуда передается в столовую для мытья.

- Дома тоже моете посуду?
- я дома не был уже два месяца. Жена во-

просы лишние не задавала, сама медик, ра-
ботает в реанимационном отделении новго-
родского сердечно-сосудистого центра. Дочек 
Данаю и отраду воспитываю по телефону, - 
улыбается михаил.

Главный■врач■Дмитрий■Богатыренко пере-
ложил менеджерские функции на своего зама, 
а сам - в опасной красной зоне:

- у постояльцев беру мазки, слежу за здо-
ровьем и решаю все их проблемы.

- есть стадии отрицания, гнева, принятия 
ситуации - вы на какой?

- я в стадии «надо работать». конечно, 
хочется домой, к родным, но пока общение 
только по видеосвязи. супруга тоже врач, 
трудится в детской больнице, все понимает.

Врач-педиатр, фактически ставшая эпиде-
миологом, Ксения■Максимова уже успела 
соскучиться по привычной работе с ребятней. 
обычно в санатории суета, разносится дет-
ский смех, а сейчас только соловьи залива-
ются в сосновом лесу.

- постоянные пациенты звонят, интересуют-
ся, когда же снова можно будет приехать. мы 
думаем, что не раньше третьей смены, а она 
только в августе, - с грустью говорит медик.

просто собраться и уехать из санатория-
обсерватора, если станет морально тяжело, 
ни врачи, ни персонал не смогут - пожалуйте 
на двухнедельный карантин в соседний домик.

НА ПЕРЕДОВОЙ

Дом толЬко снится

ЦИФРА
42■тысячи■рублей -■

стоимость■ двухне-
дельного■ пребывания■
в  обсерваторе■ одного■
человека.■ Деньги■ вы-

деляются■из■бюдже-
та■Новгородской■

области.

РОдНЫХ ОБНИмАЕм пО ВАТСАпУ
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Меры предосторожности 
рассчитаны так, чтобы не дать 
заразе распространиться.

Персонал санатория надеется, 
что хотя бы в августе удастся 
вернуться к обычной жизни.

Родственники могут 
быть спокойны: кормят 
здесь сытно и вкусно.
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Софья АРСЕНЬЕВА

■■ Главная■ православная■
обитель■ Беларуси  -■ Свято-
Успенский■Жировичский■мо-
настырь -■отмечает■500-летие■
со■дня■основания.

Священники и братия в ма-
сках, прихожане на расстоянии 
полутора метров друг от друга, 
звучное эхо молитвы уносится 
под купол собора… Празднич-
ная служба в честь обретения 
Жировичской чудотворной ико-
ны божией Матери, благодаря 
которой и возник монастырь, 
планировалась иначе.

обычно 19 - 20 мая в местечко 
стекаются тысячи паломников, 
желающих поклониться святы-
не. Не только православные, но 
и католики. Едут со всех уголков 
беларуси, России и из других 
стран, чтобы попросить заступ-
ничества у богоматери с мла-
денцем. Крошечный образок на 
кусочке яшмы хоть и считается 
одним из самых маленьких на 
свете, по мнению многих, несет 
в себе истинную силу христи-
анской веры. Предание гласит, 
что в конце XV века он явился 
пастухам в ветвях грушевого 
дерева. По многочисленным 
свидетельствам, нерукотвор-
ная икона исцеляла неизлечимо 
больных, даровала долгождан-
ных детей и не раз оберегала 
сам монастырь во время войн 

и разрушительных сражений.
Перед чудом в яшме в разные 

времена опускались на колени 
князья, короли и президенты. 
Ждали высокопоставленных 
гостей в монастыре и этой вес-
ной  - главу■ Беларуси■ Алек-
сандра■ Лукашенко, а  также 
предстоятеля■Русской■право-
славной■церкви,■Святейше-
го■ Патриарха■ Московского■
и всея■Руси■Кирилла. однако 
из-за эпидемиологической об-
становки с конца апреля оби-
тель и  духовную семинарию 
при ней закрыли для посеще-
ний. богослужения здесь про-
ходят, как и прежде, но в необы-
чайно камерной обстановке. 
Такое в истории монастыря про-
исходит впервые за пять веков.

- Это большой и значимый 
праздник. Встречаем его с ра-
достью. Для нас - насельников, 
преподавателей и студентов - 
очень важно, чтобы обитель 
была местом отдыха для души 
и духа всех приходящих людей. 
Мы хотим, чтобы каждый мог 
здесь сбросить бремя грехов 
и ошибок, духовно и даже теле-
сно укрепиться. Чтобы потом 
люди шли домой, к близким, на 
работу и на должном уровне ис-
полняли возложенные обязан-
ности и через это вносили вклад 
в процветание отечества, - ска-
зал наместник■ монастыря■
архиепископ■Новогрудский■
и Слонимский■Гурий.

свято-успенский ставропигиальный 
мужской монастырь в местечке Жиро-
вичи (гродненская область) основан 
на месте, где, по легенде, в 1470 году 
обретена чудотворная икона божией 
матери. первоначально обитель была 
деревянной, но после сильного пожара 
в 1655 году отстроилась в камне.

архитектурный ансамбль включает 
явленскую и крестовоздвиженскую 
церкви, успенский собор, зимний храм 
во имя святителя николая Чудотвор-
ца, а также церковь великомученика 
георгия победоносца на кладбище. 
Дополняют комплекс звонница, здание 
духовной семинарии, жилой комплекс, 
трапезная, хозяйственные постройки, 
сад и огород.

наместник Жировичского монасты-
ря на протяжении последних 30 лет - 
архиепископ Новогрудский и Сло-
нимский Гурий (Апалько).

знаменит Жировичский монастырь в православном мире и свои-
ми криничками. Дальний родник, освященный двести лет назад, 
находится на окраине поселка. отыскать его легко по расписной 
часовне святой равноапостольной княгини ольги. ближний, или 
источник божией матери, знаменит тем, что окунуться в него 
народ приезжает в любое время года. местные жители говорят, 
что здесь врачуются неизлечимые болезни, разрешаются самые 
запутанные жизненные ситуации, умягчаются твердые сердца, 
отступают невзгоды, горести, тревоги.

однако самая загадочная история у ключа, который бьет прямо 
в подвале свято-успенского собора. по легенде, именно на этом 
месте некогда росла та самая груша, где пастухи обнаружили чу-
дотворную икону. правда, долгие десятилетия попасть к кринице 
было невозможно. зато в этом году после серьезной реконструк-
ции испить святой водицы сможет каждый.

СПРАВКА «СВ»

ВоДа ЖиВотВоряЩая
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Перезвон  
в Подарок

ИСТОЧНИК СИЛЫ

Благовест  
уже слышен  
по всей округе.

Эти стены помнят осаду 
войск Богдана Хмельницкого 
и чудом остались невредимыми 
во времена двух мировых войн.

несмотря на то, что пыш-
ные церковно-общественные 
празднества перенесли на 
осень, обитель уже начала по-
лучать подарки. так, при под-
держке государства провели 
масштабную реконструкцию 
зданий в монастырском ком-
плексе. Внешний облик са-
мого крупного православного 
центра беларуси постепенно 
возвращается к тому, который 
был здесь в XVIII веке.

а накануне юбилея в Жиро-
вичи доставили ценный груз 
из россии - двенадцать коло-
колов.

- еще в прошлом году мы 
получили обращение насто-
ятеля монастыря, архиепи-
скопа новогрудского и сло-
нимского гурия. Владыка 
полагал, что 500-летие оби-
тели и 550-летие чудесного 
явления Жировичской иконы 
божией матери на этой бла-
гословенной земле должно 
быть ознаменовано возвра-
щением в монастырь тех ко-
локолов, что были в свое вре-
мя утрачены. Другого ответа, 
как сделать все возможное, 
чтобы монастырь мог радо-
вать прихожан перезвоном, 
быть не могло,  - рассказал 
посол России в Беларуси 
Дмитрий Мезенцев.  - осу-
ществить  задуманное удалось 
при финансовой поддержке 
руководства банка Втб (бе-

ларусь) и губернаторов Во-
ронежской и Новгородской 
областей Александра Гусе-
ва и Андрея Никитина.

уникальный подбор отлили 
на колокололитейном заводе 
имени анисимова в Вороне-
же. Вес самого большого  - 
4,2 тонны. его отличительная 
особенность - надпись: «по-
печением президента респуб-
лики беларусь александра 
григорьевича лукашенко, 
президента российской Феде-
рации Владимира Владимиро-
вича путина». сейчас колоко-
ла разместили во временной 
звоннице, но в ближайшее 
время начнут возводить по-
стоянную колокольню - высо-
той 57 метров! Для небольшо-
го агрогородка Жировичи, где 
нет ни одной многоэтажки, это 
внушительная цифра.

при этом проект можно на-
звать союзным. Возведением 
займутся белорусские брига-
ды, а вот финансирование 
обеспечат бизнес-структуры 
из свердловской области.

буквально пару недель 
 назад в обитель доставили 
еще один особенный пода-
рок  - двухметровый брон-
зовый памятник преподоб-
номученику Серафиму 
Жировичскому (скульптор 
Дмитрий Врублевский).

именно благодаря этому 
святому во время Великой 

отечественной войны вос-
становилась церковная жизнь 
в десятках белорусских горо-
дов и сел. стараниями архи-
мандрита и  его соратника 
иерея Григория Кударенко 
свои двери для верующих 
распахнул свято-Духов со-
бор в минске, свято-петро-
павловский - в гомеле, свято-
казанская церковь маркова 
монастыря в Витебске и мно-
гие другие. где бы ни появ-
лялся отец серафим, на его 
службы собирались тысячи 
людей.

До наших дней сохранились 
воспоминания преподобному-
ченика о том, как происходило 
возвращение храмов право-
славным в 1940-е годы: «…на-
род несет сохраненные у себя 
ризы, кресты, евангелия, ан-
тиминсы и вообще церковные 
принадлежности; помогает ре-
монтировать церкви, посеща-
ет их, горячо молится, крестит 
детей и просит отпеть ранее 
усопших отцов и матерей, ко-
торых похоронили без напут-
ствия и погребения». бурная 
миссионерская деятельность 
архимандрита серафима не 
могла остаться незамеченной 
советскими властями. В 1946 
году его замучили в одном 
из исправительно-трудовых 
лагерей, в 1999-м он был ка-
нонизирован русской право-
славной церковью.

ПРезеНТЫс ВЫсокоЙ колоколЬни
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КРЫЛАТЫЙ ОТЕЦ-ОДИНОЧКА 
И КРЯКАНЬЕ НА САМОИЗОЛЯЦИИ

Возвращаясь из Вьетнама в родной 
Новосибирск в разгар эпидемии, семья 
Литвиновых уже знала, что им придет-
ся провести две недели в изоляции. Но 
на границе их ждал еще один неприят-
ный сюрприз: «А птичку вашу не пропу-
стим, у нее документов нету...», - изучив 
все справки, сообщили им в аэропорту 
«Толмачево». Литвиновы опешили, как 
же так: чип и ветпаспорт с прививкой 
от гриппа есть, даже переноска специ-
альная, а их Бориславу не разрешают 
отвезти домой?

Михаил и Марьяна нашли новую кры-

латую подругу на отдыхе. Вернее, спас-
ли. На рынке в Нячанге ей предстояло 
попасть в суп или жаркое. Но ребятам 
стало птичку жалко, и они ее выкупили. 
Борислава, как назвали питомицу, от-
ветила взаимностью и даже стала спать 
с новыми хозяевами.

На российской таможне оказалось, что 
на птицу нет разрешения ветнадзора на 
ввоз, поэтому ближайшие две недели 
ей предстояло провести на карантине 
в аэропорту. Ровно столько должны бы-
ли находиться на обсервации и хозяева 
Бориславы.

Но все же они воссоединились: сотруд-
ники «Толмачева» провели все необ-
ходимые анализы, удостоверились, что 
птица здорова, и вернули ее владельцам. 
Причем уже не одну! Вместе с яйцами, 
которые она успела за это время снести.

Кстати, на обсервацию попадают не 
только птицы. Например, в Екатерин-
бурге на карантин пришлось отправить 
африканского ежика, который с хозяй-
кой прилетел из Таиланда. У колючего 
все документы тоже были в порядке, но 
закон есть закон: владелица и питомец 
проходили карантин порознь.

Анна ПОПОВА

 ■ Человек медведю друг, а еще - птицам, тю-
леням и даже пеликанам. Рассказываем об 
удивительных случаях, когда люди приходят 
животным на помощь.

...Правильно, лебеди. Эту строчку из 
песни, наверное, знает каждый. Как 
и тот факт, что прекрасные птицы вы-
бирают себе пару на всю жизнь. Двое 
белокрылых жили и в Гатчи-
не. В музей-заповедник 
их привезли из Петер-
бурга: они бы-
стро осво-
ились на 
новом ме-
сте и готови-
лись к появле-
нию птенцов. 
Но бродячая 
собака оборва-
ла жизнь одной 
из птиц.

Безутешный ле-
бедь остался с еще 
не вылупившимися 
малышами. На помощь 
пришли люди и отправили 
яйца в инкубатор. И скоро там по-
явился Серебряный (выжить удалось 
лишь одному из шести) - птенца на-
звали в честь озера, на котором оби-
тают птицы.

Отец взял под крыло маленький се-

рый пушистый комочек. Сначала пря-
тал его от посторонних глаз, а потом 
стал разгуливать с ним по полянкам 
и катать на спине по озеру. Парочка 

стала местными любимцами. 
Посетители парка специ-

ально приходили по-
любоваться, как 

вдовец-одиночка 
воспитывает 
сына, учит его 
плавать, до-
бывать корм 
и летать.

Зима выда-
лась теплой и 
пришлась по 

вкусу перна-
тым. Гадкий уте-

нок постепенно 
превращался в бе-

лоснежную величавую 
птицу. Но двое лебедей, 

отец и сын так и держатся вме-
сте, радуя всех, кто их навещает. У них 
даже есть свой клуб поклонников, ко-
торые организовали группы в соцсетях 
«Гатчинские лебеди», где делятся но-
востями о необычной семье.

В середине мая сотруд-
ники питерского Центра 
изучения и сохранения 
морских млекопитающих 
прощались со своими по-
допечными - тюленями. 
Две самки и самец, подо-
бранные специалистами, 
набирались сил, и их от-
везли на берег Финского 
залива, чтобы выпустить 
на волю.

Так через Центр в год 
проходят по несколько 
животных. Но есть в нем 
и  своя звезда  - самец 
нерпы с игривым прозви-
щем Крошик. Пару лет 
назад его, обессилевше-
го, нашли у поселка Сви-
рица. Мамы-нерпы рядом 
не оказалось, и ученые 
взяли его на свое по-
печение. Малыш пошел 
на поправку, вот только 
в родную вод ную стихию 
вернуться не захотел. Не-
сколько раз его выпуска-
ли на волю, но Крошик, 

покрутившись немно-
го на вольных хлебах, 
все равно возвращался 
к людям. Ведь они и по-
гладят, и комплиментов 
наговорят, и жирненькой 
рыбкой попотчуют. Так 
и остался в Центре. Не 
испугался холостяцкой 
доли, ведь все потенци-
альные подруги, наобо-
рот, стремятся на волю.

Здесь он ведет весь-
ма насыщенную жизнь 
и  даже в  карантин не 
унывает - активно двига-
ется и раскачивается, вы-
полняя «упражнения» на 
пресс. А не так давно ему 
подарили спортивный 
снаряд, чтобы он поддер-
живал форму, большой 
черный цилиндр, с кото-
рым Крош не расстается.

Дикие животные к людям выходят 
редко, разве что в крайних случаях. 
То-то удивился борисовчанин Нико-
лай Терлецкий, когда к нему на ферму 
заявился медвежонок. Топтыжка по-
хозяйски осмотрелся и… залез к обо-
млевшему белорусу на руки. Это ока-
залась девочка, которая просто очень 
проголодалась, вот и подалась к людям. 
Да так и осталась. Мама-медведица 
не объявилась, а в зоосад или цирк та-
кую кроху брать отказались. Поэтому 

фермер оформил нужные документы 
на содержание дикого краснокнижного 
зверя, проконсультировался со специа-
листами насчет питания и дал питомице 
имя - Василиса. Или, если по-простому, - 
Васька.

Она вполне освоилась: пьет из миски 
молоко, не прочь полакомиться мор-
ковкой или яблоком и даже подстав-
ляет живот, чтобы ей сделали массаж. 

Вожаком (и мамкой) Вась-
ка считает Нико-

лая, игриво 
порыкивает, 
если тот не 
обращает на 

нее внимания, 
и не дает спуску 

кошкам. Пока жи-
вет в хозяйском до-
ме, но обустроят для 
нее и вольер, ведь 
такому серьезному 

животному нуж-
на своя терри-

тория.

Моряки в Новороссийском порту видали вся-
кое, но чтобы, словно кошка, к ним прибился 
пеликан - такое с ними случилось впервые. 
Пернатый поначалу жил на танкере, потом стал 
наведываться в хозчасть, поближе к людям. 
Следил за тем, как другие работают, высма-
тривал чужаков... В общем, охрана, да и только. 
И, как видно, рассчитывал на свежую рыб-
ку к обеду. Но предложить ему в порту было 
нечего, не сезон, и Григорий (так прозвали 
пеликана) улетел в поисках лучшего пропи-
тания в горы. Там птицу, которая не охотится, 
заметили быстро и сообщили о ней владельцу 
местного орнитологического парка.

Тот сразу сообразил, что Григорий, по всей 
видимости, рос не на воле, а в домашних усло-
виях, поэтому и пропитание добывать само-
стоятельно не умеет, и людей совсем не бо-
ится. Пришлось его приучать к нормальной 
пеликаньей пище, а то ведь целой рыбы он 
в жизни не видывал - приходилось на первых 
порах даже резать ее на части.

Когда птица научится самостоятельно охо-
титься, ее выпустят на озеро, где она будет 
жить среди сородичей.

УТКА МОЯ, Я ПО ТЕБЕ СКУЧАЮ БЫЛ ЕЩЕ СЛУЧАЙ

НЕ МОГУТ ЖИТЬ В РАЗЛУКЕ...

ВАСЬКА, ГДЕ ТВОЯ УЛЫБКА? НОРМАЛЬНО, ГРИГОРИЙ!
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Да так и осталась. Мама-медведица 
не объявилась, а в зоосад или цирк та-
кую кроху брать отказались. Поэтому 

ляет живот, чтобы ей сделали массаж. 
Вожаком (и мамкой) Вась-

ка считает Нико-
лая, игриво 
порыкивает, 
если тот не 
обращает на 

нее внимания, 
и не дает спуску 

кошкам. Пока жи-
вет в хозяйском до-
ме, но обустроят для 
нее и вольер, ведь 
такому серьезному 

животному нуж-
на своя терри-

тория.

УТКА МОЯ, Я ПО ТЕБЕ СКУЧАЮ
Таисия ЧЕРНУХО

Снова вместе, и карантин не стал помехой.

- Плыви, 
малыш, я тебя 

в обиду 
не дам.

- По морям, 
по волнам, 
говорите? 
А как же 

обед?

Пеликан почти «устроился 
на работу» в порту.

Топтыжка, похоже, 
научилась позировать 
на камеру.

НЕ ОБЕЩАЛ, НО ВЕРНУЛСЯ
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ С■конца■80-х■годов■ее■го-
лос■разносился■из■каждого■
магнитофона.■ Звучал■ на■
дискотеках.■Но…■никто■не■
знал■о■ее■существовании.■
Все■думали:■поют■солистки■
группы■«Мираж» -■Овсиен-
ко,■Салтыкова■и■Ветлицкая.■
О том,■почему■дарила■им■го-
лос,■а сама■оставалась■в■те-
ни,■об■интригах■в■Большом■
театре■и работе■на■почте■ар-
тистка■рассказала■«СВ»

«НЕ ЛЮБЛЮ ЧУЖИЕ 
УШИ В ДОМЕ»
- Маргарита, устали от 

карантина?
- Да, это страшная голов-

ная боль! У меня, как и у всех 
людей, которые имеют детей-
школьников, все осложняется 
тем, что им нужно обучаться 
дистанционно. Приходится 
постоянно помогать. А они 
хотят играть, картинки от-
правлять. Энергии - непоча-
тый край!

- Кто еще с вами на само-
изоляции?

- Мои родители, кото-
рым далеко за восемьдесят, 
и гражданский муж. Бегаю 
между всеми. И параллель-
но остаются домашние дела: 
готовка, стирка, уборка. Да 
и в доме постоянно хочется 
что-то подкрасить, подновить, 
переделать. У меня нет и ни-
когда не было прислуги. Не 
люблю присутствие чужих 
ушей в доме.

- За городом живете?
- Да, мне повезло. У  нас 

большой частный дом, и мо-
жем разбредаться в разные 
стороны. Не представляю, как 
те, кто в четырех стенах сидит, 
все выдерживают. Недавно 
была на участке целый день. 
Занималась цветами. Очень 
их люблю. Фиалки, георгины, 
тюльпаны, нарциссы. В про-
шлом году еще и китайские 
гладиолусы цвели. Никакую 
картошку не сажаю.

- Поработать удается?
- Да, недавно попроси-

ли записать песни военных 
лет. И села в каминной. Там 
высоченный двойной пото-
лок и акустика хорошая, как 
в церкви. И так звук полетел, 
что никакой студии не надо. 
Включала фонограмму и за-
писывала себя на телефон. 
А еще прошлой осенью вышел 
альбом. Девять новых песен 
и столько же старых. Разле-
телся, как горячие пирожки. 
Сейчас, конечно, отменили 
огромное количество концер-
тов. Перенеслись на осень.

У СЕНЧИНОЙ -  
НИ СИПОВ,  
НИ ХРИПОВ
- Почему ушли из Большого 

театра?
- Отчислили, хотя я  про-

работала там десять лет. Мы 
жили при режиме, который 
тянулся с советских времен. 
Но после перестройки все на-
чали переходить на контракт-

ную систему. Стали меняться 
деньги, и каждый год - новое 
руководство, тащившее своих 
солистов. Люди появлялись не 
пойми откуда. Конкурсы, по 
которым проходила я и мои 
соратники, отменили. И нача-
ли увольнять. Я попала в чет-
вертую волну. В конце сезона 
дали бумагу о том, что театр 
не нуждается в моих услугах. 
Спокойно к этому отнеслась. 
Собрала вещи и ушла.

- За те десять лет, что 
там служили, сталкивались 
с интригами?

- Конечно! Я была наивным 
человеком, а случалось вся-
кое. Никто, разумеется, как 
балетным, иголки в пуанты 
не подкладывал. Однажды 
должна была ехать как моло-
дая солистка, по-моему, в Ни-
дерланды. Начальство объя-
вило, что буду петь партию 
Ольги из «Евгения Онегина». 
А перед самым отъездом вы-
яснилось, что едет другая. Из 
зрелых певиц. За моей спиной 
она устроила скандал, почему 
не она. Я, конечно, пережива-
ла, но об этом никто не знал. 
И уступила, так как не кон-
фликтный человек. Считаю, 
что жизнь все расставит по 
местам.

- Были ли у вас оперные 
лайфхаки, например, как 
быстро восстановить го-
лос?

- Нет. Горло же по-разному 
болит. Могут быть и фарин-
гит, и  ларингит. Спасают 
и  таблетки-сосульки типа 
«холсов», и врач-фониатр. Но 
вообще у всех артистов к это-
му вопросу разные подходы. 
Я, например, всю жизнь хо-
жу зимой без шапки. Нравит-
ся. Ругают, конечно: «Ты же 
певица!» Зато ночью сплю 
в одежде, потому что замер-
заю. Даже когда жарко. А те-
нор Володя■Пугачев перед 
выходом на сцену выпивал 
стакан пепси-колы со льдом. 
«Вов, ты че делаешь? Голос же 
сядет!» - удивлялась я. А он 
отвечал, что, наоборот, связ-
ки околеют и смыкание сразу 

хорошее. Я же, если бы выпи-
ла жидкости со льдом, мгно-
венно подхватила бы воспа-
ление легких. Есть у меня еще 
одна привычка - до и после 
концерта пить горячий чай 
или кофе. Почти кипяток. 
Хотя певцам такое обычно 
нельзя. Но я люблю именно 
обжигающие напитки. Мно-
гие солисты курят. Говорят, 
басам помогает. Еще лучше 
звучат. Голос сочным стано-
вится. Людмила■ Сенчина 
всю жизнь курила, и у нее 
до последнего дня был звон-
кий, нереальной красоты го-
лос. Ни сипов, ни хрипов. Как 
умудрялась его таким сохра-
нять - не знаю.

НА СЦЕНУ -  
ХОТЬ В ТРУСАХ!
- Насколько быстро пере-

строились при переходе из 
классического музыкального 
мира в шоу-бизнес?

- Училась новому поведе-
нию. Продюсер Сергей■Лав-
ров привез стопку компакт-
дисков с концертами звезд: 
Ирины■Аллегровой,■Лоли-
ты,■Кристины■Орбакайте. 
И западные певицы были там. 
Усадил и сказал: «Смотри, как 
ведут себя, двигаются, обща-
ются». Пришлось укорачи-
вать юбку. Говорили: «Рита, 
надо еще. У тебя ноги хоро-
шие». Я отвечала: «Неудобно». 
И тогда длину просто отре-
зали. Сейчас уже по бараба-
ну,  могу хоть в трусах выйти. 
В консерватории и в Большом 
театре короткой считалась 
юбка - два сантиметра вы-
ше колена. Носили то, 
что до середины икры 
или вообще в пол. Ес-
ли не так одет, могли 
выгнать. Ну и вообще 
надо было вести себя 
тише воды, 
ниже травы.

- Как по-
л у ч и л о с ь , 
что вы стали 
петь за Овсиенко,  
Салтыкову и Ветлиц-
кую?

- Идея родилась спонтанно. 
Экспериментировали и запи-
сывали песни с композито-
ром Андреем■Литягиным. Он 
начал крутить их в красном 
уголке на дискотеке, и людям 
понравилось. Посыпались 
вопросы: «Кто это?», «Что за 
группа?» А я запретила Ан-
дрею произносить мое имя. 
Я училась в консерватории, 
куда было непросто посту-
пить. Сказала: «Меня отчис-
лят, если что-то скажешь». Он 
ответил: «Хорошо». Но вско-
ре позвонил: «Слушай, такая 
фигня: всем нравится, надо 
кого-то на сцену». Я ответила: 
«Ну придумай что-нибудь!» 
И он набрал девчонок, кото-
рые пели под мою фонограм-
му.

- Не обидно было от того, 
что голос ваш, а слава - дру-
гим?

- Нет, не беспокоило со-
вершенно. Прекрасно пони-
маю, что две золотые голосо-
вые связки у меня в глотке, 
и в любой момент могу встать 
к микрофону. А у всех этих де-
вочек, которые после «Мира-
жа» пытались 
кукарекать са-
мостоятель-
но, не по-
лучалось 
так, как у 
меня.

ПЕРВыЕ БОЛЬШИЕ ДЕНЬгИ 
СПУСТИЛА НА кОНфЕТы

Маргарита СУХАНКИНА:

ДОСЬЕ «СВ»
Маргарита Суханкина родилась в 1964 году в Москве. 

Окончила музыкальную школу по классу фортепиа-
но. Была солисткой Большого детского хора Всесоюзного 
радио и Центрального телевидения. Окончила музыкально-
педагогическое училище и консерваторию. С 1985 года со-
трудничала с композитором Андреем Литягиным. Давала свой 
голос для песен его групп «Зона активности» и «Мираж». За-
писала «Чувашский альбом» и на пару с Натальей Гулькиной  
диск «Просто Мираж». В 2007 году их дуэт стал называться 
«Группа композитора Андрея Литягина «Мираж». С 2016 года 
Суханкина выступает со своим коллективом. Голос - меццо-
сопрано. Была членом жюри детского вокального телеконкур-
са «Ты супер!» Воспитывает двух приемных детей - 11-летнего 
Сергея и 10-летнюю Валерию.

- Никто не знает, каким 
будет мир после пандемии, 
и  многие задумываются 
о других профессиях. Вы 
что-то присмотрели?

- пока нет. никогда ничем 
другим не занималась. В му-
зыке всю жизнь с пяти лет. 
только когда была студенткой 
музыкально-педагогического 
училища, подрабатывала на 
почтамте, что на улице кирова 
(ныне мясницкая. - Ред.). Вста-
вала в шесть. работать начи-
нали с семи. месяц трудилась.

- На что потратили зар-
плату?

- у меня была стипендия 
пятнадцать рублей, а за тот 
месяц заработала сразу девя-
носто! грандиозные для меня 
по тем временам деньги. со 
шмотками было тяжело, но 
рублей за десять купила босо-
ножки. Фантастические! мод-
нючие. красные, тряпочные, 
из веревочек, на плоской по-
дошве. а восемьдесят рублей 
попыталась отдать маме, но 
она сказала, что это мои кров-
но заработанные деньги, по-
этому ничего не возьмет. уж 
не помню, на что потратила. 
наверное, накупила конфет.

- Музыка и правда - ваше 
призвание. Вот, например, 
песню «Соловьи Хатыни» 
невероятно душевно испол-
няете. Дело в Беларуси про-
исходило?

- нет, в концертном зале 
«россия», который позже 
снесли. Это был юбилей-
ный концерт белорусского 
композитора Игоря Лучен-
ка. он написал эту песню. 
я, студентка консервато-
рии, пела, как взрослая, 
вместе с большим хором. 
на шпильках. платье 
мы с мамой покупали 
у Вяче слава Зайцева. 

ездили к  нему. 
В  том же концерте 

участвовал великий Влади-
мир Мулявин. мы потом дру-
жили. были вместе много раз 
на гастролях. В «песнярах» 
уже другие ребята, но, когда 
поют, несут ту культуру, ко-
торую заложил мулявин, тот 
народный колорит. Володя 
был, с одной стороны, про-
стым, таким рубаха-парнем, 
с  другой  - гением. люблю 
беларусь, которая стала ему 
родной. Всякий раз, когда 
бываю в этой стране, любу-
юсь ею. там красиво, вкусно 
и очень уютно.

РАБОТА

«Дружила  
с муляВиным, 
оДеВалась  
у зайцеВа»
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■■ Над■дальнейшей■судьбой■ле-
дового■флагмана■РБ -■минского■
«Динамо» -■навис■огромный■тре-
вожный■знак■вопроса.

болельщики гадают: продолжат ли 
их любимые «зубры» играть в кХл 
или снимутся? проблемы нача- 
лись не сегодня. по словам пред-
ставителей клуба, уже несколько лет  
объем государственной поддержки 
«Динамо» только сокращался. совсем 
туго стало, после того как в начале  
года промышленный гигант «бела-
руськалий» перестал спонсировать 
клуб.

сами хоккеисты долго хранили мол-
чание, не вынося сор из избы.

- обычно нам платят каждый месяц. 
последний раз это было в январе,  - 
первым разоткровенничался канад-
ский легионер «Динамо» Марк-Андре■
Граньяни.

комплектование команды притормо-
зилось. минчане пока не заключили ни 
одного нового контракта, свои игроки 
ищут другие варианты. ушел один из 
лучших белорусских хоккеистов по-
следних десятилетий - нападающий 
Андрей■Костицын.

- к сожалению, у нас нет возмож-
ности удержать нашего капитана. мы 
не можем оперировать конкретными 
суммами и брать на себя гарантии не 
только по контракту андрея, но и по 
соглашениям с другими ведущими 
игроками,  - честно признался гене-
ральный■директор■«Динамо»■Дми-
трий■Басков.

при этом в клубе подчеркивают, что 
вариант, когда  команда может уйти 
из нХл, вообще не рассматривается.

- без «Динамо» в кХл уровень наше-
го хоккея заметно понизится и посте-

пенно умрет. поэтому беларуси про-
сто необходима своя команда в кХл. 
и это вопрос не только спортивный, но 
и государственный, - считает главный■
тренер■сборной■Беларуси■Михаил■
Захаров.

«Динамо», к слову,  - рекордсмен 
лиги по посещаемости. на домашних 
матчах «зубров» собирается в сред-
нем десять тысяч болельщиков.

однажды команда уже оказывалась 
в финансовом ауте. В 2013 году ей 
на помощь пришел российский «газ-
пром». теперь, скорее всего, придется 
рассчитывать на внутренние спонсор-
ские силы.

Баскову не до песен ФОРС-МАЖОР

Борис ОРЕХОВ

■■ Футбольный■гегемон■из■
Северной■столицы■отметил■
95-летие.

МеТаЛЛИсТЫ 
ЗаЖИГаЮТ
Точную дату основания 

питерского клуба раскопа-
ли в  футбольных анналах 
уже в наши дни. В советское 
время единой календарной 
точки отсчета не было вовсе.

Одни предлагали «красной» 
датой считать осень 1930 го-
да, когда команда Ленинград-
ского металлического завода 
(ЛМЗ), прабабка «Зенита», 
выиграла первенство города 
среди трудовых коллективов. 
Другие с пеной у рта доказы-
вали, что клуб проклюнул-
ся на свет весной 1938 года, 
когда команда ЛМЗ впервые 
приняла участие в чемпиона-
те СССР в классе «А».

Точку в спорах поставил 
Виталий■Мутко.■Став в 1997 
году президентом «Зенита», 
он решил: баста, надо на-
конец определяться с днем 
рождения клуба, чтобы все 
было, как у людей. Комиссию 
специальную даже создали. 
Судили, рядили и постанови-
ли - 25 мая 1925 года, когда 
в физкультурном кружке ЛМЗ 
появилась первая футбольная 
команда.

Правда, «Зенит» советско-
го образца титулами болель-
щиков не баловал. Первая и 
на долгие годы единственная 
большая  победа случилась 
в 1944 году. Ленинградцы 
выиграли Кубок СССР, 
который решили тогда 
провести, не дожидаясь 
окончания вой ны. Но 
перед этим был еще ле-
гендарный матч в блокад-
ном Ленинграде 31 мая 1942 
года, в котором участвовали 
несколько зенитовцев. Напа-
дающего Анатолия■Мишука■
отпустили на игру из госпи-
таля, где он лежал с диагно-
зом «дистрофия». От некогда 
могучего форварда осталась 
лишь тень. Он все-таки смог 
выйти на поле и  даже по-
пытался на первых минутах 
забить гол. Выпрыгнул, как 
смог, на подачу с углового, 
чтобы пробить по мячу го-
ловой, но мяч сбил его с ног. 
Встать Мишуку удалось толь-
ко с помощью товарищей по 
команде. И все равно это бы-
ла победа жизни над смер-
тью. И  над врагом. Через 
громкоговорители трансля-
ция матча велась прямо на 
передовую. Включили по-
громче, чтобы слышали нем-
цы. «Сума сшедшие эти рус-
ские. Голод, блокада, а они 
играют в  футбол. Нам ни-
когда не взять этот город», - 

записал в своем дневнике 
немецкий обер-лейтенант 
Пауль■Решке.

ИМенИ  
павЛа садЫРИна
В 1984 году «Зенит» един-

ственный раз в своей исто-
рии стал чемпионом СССР. 
Триумф имени Павла■Сады-
рина. Но даже ему, тренеру-
победителю, всего сезон назад 
работавшему с дублем, не уда-
лось переломить закоснелую 
питерскую традицию. Ма-

стерства у игроков 
было с прицепом, 
а вот со стабиль-
ностью - швах. 
Празднования 
з а т я н ул и с ь . 
Новый сезон 
команда нача-
ла в разобранном 
состоянии, скатив-

шись на турнирное 
дно. Плюс  - склоки 
футболистов с руко-

водством клуба из-за 
распределения преми-

альных квартир и ма-
шин.

Возрождение слу-
чилось только на 
рубеже двухтысяч-
ных, когда «Газ-
пром» взял «Зенит» 

под свое покрови-
тельство. Наступила 
золотая эра клуба, 
длящаяся по сей день. 
Шесть чемпионских 

титулов, три Кубка стра-
ны, Кубок УЕФА. Закономер-
ный улов для самого богатой 
 команды России. Неудиви-
тельно, что именно «Зенит» 
планомерно бил трансфер-
ные рекорды. Сначала Ана-
толий■Тимощук■за двадцать 
миллионов долларов, затем 
Мигель■Дани■уже за тридцат-

ку, а там покорилась фанта-
стическая для наших команд 
планка в сто миллионов евро 
за Халка■и■ Витселя, куплен-
ных в один день. В то же время 
подписание Артема■Дзюбы 
не стоило ни копейки. Гра-
мотно дождались, пока истек 
его контракт со «Спартаком», 
и заполучили форварда, без 
которого сегодня невозможно 
представить «Зенит».

В России питерцы выигра-
ли все, что можно. И не раз. 
Дело за достижениями в Лиге 
чемпионов. Пробиться хотя 
бы в топ-четверку главного 
клубного турнира Европы. 
Очередная попытка пред-
стоит в новом сезоне. После 
рестарта чемпионата Рос-
сии в июне вряд ли кому-то  
из клубов удастся догнать 
идущий с отрывом в девять  
очков «Зенит». Очередное 
«золото» у  питерцев почти 
в кармане.

ФАн-клуб
Михаил■БОЯРСКИЙ,■на-

родный■артист■России,■са-
мый■ преданный■ «мушке-
тер»■клуба:

-■95■лет -■дата■серьезная.■
Лучший■сувенир,■конечно■
же,■ чемпионство■ в  этом■
году.■А дальше■нужно■го-
товиться■уже■к столетию.■
До  него■ осталось■ не■ так■
много.■ Грандиозный■ по-

дарок■для■болельщи-
ков -■если■«Зенит»■

до■своего■веко-
вого■ юбилея■
каждый■ се-
зон■ будет■
становиться■
первым.■Это■

команде■под■
силу.

Борис 
КУД
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соЛнце в «ЗенИТе»

первый советский легионер - это тоже «зе-
нит». В 1980 году нападающий Анатолий■Зин-
ченко■вполне себе легально уехал в венский 
«рапид». Вопрос решался на самом верху. В те 
годы этот австрийский клуб считался рабочей 
командой, имел крепкие связи с местной ком-
партией.

- мне тогда стукнул тридцатник. собирался 
заканчивать. и вдруг предлагают поехать в ав-
стрию. Думал, шутка, наших тогда никуда не 
пускали. оформление всех бумаг заняло пол-
года. и 26 октября в клуб пришла телеграмма 
из москвы: «Вылет в Вену послезавтра», - вспо-

минает «футбольный колумб», первые свои 
шаги в большом футболе делавший в середине 
шестидесятых в волгоградском «тракторе».

поскольку официально профессионального 
спорта в ссср не существовало, зинченко 
числился в загранкомандировке инженером 
«союзвнештехники», и две трети его зарпла-
ты забирал госкомспорт, который и заключал 
контракт с клубом. В 54 матчах за «рапид» 
зинченко наколотил тринадцать мячей, дважды 
с командой выиграл чемпионат и один раз -  
кубок австрии. совсем неплохо для перво-
проходца.

колумб с берегоВ неВЫ кОМАнДИРОВкА

31 мая 1942 года  
в блокадном Ленинграде 
играли не ради голов, 
а ради жизни.

Главный трофей клуба - Кубок 
УЕФА, который команда  
во главе с Андреем Аршавиным 
завоевала в 2008 году.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Два года назад 
переехал к  сестре 
в Киров, устроился на 
работу, оформил реги-
страцию, но из-за корона-
вируса теперь сократили, 
а в Гомель возвращаться не 
хочу. Могу я с белорусским 
паспортом и регистрацией 
в Кирове встать в РФ на бир-
жу труда?

- Безработными могут при-
знать трудоспособных граж-
дан, которые не имеют зара-
ботка, не получают страховую 
или накопительную пенсию 
и  официально зарегистри-
рованы в органах для поис-
ка работы, ищут ее и готовы 
приступить к ней. Благодаря 
наличию регистрации по ме-
сту жительства в России вы 
можете полноправно офор-
миться на бирже труда.

Одним из главных условий 
признания гражданина без-
работным является именно 
постановка его на учет в ор-
ганах службы занятости по 
месту жительства. По законо-
дательству (статье 6 Закона 
РФ «О занятости населения 
в Российской Федерации») 
эти правила также распро-
страняются на иностранных 
граждан и лиц без граждан-
ства.

Чтобы официально при-
знать себя безработным, 
нужно подготовить паспорт, 
трудовую книжку, докумен-
ты об образовании и квали-
фикации, справку о среднем 
заработке за последние три 
месяца и,  если такие име-
ются, документы об инва-
лидности. С таким пакетом 
следует обратиться в отдел 
трудо устройства Центра за-
нятости населения, где в тече-
ние десяти дней вам должны 
найти подходящую работу. 
Если это не получается, то 
на следующий день вас при-
знают безработным и начнут 
выплачивать пособие.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Молодильные яблоки», 
«Приходи на каток», «Про 
мамонтенка». Мультфильмы (12+)

07.00 «С ЮБИЛЕЕМ ПОДОЖДЕМ» 
(12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «НЕБЕСНЫЙ СУД. 
ПРОДОЛЖЕНИЕ» (12+)

12.15 «СЕРДЦЕ АНГЕЛА» (12+)
13.15 «УХОДЯ - УХОДИ» (12+)
16.00 «НЕБЕСНЫЙ СУД. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ» (12+)
18.15 «Молодильные яблоки», 

«Приходи на каток», «Про 
мамонтенка». Мультфильмы (12+)

19.00 «ЕЩЕ О ВОЙНЕ» (16+)
20.00 «Есть вопрос! Какие барьеры 

на пути к интеграции должна 
преодолеть евразийская 
пятерка?» Ток-шоу (12+)

21.15 «СЕРДЦЕ АНГЕЛА» (12+)
22.15 «УХОДЯ - УХОДИ» (12+)
01.00 «ЕЩЕ О ВОЙНЕ» (16+)
02.00 «Есть вопрос! Какие барьеры 

на пути к интеграции должна 
преодолеть евразийская 
пятерка?» Ток-шоу (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «УХОДЯ - УХОДИ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Это что за птица?», «Три 
лягушонка №2», «Попался, 
который кусался!», «Про 
медведя» (сюжет из фильма 
«Не любо, не слушай»). 
Мультфильмы (12+)

07.00 «ЕЩЕ О ВОЙНЕ» (16+)
08.00 «Есть вопрос! Какие барьеры 

на пути к интеграции должна 
преодолеть евразийская 
пятерка?» Ток-шоу (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «НЕБЕСНЫЙ СУД. 
ПРОДОЛЖЕНИЕ» (12+)

12.15, 21.15 «СЕРДЦЕ АНГЕЛА» 
(12+)

13.15, 22.15, 04.15 «ТАРТЮФ» 
(16+)

18.15 «Это что за птица?», «Три 
лягушонка №2», «Попался, 
который кусался!», «Про 
медведя» (сюжет из фильма 
«Не любо, не слушай»). 
Мультфильмы (12+)

19.00 «С ЮБИЛЕЕМ ПОДОЖДЕМ» 
(12+)

01.00 «Есть вопрос! Какие барьеры 
на пути к интеграции должна 
преодолеть евразийская 
пятерка?» Ток-шоу (12+)

02.00 «ЕЩЕ О ВОЙНЕ» (16+)
03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)

06.00 «Фока - на все руки дока», 
«Исполнение желаний», 
«Карлсон вернулся», «Межа», 
«Фильм, фильм, фильм», 
«Принцесса и людоед» (сюжет 
из «Веселая карусель №9»). 
Мультфильмы (12+)

08.00 «ДАЙ ЛАПУ, ДРУГ!» (12+)
09.30, 15.45, 20.45, 03.00 «Карта 

Родины. Крыши, парадные и 
яхтинг в Санкт-Петербурге (с 
субтитрами)» (12+)

10.15 «Снасти у Насти. Гродненское 
водохранилище» (12+)

10.45, 22.00 «АКАДЕМИЯ» (12+)
16.30 «Фока - на все руки дока», 

«Исполнение желаний», 
«Карлсон вернулся», «Межа», 
«Фильм, фильм, фильм», 
«Принцесса и людоед» (сюжет 
из «Веселая карусель №9»). 
Мультфильмы (12+)

18.30 «БЕЗУМНЫЙ ДЕНЬ ИНЖЕНЕРА 
БАРКАСОВА» (16+)

20.00, 04.00 «Союзинформ. Итоги» 
(12+)

20.30 «Минск - Москва Плюс. 
Красная зона: врачи на 
передовой» (12+)

21.30, 04.30 «Минск - Москва. Отдых 
нам только снится» (12+)

03.45 «Минск - Москва Плюс. 
Красная зона: врачи на 
передовой» (12+)

05.00 «Есть вопрос! Какие барьеры 
на пути к интеграции должна 
преодолеть евразийская 
пятерка?» Ток-шоу (12+)

06.00 «Сказка сказок», «Золотая 
антилопа», «Про бегемота, 
который боялся прививок», 
«Про черепаху» (сюжет из 
«Веселая карусель №11»), 
«Пустомеля», «Тринадцатый 
рейс», «Три мешка хитростей». 
Мультфильмы (12+)

08.00 «ЕГОРКА» (6+)
09.30, 15.45, 03.00 «Карта Родины. 

Гомельская область. Золотое 
кольцо Гомельщины и 
заповедник зоны отчуждения 
(с субтитрами)» (12+)

10.15 «Снасти у Насти. Озеро 
Юбилейное. Подлещик на 
фидер» (12+)

10.45, 22.00 «АКАДЕМИЯ» (12+)
16.30 «Сказка сказок», «Золотая 

антилопа», «Про бегемота, 
который боялся прививок», 
«Про черепаху» (сюжет из 
«Веселая карусель №11»), 
«Пустомеля», «Тринадцатый 
рейс», «Три мешка хитростей». 
Мультфильмы (12+)

18.30 «БЕЗУМНЫЙ ДЕНЬ ИНЖЕНЕРА 
БАРКАСОВА» (16+)

20.00, 04.00 «Беларусь. Главное» 
(12+)

21.00, 05.00 «Есть вопрос! Какие 
барьеры на пути к интеграции 
должна преодолеть 
евразийская пятерка?» Ток-шоу 
(12+)

03.45 «Минск - Москва Плюс. 
Красная зона: врачи на 
передовой» (12+)

06.00, 09.00,12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Маша и волшебное 
варенье», «Три лягушонка», 
«Камаринская». Мультфильмы 
(12+)

07.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
07.30 «Беларусь. Главное» (12+)
08.30 «Минск - Москва. Отдых нам 

только снится» (12+)
09.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
10.00, 16.00 «ПОДАРОК СУДЬБЫ» 

(16+)
12.15, 22.15 «СЕРДЦЕ АНГЕЛА» 

(12+)
13.15 «НЕОБЫКНОВЕННЫЕ 

ПРИКЛЮЧЕНИЯ КАРИКА 
И ВАЛИ» (12+)

15.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

18.15 «Маша и волшебное 
варенье», «Три лягушонка», 
«Камаринская». Мультфильмы 
(12+)

19.00 «ПРИВЕТ, КИНДЕР!» (12+)
22.15 «ИТАЛЬЯНЕЦ» (16+)
00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
01.00 «ПРИВЕТ, КИНДЕР!» (12+)
03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ» (16+)
04.15 «ИТАЛЬЯНЕЦ» (16+)

06.00, 09.00,12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Мешок яблок», «Три 
дровосека», «Как щенка учили 
плавать». Мультфильмы (12+)

07.00, 19.30 «Есть вопрос! Какие 
барьеры на пути к интеграции 
должна преодолеть 
евразийская пятерка?» Ток-шоу 
(12+)

08.00, 01.00 «Портрет на фоне 
эпохи» (12+)

08.45, 01.45 «Минск - Москва Плюс. 
Красная зона: врачи на 
передовой» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ПОДАРОК СУДЬБЫ» 
(16+)

12.15, 21.15 «СЕРДЦЕ АНГЕЛА» 
(16+)

13.15, 22.15, 04.15 
«МЕТЕОИДИОТ» (16+)

18.15 «Мешок яблок», «Три 
дровосека», «Как щенка учили 
плавать». Мультфильмы (12+)

19.00 «Минск - Москва. Союзное 
государство, Китай 
и Евросоюз. Главные векторы 
внешней политики Беларуси» 
(12+)

20.30 «Новое PROчтение. «Война 
глазами писателей». 
К 75-летию Великой Победы» 
(12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ...» (16+)

06.00, 09.00,12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Путешествие муравья», 
«Пятачок», «Коля, Оля и 
Архимед». Мультфильмы (12+)

07.00 «Минск - Москва. Союзное 
государство, Китай 
и Евросоюз. Главные векторы 
внешней политики Беларуси» 
(12+)

07.30 «ЧЕЛОВЕК В ФУТЛЯРЕ» (12+)
09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
10.00, 16.00 «ПОДАРОК СУДЬБЫ» 

(16+)
12.15, 21.15 «СЕРДЦЕ АНГЕЛА» 

(16+)
13.15 «О ЛЮБВИ В ЛЮБУЮ 

ПОГОДУ» (12+)
18.15 «Путешествие муравья», 

«Пятачок», «Коля, Оля и 
Архимед». Мультфильмы (12+)

19.00, 02.30 «Новое PROчтение. 
«Война глазами писателей». 
К 75-летию Великой Победы» 
(12+)

19.30 «ЧЕЛОВЕК В ФУТЛЯРЕ» (12+)
22.15, 04.15 «О ЛЮБВИ В ЛЮБУЮ 

ПОГОДУ» (12+)
01.00 «ЧЕЛОВЕК В ФУТЛЯРЕ» (12+)
03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+)

06.00, 09.00,12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Дракон», «Зайка-зазнайка». 
Мультфильмы(12+)

07.00, 19.00, 01.00 «Шахтеры» (12+)
07.45, 19.45, 01.45 «Минск - Москва 

Плюс. Красная зона: врачи на 
передовой» (12+)

08.00 «Минск - Москва. Союзное 
государство, Китай и 
Евросоюз. Главные векторы 
внешней политики Беларуси» 
(12+)

08.30 «Новое PROчтение. «Война 
глазами писателей». 
К 75-летию Великой Победы» 
(12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ПОДАРОК СУДЬБЫ» 
(12+)

12.15, 21.15 «СЕРДЦЕ АНГЕЛА» 
(12+)

13.15, 22.15, 04.15 
«САТИСФАКЦИЯ» (12+)

18.15 «Дракон», «Зайка-зазнайка». 
Мультфильмы(12+)

20.00, 02.00 «Есть вопрос! Испытание 
пандемией: каким станет 
Союзное государство?» Ток-шоу 
(12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

1 июня 2 июня 3 июня 4 июня

28 мая 29 мая 30 мая 31 мая

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ТАНЧИКИ НА ЛИВРЕЕ БЕЛОРУССКИХ САМОЛЕТОВ, 
ТРАДИЦИИ РУССКИХ И БЕЛОРУССКИХ СВАДЕБ,
ЧЕМ ИНТЕРЕСЕН БЕЛОРУССКИЙ ЯЗЫК?

  

АВТОР И ВЕДУЩИЙ АЛЕКСАНДР БУНИН 
ВАМ ВСЕ РАССКАЖЕТ

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

В 05.15, 07.15, 
08.15, 09.15, 
10.15, 11.15, 
12.15, 14.15, 
16.15, 18.15, 

21.15 и 22.15.
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

ПЯТЬ ПРИЧИН ПРОГУЛЯТЬСЯ 
ПО МИСТИЧЕСКИМ МЕСТАМ ОНЛАЙН

4. СТАНЦЕВАТЬ ВМЕСТЕ С ЛЕСОМ
«И стояли у ворот скрюченные ёлки...». Стихотворение Корнея Чуковского 

написано будто про это место. В Калининградской области недалеко от Куршской косы 
находится самый странный лес в стране.

Он не древний, появился только в 1961 году, но вскоре оброс мифами. Никто не знает, 
отчего сосны здесь «пустились в пляс» и их стволы стали извиваться словно змеи. Био-
логи высказывали версию, что совсем молодые деревья пострадали от гусениц. Другая 
версия связана с геомагнитным влиянием тектонического разлома. Некоторые говорят 
о вмешательстве пришельцев. Но точную причину так и не установили. Увидеть это чудо 
можно с помощью онлайн-тура на сайте природного парка.

Кстати, для эксперимента в 2006 году здесь посадили новые сосны. Но они выгибаться 
не стали и пока растут ровненькими.

 ✒ ГДЕ СМОТРЕТЬ: park-kosa.ru/cn_mediagalereya/tours/

 ■ Ох, и засиделись же мы по до-
мам! Так и хочется вырваться из 
изученной до миллиметра квартиры 
в края, окутанные тайнами и леген-
дами. Пока же предлагаем пригля-
деться к вариантам в Сети.

1. ПОПАСТЬ 
НА БАЛ САТАНЫ

«Надо сказать, что квартира 
эта - №50 - давно уже пользова-
лась если не плохой, то, во всяком 
случае, странной репутацией... Из 
нее люди начали бесследно ис-
чезать...». Так начиналась одна 
из глав романа «Мастер и Марга-
рита». Прототипом «нехорошей 
квартиры» стали комнаты в доме 
№ 10 по Большой Са-
довой, где жил с 1921 
по 1924 год Михаил 
Булгаков.

Теперь здесь 
музей. С  поро-
га погружаешься 
в волшебную ат-
мосферу романа. 
А рассматривая 
п о д л и н н ы е 
вещи писате-
ля, проника-
ешься еще 
больше. 
Вот длин-
ная книж-
ная пол-

ка с боковинами в виде сфинксов, 
а вот секретер, который, по семей-
ной легенде Булгаковых, принад-
лежал еще Гоголю. Все это можно 
увидеть на виртуальной экскурсии.

Самое таинственное начинает-
ся с приходом сумерек. Многие 
местные жители не раз замечали 
в окнах «нехорошей квартиры» 
мелькание странных силуэтов 
и слышали оттуда звуки пиани-
но. Мистики уверены, Воланд и его 

свита - не выдуманные 
персонажи. Их можно 
встретить здесь, надо 
только попасть в «пя-
тое измерение».

 ✒ ГДЕ СМОТРЕТЬ: 
bulgakovmuseum.ru/
onlajn-ekskursiya-
nehoroshaya-kvartira

3.  ЗАБЛУДИТЬСЯ 
В ЗЕЛЕНОМ 
ТУМАНЕ

Это сейчас музей-заповедник 
«Коломенское» стал островком ти-
шины и спокойствия посреди бур-
ной московской жизни. А когда-то 
эти места были окраиной с мрач-
ными и иногда даже зловещими 
уголками. Например, Голосов 
овраг, который разделяет сейчас 
парк на две части. Одно из пре-
даний рассказывает о зеленом 
тумане, заполнявшем низину до 
краев. Говорят, люди могли за-

брести в изумрудную дымку, как 
им казалось, всего на пару минут, 
а на самом деле проводили там 
целые годы.

Еще в овраге есть несколько 
валунов, которые в старину счи-
тались священными. Так, к Гусь-
камню приходили поклониться во-
ины. Просили силы и удачи в бою. 
А вот Девичий камень помогал 
в делах противоположному полу. 
Найти все это можно, прогуляв-
шись по виртуальным тропинкам.

 ✒ ГДЕ СМОТРЕТЬ: mgomz.ru/
posetitelyam/virtualnyiy-muzey
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Кадр из фильма «Мастер и Маргарита»

2. УВИДЕТЬ ВЕЛИКАНОВ ИЗ ЛЕГЕНДЫ
Одно из семи природных чудес России - столбы выветрива-

ния на плато Маньпупунёр в Республике Коми. Огромные образования 
причудливых форм высотой от 30 до 42 метров стоят на территории 
Печоро-Илычского заповедника. Ученые говорят, что примерно две-
сти миллионов лет назад здесь были высокие горы, но время и ветер 
оставили от них лишь эти напоминания.

Впрочем, у местных племен своя версия. И даже не одна. Есть ле-
генда, повествующая о вожде великанов, который хотел жениться на 
красавице из племени манси, но получил отказ. Тогда он напал на 
деревню. Селение спас брат девушки. Когда великаны появились, 
он достал полученный от добрых духов волшебный щит и отразил им 
солнечные лучи, которые превратили непрошеных гостей в камень. 
Местные до сих пор твердят, что видели, как эти исполины меняются 
местами. Добраться сюда транспортом нелегко, а вот прогуляться вир-
туально - пожалуйста.

 ✒ ГДЕ СМОТРЕТЬ: pechora-reserve.ru/virt-tury

В «нехорошей 
квартире» не покидает 
ощущение, что 
в любую минуту может 
войти кот Бегемот.

Какая сила завязала 
деревья в узлы, 
так доподлинно 
и не известно.

Подготовил Антон ПИКУС.

5. СЫГРАТЬ В БИЛЬЯРД 
С ПРИШЕЛЬЦАМИ

Рисунки на плато Наска, каменные ста-
туи острова Пасхи... Не все знают, что 
в России есть не менее удивительное ме-
сто, где, по мнению многих, без участия 
инопланетных сил тоже не обошлось. Это 
остров Чамп в центральной части Земли 
Франца-Иосифа. Небольшой клочок суши 
усеян  таинственными  каменными шарами 
почти идеальной формы. Будто великаны 
играли здесь в космический бильярд. От-
куда  взялись эти сферы размером от не-
скольких сантиметров до трех метров в диа-

метре на безлюдном острове - загадка.
Есть, правда, более прагматичное мне-

ние, что валуны из-за таяния ледников 
 попадали в природные бассейны и посте-
пенно стачивались водой. Но тогда вопрос: 
почему нигде больше в мире такого не 
происходило?

Не так давно по островам Земли 
Франца-Иосифа проложили виртуальные 
 маршруты, и теперь суровую северную  
красоту можно увидеть не выходя из дома.

 ✒ ГДЕ СМОТРЕТЬ: rus-arc.ru/ru/Media/
Panoramas

На острове Чамп можно найти 
и совсем крошечные каменные 
шарики, и настоящие гиганты.
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С главным космическим 
начальником страны 
в эфире Радио «КП» 
(fm.kp.ru) побеседовал 
обозреватель 
«Комсомолки» 
Александр МИЛКУС.

Два года назад, 24 мая 
2018-го, государственную кор-
порацию «Роскосмос» возгла-
вил Дмитрий Рогозин. Не юби-
лей, конечно, дата рабочая. 
Зато есть повод поговорить 
об итогах российской космо-
навтики и ее перспективах...

- Дмитрий Олегович, погово-
рим о том, что удалось за это 
время сделать.

- Долгие годы после 90-х, 
когда произошел разгром 
космической промышленно-
сти, она находилась в край-
не тяжелом, раздробленном 
состоянии. Поэтому рабо-
ты пришлось вести сразу по 
нескольким направлениям. 
Первое - смена директорско-
го корпуса на более молодой. 
Открыли шлюз для молодежи. 
Сегодня на многих предприя-
тиях главными конструктора-
ми являются ребята до 35 лет.

Второе - завершение долго-
строев. Это касается и расши-
рения российского сегмента 
МКС, и активизации стройки 
на космодроме Восточный, на-
ведение там порядка.

Третье - создание новой ли-
нейки ракетно-космической 
техники. 

Один из результатов: про-
шлый год мы прошли безава-
рийно впервые за 16 лет.

ПРО НОВОГО 
ГЕНДИРЕКТОРА 
РКК «ЭНЕРГИЯ»

- Вы сказали о назначении 
новых людей. Как вы проком-
ментируете недавнее назначе-
ние руководителем ракетно-
космической корпорации 
«Энергия» Игоря Озара?

- Озара я знаю еще, как го-
ворится, по прошлой жизни, 
когда возглавлял коллегию 
военно-промышленной ко-
миссии и работал в правитель-
стве РФ. Игорь Яковлевич - 
большой умница, человек, 
который сумел создать, я счи-
таю, самую эффективную нашу 
интегрированную структуру в 
области боевой авиации - ком-
панию «Сухой». Это смежная 
отрасль, для нас очень близкая.

Сейчас развитие пилотируе-
мой программы связано как 
раз с созданием космопланов. 
Вы знаете, что и США ведут 
такую работу. И у нас есть за-
думка по новому пилотируе-
мому кораблю такого плана.

И второй момент - он смог 
создать структуру с очень 
четкой экономикой. А нам 
крайне важно, чтобы веду-
щее предприятие - ракетно-
космическая корпорация 
«Энергия» стала центром 
притяжения для всего раке-
тостроения.

- Какие задачи вы поставили 
перед новым главой «Энергии»?

- Разработка ракеты сверх-
тяжелого класса. В 2028 году 
она должна появиться.

Второе - это пилотируемый 
корабль «Орел». Мы плани-
руем начать его испытания в 
2023 году. Аналогом его явля-
ется американский корабль 
«Орион», который тоже гото-
вится к испытаниям.

Следующее - создание ком-
мерческой ракеты для завоева-
ния рынка космических услуг. 
Это ракета «Союз-5». Для нее 
сейчас готовится стартовый 
стол на космодроме Байконур.

И ряд других проектов, в 
том числе и новая орбиталь-
ная станция. Сколько еще про-
существует Международная 
космическая станция? Семь - 
десять лет. Поэтому Россия 
должна немедленно начать 
работу по созданию новой 
орбитальной станции. Ка-
кой она будет? Посещаемой 
или обитаемой? Междуна-
родной или национальной? 
Этот вопрос будет решаться 
в ближайшее время.

ПРО ПИЛОТИРУЕМЫЙ 
КОРАБЛЬ SPACEX

- Дмитрий Олегович, 
27 мая должен состояться 
первый пилотируемый пуск 
корабля Crew Dragon компа-
нии SpaceX (из-за неблаго-
приятных погодных условий 

запуск перенесен на 30 мая. - 
Ред.). Если все получится, аме-
риканцы начнут летать на своих 
кораблях. Как это скажется на 
российской пилотируемой про-
грамме?

- Мы с большим интересом 
наблюдаем за тем, как идет 
подготовка к этому пуску. По-
следние 9 лет, с лета 2011 года, 
Россия обеспечивала доставку 
всех международных экипа-
жей - и американцев, и евро-
пейцев, и японцев, и канад-
цев - на МКС. Конечно, мы 
зарабатывали на этом опреде-
ленные деньги. Но это была и 
высокая ответственность, свя-
занная с обеспечением беспе-
ребойной доставки экипажей 
на станцию. Поэтому мы будем 
очень рады, когда появится 
альтернативная транспортная 
пилотируемая система.

С другой стороны, у нас есть 
большой интерес к техниче-
ской стороне этого дела, по-
скольку мы ведем работу по 
обновлению своих кораблей. 
Закладываем основы еще для 
одного корабля, который дол-
жен будет обеспечивать по-
леты на низкие орбиты, на 
которых как раз летает МКС.

- Может, тогда Россия смо-
жет усилить свое присутствие 
на МКС? 

- В последние годы мы со-
кращали свои экипажи до 
двух космонавтов, а иногда 
даже один наш командир на-
ходился на орбите. Это не-
правильно. Это сдерживает 
научную программу на МКС. 
Кроме того, нам очень остро 
не хватало дополнительного 
модуля. Многофункциональ-
ный лабораторный модуль 
был изготовлен еще в сере-
дине 90-х годов. А потом на-
чалась тягучка, когда то одно 
не получалось, то другое, то 
откладывали, то передумы-
вали…

Новая команда «Роскос-
моса» взялась за это дело 
активно. Мы надеемся, что 
в ближайшие недели будут 
завершены испытания этого 
модуля. Потом пройдут ис-
пытания на Байконуре, а че-
рез год мы обеспечим запуск 
этого модуля.

- В начале разговора вы упо-
мянули космоплан. О чем идет 
речь?

- В нашей стране была 
успешная программа «Энер-
гии» - «Буран». Но этому ко-
раблю не было найдено при-
менение. А потом еще страна 
развалилась.

Я думаю, что, если говорить 
о корабле, который должен 
быть создан для работы на 
низких орбитах, где летают 
сегодня орбитальные стан-
ции, видимо, надо двигаться 
в сторону создания пилотиру-
емого многоразового корабля. 
Сейчас мы приступаем к этой 
работе.
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В начале 2000-х у России уже была разработка 
планирующего многоразового пилотируемого 
корабля «Клипер». Возможно, пришла пора 

взглянуть на проект свежим взглядом.  

Аудио беседы с главным 
космическим начальником 
страны слушайте на kp.ru/radio

Глава «Роскосмоса» Дмитрий РОГОЗИН:

Россия не позволит 
приватизировать Луну!

Дмитрий Рогозин.

- Как относиться к пла-
нам Трампа поделить 
Луну?

- Бюджет НАСА в 10 раз 
превышает наш. Мы не 
должны дергаться, как в 
свое время, к сожалению, 
реагировал СССР на стра-
тегическую оборонную ини-
циативу, когда колоссаль-
ные деньги были брошены 
на фантастическую идею, 
в итоге не реализованную.

- Программа «Звезд-
ные войны»…

- Ну конечно. Луна нас 
интересует прежде всего 
с научной точки зрения. И 
как полигон для дальней-
шей работы, например, по 
астероидам и по дальним 
планетам. Это взлет, посад-
ка в безатмосферном режи-
ме. Это сама транспортная 
система, которая позволит 
доставлять экипажи и гру-
зы. Луна не является для 
нас конечной целью. И мы 
не собираемся участвовать 
в некой лунной гонке, ко-
торая, честно говоря, мне 
больше напоминает пред-
выборные соревнования, 
которые в США ведутся 
между республиканцами и 
демократами.

При этом мы не допустим 
приватизации Луны кем бы 
то ни было. Уже со следую-
щего, 2021 года начнем на-
шу лунную программу. Со-
бираемся отправить первый 
аппарат - «Луну-25». Потом 
2024, 2025 годы - это орби-
тальный аппарат «Луна-26», 
а затем тяжелый аппарат 
«Луна-27», который будет 
проводить научные иссле-
дования.

В этом году мы планируем 
принять программу разви-
тия космической деятель-
ности России на 10 лет. Это 
создание мощного иссле-
довательского аппарата, 
строительство посадочного 
модуля, который обеспечит 
экипажу корабля «Орел» 
безопасный спуск на лун-
ную поверхность.

Но слепо идти вслед за 
американцами не считаем 
необходимым.

КСТАТИ

Новая 
космическая 
гонка?

работе.

ТЕЛЕГРАММА
Редактору В. Н. Сунгоркину

и всему коллективу газеты
«Комсомольская правда»Уважаемый Владимир Николаевич, дорогие друзья!От имени госкорпорации «Роскосмос» и рабочих коллективов предприятий космической отрасли шлю вам горячий привет и поздравления по случаю 95-летия первого выпуска вашей газеты! «Комсомолка» всегда была верной и веселой подругой молодежи, передовой газетой, создающей позитивный настрой для своих чи-тателей. Этот оптимизм и смелый взгляд в будущее роднили ее с космонавтами, учеными, конструкторами и всеми романтиками и создателями страны. Отрадно, что на десятом десятке газета не изменяет себе и радует нас, своих верных читателей, своим жизнелюбием и верой во все хорошее. Уверен, что наша любовь и впредь будет пламенной и взаимной. Здоровья вам, друзья, в эти тревожные дни, радости и творческих удач!

Д. О. Рогозин.
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МЭРСКАЯ ЛАДОНЬ
Мэр Саянска (город в Ир-

кутской области) Олег Боров-
ский решительно протянул 
мне руку.

- Вы уверены? - кошусь на 
могучую мэрскую ладонь.

- С запада. Понимаю, - 
вздохнул мэр.

Он сразу перешел на ты, что 
выдавало в нем мужика кон-
кретного, прямого.

Но руку мэр не опустил.
- Тогда докладываю, - го-

ворю. - Прибыл из Твери, где 
зараженных вдвое меньше, 
чем в вашем Иркутске. В Мо-
скве не бываю. Чувствую себя 
прекрасно. Безвреден.

- Ну это не факт, - «утешил» 
меня Боровский, и мы смело 
поздоровались. Вопреки всем 
надзорам. Как это делали му-
жики в довирусные времена.

«ХОТЕЛ ОТКРЫТЬ 
КАФЕ. НО ПРОСИЛИ 
НЕ ЗАРЫВАТЬСЯ»

Заочно мы были знакомы.
Месяц назад Боровский дал 

мне по телефону нашумевшее 
интервью. Именно в те нерв-
ные дни, когда страна барри-
кадировалась в квартирах, а 
телевизор умолял еще месяц 
посидеть дома, мэр маленько-
го 35-тысячного сибирского 
городка... взял да и отменил 
большую часть запретов. Уже 
6 апреля в Саянске заработа-
ли хозмаги, открылись лавоч-
ки, парикмахерские, детсады 
и даже торговые центры. Бо-
ровский хотел было открыть 
и школы, но самому, говорит, 
стало вдруг интересно, как 
пойдет дистанционное обу-
чение (теперь жалеет: выяс-
нилось, что никак: во многих 
окрестных деревнях и интер-
нета нет!). Хотел было запу-
стить рестораны и кафе, да 
губернатор попросил совсем 
уж не зарываться, тем более 
при всероссийском горе ве-
селиться нехорошо.

И пустился мэр во все тяж-
кие. Как говорил мне тогда 
Боровский, по одной при-
чине - из жалости. Дескать, 
взмолился народ саянский 
после первой же недели «чум-
ных каникул»: денег нет! И 
стало ясно - еще пара недель, 
и экономики Саянска не бу-
дет.

В интервью мэр, помню, 
«жег напалмом»:

- В соцсетях пишут: на-
шлось в СНГ два мужика - Лу-
кашенко и Боровский. Конеч-
но, это не так. Но многие мои 
коллеги, чиновники, сидят, 

прижав задницы к креслам. 
И боятся своего мнения. А я 
не боюсь!

Конечно, поднялся жуткий 
шум. Прокуратура грозилась 
подать иск против смутьяна.

- Меняйло (полпред в 
Сибирском федеральном 
округе. - Авт.) даже зво-
нил, - хмурится Боровский. - 
Спрашивал, зачем мне это 
надо.

«И НИ ОДНОЙ «КОРОНЫ» 
ЗА МЕСЯЦ!»

Но вот что потрясающе. В 
итоге мэр этот чудной ока-
зался... прав: саянцы на ра-
достях от освобождения вовсе 
не перезаражали друг друга!

- Вы открыли магазины, 
торговые центры, детсады, 
даже баню, и... - начинаю я 
понимать логику мятежного 
мэра.

- И ни одной «короны» в 
Саянске за месяц! - кивнул 
мэр. - Вообще ни одной! Нет 
логики. Одни загадки...

ЗА ЗАПАХОМ ТАЙГИ
Саянск - из тех молодых 

комсомольских городов, при 
виде которых хочется пожать 
архитектору руку. Говорят, 
Усть-Илимск и Саянск в 
1960-х спроектировали ле-
нинградские студенты. Вме-
сто того чтобы по обыкнове-
нию просто высыпать груду 
бараков у свежепостроенно-
го завода «Саянскхимпласт» 
(производит смолу для ПВХ) 
и забыть, человека красиво 
поселили в тайгу. Здесь ши-
рокие проспекты вписаны 
в природу так аккуратно, 
словно были всегда. И в этом 
невозможном для XXI века 
запахе тайги заезжий чело-
век вроде меня нет-нет да и 
подумает, а не сбежал ли он 
из сумасшедшего дома и не 
в нормальном ли мире нор-
мальных людей он сейчас.

Из детсадов азартно кричат 
дети. Мечутся среди сосен во 
дворах. Город чист, покра-
шен, снабжен свежими доро-

гами и детскими городками. 
Из громкоговорителей - му-
зыка. В торговых лавочках 
жадно распахнуты двери. Ты 
заходишь в мебельный (да-
да, настоящий мебельный 
магазин!) и недоверчиво 
спрашиваешь, а где покупа-
тели. А продавщица отвечает 
сонно, по-старорежимному: 
«Так будний день же, все на 
работе».

- «Все на работе...» - повто-
ряешь ты растерянно.

А тут и хозяин моей съем-
ной квартиры. Типичный 
саянец. 32 года. Высшее об-
разование. Давно в гостинич-
ном бизнесе. Тоже ковидо-
диссидент.

- В вирус не верю. Нет его. 
Его придумали, чтобы по-
строить по миру побольше 
больниц и госпиталей, - го-
ворит мне хозяин квартиры.

- Зачем?
- Так война скоро миро-

вая, - удивляется моей необ-
разованности саянец и качает 
головой. - Скоро конец мира, 
а вы, журналист, не знаете.

- Странный у вас город, - 
вздыхаю. - Как и мэр...

- А вот мэра не трогай, - 
предупредил меня хозяин 
квартиры. - Такого попро-
буй найди. Народ его уважает, 
потому что Валерьич людей 
жалеет.

«ПОПРОСИЛИ МУЖИКИ»
До мэра Боровского Саян-

ском управлял «Саянскхим-
пласт». Предприятие перио-
дически ставило своего мэра, 
и роль придатка «химиков» 
горожанам надоела. Хозяе-
ва завода богатели, а Саянск 
приходил в упадок. Но город 
спасла политическая анома-
лия. В Иркутской области, 
этом оазисе демократии, где 
мэров до сих пор избирают 
всенародно (кроме главы са-
мого Иркутска), люди реши-
ли воспользоваться редкой 
опцией - самим решать, как 
жить. И пошли они на экс-

перимент - выбрали предпри-
нимателя Олега Боровского.

О нем, конечно, говорили 
всякое: поднялся в 90-х, про-
ходил по налоговым делам, 
«авторитетный предприни-
матель», меценат, содержал 
местную футбольную коман-
ду, подарил лучшей учени-
це города айфон, а лучшей 
скрипачке - дорогую скрип-
ку...

Сам Боровский говорит, 
что избрался случайно. Мол, 
попросили мужики. Невмого-
ту им, мол.

- Я за это кресло никогда 
не держался, - пожимает пле-
чами. - Я в нем случайный 
пассажир.

Мэром Боровский оказался 
жестким. Но, по-российски 
рассуждая, типовым.

Известные своей прижи-
мистостью местные бизнес-

мены вдруг как по команде 
стали меценатами и дружно 
скинулись в городской фонд 
на благоустройство. Местная 
частная газета за робкую по-
пытку покритиковать мэра за 
огрехи и «матерный» стиль 
руководства получила от ад-
министрации целый букет 
разнокалиберных исков.

- Боровский не то что не 
любит критику, - тайно жа-
ловались местные журнали-
сты, - одно неосторожное 
слово - и тут же скандал. Зво-
нок и мат-перемат!

«ПРОСИТ НЕ ЗВОНИТЬ 
В ПОЛНОЧЬ»

Но даже редкие противники 
мэра подтверждают - город 
при нем расцвел. Покрашен, 
убран. Новый парк. Симпа-
тичные дворы. Причем на 
каждом объявление: такого-
то числа в такое-то время во 
двор придет Сам! И Боров-
ский действительно приходит 
с начальниками коммуналь-
ных служб, чтобы, не сходя с 
места, выяснить два русских 
вопроса - кто виноват и что 
делать.

- У любого жителя Саянска 
есть номер сотового телефона 
мэра, - рассказывает хозяйка 
маленькой парикмахерской 
Estel Наталья Милевская. - 
Олег Валерьевич только про-
сит не звонить в полночь, 
говорит: дайте мне хоть чуть 
личной жизни. Он подписан 
на чаты предпринимателей 
и решает проблемы онлайн. 
Так было и в те сумасшедшие 
дни, 4 - 5 апреля.

Тут с Натальи слетает улыб-
ка. Нервно поправляет ко-
сынку. Прячет глаза.

- В те дни мы поняли - это 
катастрофа! - говорит. - Мне 
позвонили арендодатели. 
Потом из банка. Никаких 
поблажек - плати. Я села и 
подумала: боже! Я предста-
вила будущее. Только начала 
бизнес, взяла кредиты, я же 
здесь (сидим в одной из трех 

крохотных комнаток), сама 
убираюсь, стригу, каждый 
рубль экономлю. А тут стало 
понятно - придется закрыться 
насовсем.

- Сижу, - вспоминает Ма-
левская, - а в голове мысли: 
у меня ж почти все мастера, 
как и я, матери-одиночки. У 
одной трое детей, у другой 
двое...

Тут и мне стало не по себе.
- Сколько же они у вас по-

лучают, Наталья?
- 20 тысяч...

«И НИЧЕГО НЕ ПОМОЖЕТ, 
НИ КОРОЧКА, 
НИ ДЕНЬГИ»

В первые карантинные 
дни власть Саянска была 
по-китайски жестокой. Бо-
ровский наводнил город са-
нитарными патрулями, вы-
ставил на дорогах блокпосты, 
чтоб заворачивать иногород-
ние маршрутки. Мэр запре-
тил практически все. Саян-
цев, угодивших в иркутские 
обсерваторы и просившихся 
домой, мэр в город упрямо 
не пускал, несмотря на плач 
родственников.
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Мэр Саянска Боровский 
пошел против общего 
карантинного тренда. 
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В спортгородках Саянска не заражаются, а здоровеют. 

     В городе, отказавшемся       вводить карантин,  
    не заболел никто! В чем        секрет?

Месяц назад, когда 
мэр сибирского Саянска 
решил не закрывать 
парикмахерские 
и детсады, вся 
страна посчита-
ла его рисковым 
«ковидодисси-
дентом». Через 
месяц обозрева-
тель «КП» приехал 
в этот город посмотреть, 
не случилась ли тут эпиде-
мия. И очень удивился.



Россия
www.kp.ru 11 29.05.2020 

- Звонил им, угрожал, 
просил переждать две не-
дели... - вспоминает сам 
Боровский. - Те послуша-
лись, к счастью. Или недав-
ний случай - прилетает борт 
Новосибирск - Иркутск, в 
нем курсант одного из учи-
лищ Петербурга, их сажают 
в автобус, где сидят 14 че-
ловек моих саянцев. У не-
го коронавирус, теперь эти 
мои  14 человек плачут. А 
я  им: «Я ж говорил не ез-
дить в Иркутск! Сидите до-
ма!»

Тут у мэра была своя ло-
гика. Он верит, что если бы 
всех прибывших из-за гра-
ницы беспощадно сажали 
в обсерваторы, невзирая на 
должности и лица, то уже 
к 1 мая вирус в России ис-
чез бы.

- Ведь как надо, - дока-
зывает Боровский. - Поку-
пает, к примеру, человек 
билет на самолет в Иркутск. 
А ему кассир говорит: «Вы 
в курсе, что вас по приле-
те закроют на две недели? 
И ничего не поможет - ни 
корочки, ни деньги, ни 
прописка, НИ-ЧЕ-ГО. 
Там власти е...тые, лучше 
не связывайтесь». А сейчас 
как получается? Вас, людей 
с запада, согласен, сделали 
изгоями. Прилетает борт в 
Иркутск, москвичей сажа-
ем в обсерватор, а жителей 
Иркутска бережно развоз-
им по домам. Ну и поехала 
зараза по всей области!

«ЕСЛИ ПОЛЫХНЕТ, 
ВИНОВАТ БУДУ Я»

- Или другой случай, - 
вспоминает мэр. - Прилета-

ет борт из Таиланда, 
везут, как положено, 
в обсерватор, но сре-
ди пассажиров ком-
пания юристов. Они 
отказываются вы-
ходить из автобуса, 
грозят исками. Их 
отпускают. Глава Ро-
спотребнадзора гово-
рит губернатору: «А 
что я могу поделать? 
Закон на их стороне».

В общем, через 
неделю сверхусилий 
мэра уберечь Саянск 
от заразы Боровский по-
нял - с такими порядками 
конца эпидемии не видать. 
И, что страшнее вируса, 
впереди голод.

В те дни в чатах бизнес-
менов стоял вой. Телефон 
мэра стал вместилищем 
скорби - звонил весь город.

- Я очень переживал, - 
вспоминает мэр. - Совето-
вался со специалистами. 
Понимал: если полыхнет, 
виноват буду я. Но принял 
решение.

«ГУЛЯТЬ 
С СОБАКАМИ МОЖНО, 
А С ДЕТЬМИ НЕТ?»

То, что в Саянске до сих 
пор (тьфу-тьфу) нет виру-
са, делает эту историю для 
Боровского еще более за-
гадочной.

Дороги давно открыты. 
По рассказам местных 
«отель еров», благодаря 
химзаводу много команди-
рованных. На улицах почти 
все без масок (хотя дистан-
цию соблюдают, и даже в 
торговых центрах немного-
людно, и все как-то очень 

осторожничают - вполне 
себе шведская модель).

- Я просто не могу по-
нять, - снова спрашивает 
мэр, - почему в области 
разрешили открыть бани, 
но не разрешают рестора-
ны, кафе и фитнес-центры? 
Почему в больших городах 
собакам гулять у дома мож-
но, а детям, для которых 
свежий воздух жизненно 
важен, нельзя? Не пони-
маю, как мы начнем подго-
товку к зиме. У нас же Си-
бирь! Областной министр 
финансов говорит о сентя-
бре, но если в июне - июле 
не получим деньги, то под-
готовка будет провалена.

- Но самое главное - не 
понимаю, как теперь быть 
с экономикой, - мрачне-
ет мэр. - У нас в Саянске 
только за неделю «каникул» 
в три раза выросла безрабо-
тица. Вот увидишь - через 
пару месяцев на всех цен-
тральных телеканалах будут 
лозунги, что надо возрож-
дать малый бизнес. Заново. 
Потому что большая часть 
его уже умерла...

СРАБОТАЛ НА СЕБЯ? 
ИЛИ НА ЛЮДЕЙ?

А я слушал «мятежного» 
мэра и все думал: странное 
дело.

Став градоначальни-
ком, Боровский (по его 
словам) отдал в стороннее 
управление свои активы, в 
том числе местный торговый 
комплекс «СКИФ». Его Бо-
ровский построил десять лет 
назад и долго судился с кон-
тролирующими органами (те 
на волне трагедии в «Зимней 
вишне» нашли нарушения). 
И даже если (допустим) тор-
говый центр мэром офици-
ально не управляется, город 
все равно прекрасно знает, 
чей «СКИФ». Удивительно 
не это.

Никто в городе не согла-
сился с житейской версией: 
мэр, запуская работу торго-
вых центров, сработал на се-
бя. Логично? На московский 
взгляд - да.

А местные обиделись. Не 
та, говорят, у тебя логика. 
Мол, ничего не понял я, че-
ловек с запада. Не такой мэр, 
мужик.

«Гражданскую оборону» 
Владимира Ворсобина 

слушайте средам 
в 16.00 (мск) 

на Радио «КП»

Ну а дальше началась такая ерунда, что, 
похоже, далекий Саянск теперь достоин 
научной экспедиции.

Я-то думал, что вот-вот интрига исчезнет, 
коронавирусную стерильность Саянска 
мне объяснит любой врач-эпидемиолог. 
И все встанет на свои места.

Но главный специалист-эпидемиолог 
Иркутской области Ирина Лисянская 
ответила коротко: «Это не имеет научного 
объяснения». Попросила время на подго-
товку для развернутого ответа. И больше 
на связь не вышла.

А известный в Иркутске врач-
эпидемиолог, сотрудник кафедры 
Мед академии эпидемиологии и ми-
кробиологии Юрий Лысанов, предупре-
див: «Феномен Саянска пока нельзя до 
конца понять», выдвинул две гипотезы.

- У нас в регионе есть несколько подоб-
ных «аномальных зон», - заметил эпидемио-
лог. - Вот город Шелехов, где Иркутский 
алюминиевый завод. Из-за вредного про-
изводства и ослабленного иммунитета там 
ожидался рост коронавируса. Но именно 

там его долго не регистрировали. Или цен-
тральный район области - Черемховский. 
Там тоже вируса почему-то нет...

- И как это объяснить?
- Не думаю, что мэр Саянска, как и лю-

бой другой мэр или губернатор, своими 
решениями может вообще кардинально 
повлиять на эпидемию. В любом случае 
четверть Саянска неконтролируемо ездит 
на работу в область... Тут вопрос скорее 
в выявляемости вируса. Или в Саянске 
на самом деле он есть, просто ведет се-
бя благодаря молодому и крепкому на-
селению города тихо, во что я не очень 
верю. Или...

Тут ученый замолчал.
- Или?
- Тут тонкий момент, - вздохнул врач. - В 

январе - феврале у нас тут был резкий рост 
ОРВИ, закрывались на карантин школы. 
Если это с востока на запад шел коронави-
рус, получается, что Сибирь им уже пере-
болела. Возможно, маленький компактный 

Саянск еще тогда получил коллективный 
иммунитет. Повезло.

- То есть шведская модель?
- Да. Хотя Швецию сейчас критикуют за 

рост смертности. Шведы допустили ошиб-
ки - не учли, что в домах престарелых у них 
работают мигранты с почасовой оплатой. 
Не желая терять деньги, они шли на работу 
с недомоганием, и статистика смертности 
пожилых пошла вверх. Но шведская мо-
дель, основанная на выработке коллектив-
ного иммунитета, мне кажется разумной. 
Там даже не видят смысла тестировать на-
селение. Кстати, и в России эпидемиологи 
предлагали подобное. Открыть детсады 
и школы, так как дети легче переносят 
вирус. Предлагалось изолировать только 
пожилых.

- Но шведскую модель ни за что не при-
знают правильной, - вздохнул ученый. - Ми-
ровые лидеры на волне всеобщей истерики 
наломали дров. Маски. Перчатки. Пропу-
ска. Теперь все это трудно отыграть назад.
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     В городе, отказавшемся       вводить карантин, 
    не заболел никто! В чем        секрет?

 ■ А ЧТО ДУМАЮТ ЭКСПЕРТЫ

«Этот феномен ни объяснить, ни понять»

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Особый путь» 
у Швеции 
не получился: 
смертность 
высокая, 
экономика 
падает
Эдвард ЧЕСНОКОВ

В Стокгольме решили 
пережить ковид 
без карантина 
и самоизоляции, 
но результаты 
противоречивые.

Американский Университет Джонса 
Хопкинса - самый авторитетный источ-
ник статистики о пандемии - обновил 
цифры смертности от «короны» по раз-
ным странам. Так, в Швеции летальность 
(доля умерших от общего числа забо-
левших COVID-19) составляет 11,9%. 
Седьмое в мире место, на уровне Ис-
пании, Италии или Британии, где си-
туацию одно время называли прямо: 
катастрофической.

Другой важный показатель - количе-
ство умерших от «короны» на 100 тыс. 
населения. И здесь 10-миллионное ко-
ролевство с его 33,8 тысячи случаев 
тоже в антилидерах, на шестом месте 
среди других стран: почти 40 человек 
на сотню тысяч. Для сравнения: в США - 
30, в Швейцарии - 22.

Почему результаты Стокгольма инте-
ресуют весь мир? С начала пандемии 
Швеция избрала неожиданный способ 
борьбы. Никакого карантина, кафе и 
бизнес работают. Мол, люди переболе-
ют, но хотя бы экономику спасем. Одна-
ко надежда, видимо, не оправдалась.

Во вторник министр финансов Шве-
ции Магдалена Андерсон сообщила, 
что падение ВВП (все товары и услуги, 
которые производит страна) по итогам 
года составит до 7%. Хоть кафе и откры-
ты, международная торговля в любом 
случае падает. А другие страны смотрят 
на скандинавов с подозрением и, по-
хоже, откроют границы для шведских 
туристов не скоро.

Это еще не всё. Главный эпидемио-
лог страны Андерс Тегнелл недавно 
утверждал, будто «в Стокгольме 30% 
людей уже имеют иммунитет». Дескать, 
новой вспышки можно не опасаться, 
стратегия отказа от карантина работа-
ет. Но неделю назад провели выбороч-
ное тестирование - оказалось, что на 
самом деле антитела к «короне» имеют 
лишь 7%. То есть в своей стратегии 
местные эпидемиологи опираются на 
статистику… которой может не суще-
ствовать в природе.

И еще странная история. Шведские 
социальные службы выпустили рас-
поряжение: если в доме престарелых 
заболевает пожилой человек, то ему 
нельзя давать кислород, только морфин 
(медицинский наркотик, притупляющий 
боль). Кое-где на местах врачи такие 
сомнительные инструкции просто игно-
рируют ради спасения жизни пациентов.

Владимира Ворсобина

Даже парикмахерские 
в Саянске не закрылись. 

Люди работают. 
Но маски обязательны!
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

В этом году 
Парад Победы
из-за коронавируса 
перенесен с 9 мая 
на другую дату - 
24 июня. Она выбрана 
не случайно. Именно 
в этот день в 1945 году 
на Красной площади 
состоялся легендарный 
Парад Победителей. 
Как он проходил, «КП» 
рассказал кандидат 
исторических наук 
Алексей ИСАЕВ.

ОТ БЕРЛИНА 
ДО ХАРБИНА

- В 1945-м Парад Победы 
был только в Москве?

- Парадов было четыре. 
Главный - 24 июня в Мо-
скве. Еще два Марша По-
бедителей прошли в Бер-
лине, у Бранденбургских 
ворот - 4 мая и 7 сентября. В 
последнем участвовали вой-
ска СССР, США и Велико-
британии. Четвертый состо-
ялся в китайском Харбине 
16 сентября - в честь победы 
над Японией. Но то были со-
бытия иного порядка.

- Сталин звал на парад глав 
стран-союзниц?

- Нет. Отношения у СССР 
с США и Британией уже ста-
ли натянутыми.

- Как возникли идея и дата?
- Сталин, как считается, 

принял решение 15 мая - шел 
праздничный банкет в Крем-
ле в честь Победы. А к 24 мая 
была готова директива Став-
ки с детализацией парада. От 
этой даты просто отсчитали 
месяц на подготовку - по-
лучилось 24 июня.

- Чей сценарий?
- Генерала Павла Артемье-

ва, командующего войска-
ми Мосокруга. Он готовил 
и Парад 7 ноября 1941-го.

- Знамя Победы несли?
- Знамя, водруженное над 

Рейхстагом, привезли в Мо-
скву. Но поняв, что проне-
сти его красиво не выйдет, 
от идеи отказались. При-
том немецкие штандарты 
готовили.

- Почему не получилось 
красиво?

- У водрузивших знамя над 
Рейхстагом Егорова, Канта-
рии и Неустроева не было 
должной строевой подготов-
ки. Неустроев к тому же был 
ранен. Жуков увидел это на 
репетиции и отказался от их 
участия. И посадили героев 
на трибуну у Мавзолея... А со 
штандартами фронтов пона-
добились ухищрения.

- Какие?
- Они весили более 10 кг. 

Пришлось делать специаль-
ную сбрую для знаменосцев 
с подставками.

- Кто решил, что гитлеров-
ские штандарты бросят к под-
ножию Мавзолея?

- Инициатива Генштаба. 
Всего немецких знамен бы-
ло около 900. Для проноса на 
параде отобрали 200 (позже 
их, как считается, уничтожи-
ли). Оставшиеся 700 попали 
в музеи.

БОЙЦЫ - НЕ НИЖЕ 
176 САНТИМЕТРОВ

- Какая шла техника ?
- Ее взяли из войск Мо-

сковского военного округа, 
и потому по Красной пло-
щади шли нетипичные для 

Второй мировой машины. 
Вроде огнеметных Т-34 - на 
фронте они были редкостью. 
А авиация над Москвой вовсе 
не поднялась: более 200 само-
летов остались на аэродромах 
из-за облачности.

- Погода подвела?
- Было всего плюс 15 и ли-

вень. Его вроде не видно на 
кинохронике во время мар-
ша, но все маршалы сильно 
вымокли. На кадрах видно, 
что, когда люди стоят в ше-
ренгах, льет дождь. Но ког-
да пошли колонны - ливень 
кончился.

- Как отбирали участников?
- Списки определяли на 

фронтах. В директиве Ставки 
было четко указано - сколько 
и кого. Отбирали проявив-
ших себя в боях и имевших 
боевые ордена. А сводные 
полки возглавляли команди-
ры отличившихся корпусов.

- На кадрах хроники, ка-
жется, что у всех Звезды Ге-
роев.

- У многих, но не у всех. А 
всего в параде участвовало 
более 30 тысяч человек.

- Были ограничения по ро-
сту, возрасту?

- В приказе по войскам 1-го 
Белорусского рост участника 
указывался не ниже 176 сан-
тиметров. Но такие идеи воз-
никали на уровне фронтов. В 
Москве это не регламенти-
ровалось.

И МУЗЫКА
ЦАРСКИХ ВРЕМЕН

- Где жили участники пара-
да?

- В казармах Московского 
военного округа. В том числе 
в Лефортовских казармах.

- Как фронтовики воспри-
няли ежедневные строевые 
тренировки?

- Тренировки проходили 
общие. Их отсматривал Жу-
ков. Но это же были молодые 
люди 20 - 30 лет. У всех была 
хорошая физподготовка.

- А культурная программа?
- Их водили в столичные 

театры, кино. Ведь многие 
попали в Москву впервые. И 
образ жизни тогда пропаган-
дировался такой: советский 
человек должен повышать 
свой уровень культуры.

- Форму шили новую?
- Да, специально для пара-

да. Покрой утвердили зара-
нее. Но московская фабрика 
«Большевичка» с таким зака-
зом не могла справиться - и 
помогал весь Союз.

- А снимали парад как?
- Есть разные версии. В том 

числе про трофейную немец-
кую цветную пленку. Но бо-
лее вероятно, что кинопленка 
была американская. Опера-
торов и фотографов насчиты-
валось около сотни - логично 
предположить, что в таких 

Уникальные альбомы серии «Главные документы» - 
«Великая Отечественная война» и «Сталин».

Это более 1200 редчайших фотографий, распоряжений Ставки, 
личных приказов Сталина, оперативных карт, уникальных рисунков 
и постановлений того времени, еще недавно находившихся под 
грифом «Совершенно секретно».

Высокое качество полиграфического исполнения книг, а также 
эксклюзивные архивные материалы придутся по душе всем цени-
телям военно-исторической литературы.

Приобрести документальные альбомы можно на shop.kp.ru и в 
фирменном магазине «КП» по адресу: г. Москва, Старый Петровско-
Разумовский проезд, д. 1/23, стр. 1.
16+
АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781

«Комсомолка» рекомендует
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➊  На фасаде Исторического музея - изображение Знамени Победы 
150-й Идрицкой дивизии 1-го Белорусского фронта, водруженного над Рейхстагом. 

➋  В центре площади - сводный оркестр из 1400 музыкантов, напротив Мавзолея - 
сводный отряд суворовцев-барабанщиков. В коробках - 10 сводных полков 
десяти фронтов и сводные колонны трех флотов и двух флотилий.

➌  На фасаде ГУМа разместили флаги 16 республик СССР (в кадре видны 8).

Тайны Парада 1945 года:

 Почему Жуков не дал Егорову    и Кантарии нести Знамя Победы

К июньскому параду в Большом театре сшили 360 боевых 
знамен (одно из них - на фото) для полков, награжденных 

боевыми орденами. И знаменосцами назначали 
только тех, кто был отмечен за большие подвиги.
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Почему 
любимец 

Сталина 
Власов встал 

под знамена Гитлера - 
на kp.ru в разделе

«История современности»

1

2

3

человек должен повышать 
свой уровень культуры.

да. Покрой утвердили зара-
нее. Но московская фабрика 
«Большевичка» с таким зака-
зом не могла справиться - и 
помогал весь Союз.

числе про трофейную немец-
кую цветную пленку. Но бо-
лее вероятно, что кинопленка 
была американская. Опера-
торов и фотографов насчиты-
валось около сотни - логично 
предположить, что в таких 

только тех, кто был отмечен за большие подвиги.
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количествах цветную пленку 
нашли именно у союзников.

- Что играли оркестры?
- Разную музыку. В том 

числе и царских времен. На-
пример, «Славься» Глинки 
и «Старый егерский марш» 
XVIII века. Вообще тогда 
традиции возвращались. 
Вернулись золотые погоны. 
Что укладывается в тенден-
цию, которая тогда намети-
лась: перекидывать мостик 

от дореволюционной Рус-
ской армии к армии Совет-
ской.

- Сталин видел репетиции 
парада?

- Нет таких сведений. Как 
и нет документальных сви-
детельств известной байки, 
что он скакал и якобы упал 
с лошади на репетиции. От-
чего будто бы и не стал при-
нимать парад верхом. Это все 
городские легенды.

Виктор БАРАНЕЦ,
военный обозреватель

Когда я неделю назад 
заходил в Минобороны и 
спросил одного генерала, 
будет ли в Москве в этом 
году «полноценный» парад 
(ведь 9 Мая был лишь воз-
душный), этот мой вопрос 
его даже оскорбил.

- Что значит «полноцен-
ный»? - с наждачком в голо-
се заметил он. - Вот схлы-
нет эта вирусная зараза, 
и будет настоящий парад! 
Нам осталось узнать толь-
ко дату.

Ну а теперь уже и дата 
известна - 24 июня.

Тот, кто следит за высту-
плениями Путина, заме-
тил, с каким командирским 
акцентом он произнес 
Шойгу слова «приказываю 
провести парад». Обычно 
министрам он говорит «по-
ручаю». А тут все четко и 
прямо!

«РИСКИ - 
ИСКЛЮЧИТЬ»

И тут возникают вопро-
сы. Первый - безопасность 
людей.

Путин как сказал: «Лю-
бые риски для здоровья 
участников парада должны 
быть сведены к минимуму, 
а лучше  - исключены». А 
это потруднее, чем обеспе-
чить равнение в шеренгах. 

Там ведь нет «социальной 
дистанции»  - маршируют 
локоть к локтю.

Потому внушительный 
корпус военврачей очень 
плотно будет контролиро-
вать здоровье «парадни-
ков».

Коррективы уже внесе-
ны: некоторые «иногород-
ние» подразделения (там, 
где коронавирус еще сви-
репствует) будут замене-
ны расчетами Московского 
гарнизона.

А схвативших COVID-19 
заменят те, кто готовился 
к параду в резерве.

ОТ МОСКВЫ ДО 
ПИТЕРА - МАРШ!

Есть и другой вопрос: 
успеют ли участники пара-
да подготовиться? Тут на-
помню: подготовка к нему 
началась еще в феврале и 
длилась больше двух ме-
сяцев - пока не поступила 
команда «парад отложить». 
За это время войска на-
топали 600 - 700 киломе-
тров - это как пройти пеш-
ком от Москвы до Минска 
или Питера.

К тому же впереди еще 
месяц тренировок.

ЛЕГЕНДАРНЫЕ 
ФИШКИ

В Минобороны говорят, 
что параметры парада бу-
дут почти теми же, какими 

они были заявлены Шой-
гу еще в феврале - 15 ты-
сяч солдат и офицеров и 
400 единиц техники.

Ожидаются и фишки па-
радных смотрин  - целый 
батальон (30 штук) леген-
дарных танков Т-34 и пре-
мьера некоторых боевых 
новинок.

Установлено и время па-
рада - около 1,5 часа.

Тренировки парадных 
расчетов стартуют в на-
чале июня. И пройдут на 
подмосковном полигоне 

Алабино  - там огромный 
плац (копия Красной пло-
щади). Будут и репетиции 
на самой Красной площа-
ди.

ЗДОРОВЬЕ - 
ВАЖНЕЕ ВСЕГО

А вот вопрос о ветера-
нах (это группа риска!) на 
гостевых парадных три-
бунах еще решается. Тут 
важно знать, что они сами 
на это скажут Кремлю, что 
решат их ветеранские со-
веты.

А БАБА-ЯГА ПРОТИВ
Ну а тем временем ли-

беральная обществен-
ность начала ритуальные 
вздохи вокруг решения о 
проведении парада. Их, 
извините, без бутылки не 
разберешь. Когда парад 
отложили ради безопас-
ности людей, представи-

тели этого (да и патриоти-
ческого) «сословия» стали 
обвинять Кремль чуть ли 
не в «предательстве побе-
дителей». Теперь же, когда 
пандемия пошла на спад и 
парад все-таки назначен, 
нытики затеяли обратную 
песню: мол, «не жалеют 
народ, подставляют под 
опасность заразиться»... 

Так и хочется сказать: 
ребята, вы уж там разбе-
ритесь, чтобы не выгля-
деть Бабой-ягой, которая 
всегда против - просто из 
принципа.
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Сержанты и офицеры НКВД, участники 
боевых действий, вот-вот бросят к Мавзолею 

200 знамен рейхсвера и вермахта.

У известного 
историка Леонида 
МАКСИМЕНКОВА - 
свой взгляд.

- Вы в архивах видели при-
каз о дате парада?

- 22 июня 1945 года Сталин 
созывает Верховный Совет СССР 
и ставит один вопрос - о демоби-
лизации старших возрастов из 
армии. Этим Сталин как бы го-
ворил и поверженной Германии, 
и вчерашним союзникам, кото-
рые до войны считались кукло-
водами Гитлера: вы нам 22 июня 
1941 года навязали всеобщую 
мобилизацию, а мы в этот же 
день 4 года спустя ее отменяем. 
И тогда же Сталин подписал при-
каз о Параде Победы 24 июня.

- Но к параду уже месяц 
готовились?!

- Готовились. Но приказ Глав-
коверха № 370 опубликован 
именно 22 июня! А до того ни-
кто точно не знал, что Парад 
пройдет именно 24-го. Лишь 
предполагали.

- Маршал Жуков принимал 
парад в качестве кого?

- Как заместитель Верховного 
главнокомандующего. У Сталина 

на тот момент было столько выс-
ших должностей, что в них можно 
запутаться - и военных, и политиче-
ских. Чем он умело жонглировал. 
И заместителей по этим структу-
рам то выдвигал, то задвигал.

- Жукова выдвинул?
- Возрастание роли Жуко-

ва шло всю первую половину 
1945-го. Парад стал апофеозом 
отношений Сталина и Жукова.

- Почему командовал пара-
дом Рокоссовский?

- Выходом Рокоссовско-
го Сталин хотел показать «не-
счастным полякам», до каких 
высот поднялся в Советской 
России мальчик, рожденный на 
территории Польши в составе 
Российской империи. После 
Рокоссовский возглавит мини-
стерство обороны новой Поль-
ши. Эта страна важна была Ста-
лину тогда еще и потому, что 
он собирался на Потсдамскую 
конференцию, где с Черчиллем 
и Трумэном решались вопро-

сы границ в Европе. «Русский 
поляк», командующий парадом, 
был сигналом и Западу.

- Кто нес немецкие знаме-
на?

- Немецкие штандарты несли 
офицеры НКВД. Это понятно: 
Берия был правой рукой Ста-
лина и стоял с ним на трибуне. 
Именно его бойцы и должны бы-
ли бросить две сотни этих зна-
мен к Мавзолею  - посмертный 
привет Гитлеру, мечтавшему о 
параде под этими знаменами в 
Москве в 1941-м.

- Почему на парад не пу-
стили москвичей?

- Есть документ от 6 июня 
1945 года - предложить Москов-
скому горкому ВКП(б) 24 июня 
в Москве провести демонстра-
цию трудящихся. И московский 
горком должен был начать не-
медленную подготовку. Но де-
монстрация трудящихся не про-
шла  - по официальной версии, 
из-за дождя.

Тайны Парада 1945 года:

 Почему Жуков не дал Егорову    и Кантарии нести Знамя Победы
В ТЕМУ

Рокоссовский и Берия 
были в доверии

Начинайте утро с нами! 
Будьте в курсе всех событий! «Страна 

на удаленке» по будням 
в 7.00 (мск)  на Радио «КП»

истории

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

Как участников военного марша защитят от вируса? ДОСЛОВНО
«Будет ли 24 июня в 

этом году в честь прове-
дения парада Победы вы-
ходным днем?»

(Журналисты 
кремлевского пула.)

«С большой долей ве-
роятности будет».

(Пресс-секретарь 
президента 

Дмитрий ПЕСКОВ.)
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Уже в апреле-2020 тренировки парада шли в медицинских масках. 
Так же пройдут репетиции и в июне. Но сам парад будет без масок.
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Алена ОВЧИННИКОВА 
(«КП» - Пермь»)

Супруги 
смогли вернуть 
ребенка 
и даже 
помирились, 
но семью 
поставили на учет.

24-летний Максим 
и 20-летняя Маша из 
Перми поженились 
два года назад. Через 
год родился сын Ан-
тошка. Молодые жи-
вут в двухкомнатной 
квартире с мамой, 
папой и бабушкой 
Марии. На днях па-
ра разругалась в пух и 
прах, мелькали даже 
слова о разводе. Маша 
хотела пойти на день 
рождения подруги с 
ночевкой, Максим 
был против: мол, у нас 
семья, ты в ней мать, 
а за окном коронави-
рус! Но Мария ушла, 
хлопнув дверью.

- Они с Максимом 
полночи переписыва-
лись. А потом не знаю, 
что у него в голове пе-
ремкнуло, - говорит 
Сергей, дедушка Ма-
рии. - Мы дома были, 

но уже спали и ничего 
не слышали.

СУПРУГЕ НАЗЛО
Около трех часов но-

чи Максим разбудил 
сына, одел его и пое-
хал на такси к роддому, 
из которого год назад и 
забирал Машу с Анто-
ном. Подошел к окош-
ку с надписью «беби-
бокс» у приемного 
отделения, положил 
туда малыша, закрыл 
дверцу и ушел. Через 
несколько секунд на 

пульте роддома сра-
ботал сигнал, в палату 
с «коробкой жизни» 
пришел врач, Антона 
достали (не без изумле-
ния - обычно врачам 
оставляют новорож-
денных детей, а не го-
довалых), осмотрели, 
взвесили, составили 
документ и вызвали 
полицию. Бежать вслед 
удаляющемуся от при-
емного покоя мужчине 
никто не стал: смысл 
коробки в том, что че-
ловека, оставляющего 
в ней ребенка, не на-
казывают.

АНТОШКУ 
ВЕРНУЛИ 
ЧЕРЕЗ 9 ДНЕЙ

Опомнился и понял, 
что натворил, папаша 
часов в девять утра. 
Он побежал к теще 
на работу и рассказал 
все про Машу, сына и 
беби-бокс.

- Жена убежала с ра-
боты, забрала Макси-

ма, и они помчались в 
полицию объяснять-
ся, - рассказывает 
дед. - Маша, узнав, 
что случилось, тут же 
примчалась от подру-
ги, на день рождения 
она уходила с ночев-
кой.

- Ты совсем приду-
рок? - кричала она на 
мужа.

- Я не знаю, у меня 
что-то переклинило 
из-за этих разговоров 
о разводе, - оправды-
вался Максим.

Но вернуть ребенка, 
само собой, так про-
сто не вышло. Сначала 
родители собрали ха-
рактеристики с места 
жительства, работы, 
справки от психиатра 
и нарколога… Антош-
ку отдали только через 
девять дней, до этого 
времени даже посеще-
ния в больнице были 
под запретом.

Когда Антон вер-
нулся домой, Маша и 
Максим помирились. 
Но теперь старшие 
члены семьи не спу-
скают с них глаз.

- Семейная жизнь 
без ругани не бывает, 
конфликтов еще мил-
лион будет, ты каждый 
раз теперь будешь с 
помощью беби-бокса 
решать эти вопросы? - 
воспитывал молодого 
папашу тесть. 

Несмотря на при-
мирение, семью, где 
случилось ЧП, поста-
вили на учет и взяли 
на социальное сопро-
вождение. С ними бу-
дет работать психолог. 
Историей сейчас за-
нимается полиция.

Картинки из глубинки

Обсудим тему 
на сайте kp.ru в откликах 
к этому материалу

 ■ НУ И НЮ!

Елена СЕРЕБРОВСКАЯ 
(«КП» - Красноярск»)

Cлужба доставки 
наняла оставшихся 
из-за коронавируса 
без работы 
стриптизерш.

От такой доставки дар речи 
потеряешь! В Якутске ресто-
ранный холдинг взял на рабо-
ту двух девушек-стриптизерш, 
которые развозят пиццу в ниж-
нем белье, чулках, на шпиль-
ках… Ну и конечно, в перчат-
ках и маске  - коронавирус 
все-таки.

- У нас все развлекатель-
ные заведения закрылись, и 
девушки остались без работы. 
Почему им не помочь? - гово-
рит владелец ресторанного 
холдинга Александр Скрипин.

Как пояснили в службе до-
ставки, где мы сами попыта-
лись заказать стриппиццу, за 

выезд девушки в белье нужно 
доплатить 500 рублей, можно 
даже фото на память сделать. 
Доплата, кстати, остается у 
доставщицы.

Девушки, нанятые курье-
рами, до этого работали в 
местном клубе «Европа». Из-
за коронавируса он, конечно, 
закрылся. Тогда-то владелец 
пиццерии и решил привлечь ис-
полнительниц жарких танцев к 
куда более востребованному 
во время пандемии труду.

- Нормальный рекламный 
ход, а что нам делать? Сидеть 
и жаловаться на трудные вре-
мена? - признается «КП» адми-
нистратор.  - Нам тоже было 
сложно. А сейчас телефон 
разрывается, заказы летят! 
И все довольны.

Кстати, претензий со сторо-
ны власти к ресторатору нет. 
Подумаешь, полуголые сотруд-
ницы - маски и перчатки они, 
как положено, носят.

Стриппиццу 
заказывали?

Си
ти

пи
цц

а 
Як

ут
ия

Добавьте к заказу 500 рублей, и его 
привезет вот такая красавица.

Мужчина из-за ссоры с женой 
подбросил сына в беби-бокс

ОФИЦИАЛЬНО
- В отношении матери составлен протокол 

об административном правонарушении, - 
прокомментировали «КП» в пресс-службе ГУ 
МВД России по Пермскому краю. - Статья 
5.35 «Неисполнение родителями обязанностей 
по содержанию и воспитанию несовершен-
нолетних». Максимальное наказание, кото-
рое ей может грозить, - штраф до 500 рублей. 
В отношении отца полиция сейчас проводит 
проверку. Не исключено, что его тоже могут 
привлечь к административной ответственности 
по этой же статье. После проведения проверки 
все материалы передадут в комиссию по делам 
несовершеннолетних при районной админи-
страции, и уже ее специалисты будут решать, 
как наказывать отца.

Ал
ен

а 
О

ВЧ
ИН

НИ
КО

ВА

Маленькому Антону из-за выходки папы 
пришлось девять дней провести в больнице.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Слово за слово, дошло 
до прямых оскорблений. В 
эфире программы «Куль-
турный код» на Радио «КП» 
в конфликте разбирался 
наш ведущий - театраль-
ный режиссер Юрий Гры-
мов. Он позвал в эфир Ио-
сифа Пригожина и задал 
ему вопросы по существу. 
Публикуем избранные 
фрагменты этой беседы. 
Аудиоподкаст слушайте на 
сайте radiokp.ru.

Юрий Грымов: - Вы в 
своем интервью сказали 
и про десятку самых то-
повых артистов, что им 
плохо.

Иосиф Пригожин: - Юра, 
артист - это же как пред-
приятие целое. Вокруг 
артиста - назовем слово 
«кормится»... Ничего, ес-
ли так? Не обижу никого?

Ю. Г.: - Немножко оби-
жаете, мне кажется. Они 
же ваши ближние люди. 

И. П.: - Хорошо. Мы 
их содержим. Артист как 
бренд является работода-
телем огромного коли-
чества людей. Рядом 
с ним формирует-
ся большой штат: 
балет, админи-
страторы, ко-
стюмеры...

«Валерия 
протиВ, 
чтобы я 
реагироВал»

Ю. Г.: - Я про-
читал, что вы 
платите больше 
10 миллионов 
рублей налогов в 
год. Правильно?

И. П.: - Больше, конеч-
но. Мы только за послед-
ний и первый квартал за-
платили 10 [миллионов].

Ю. Г.: - Значит, ежегод-
ный доход от вашей дея-
тельности больше 2 млн 
евро в год, правильно?

И. П.: - Ну плюс-минус.
Ю. Г.: - Почему вы тогда 

не поддерживаете людей 
из тех больших доходов в 
2,5 млн евро в год? Вы под-
держиваете сейчас людей 
или нет?

И. П.: - Которые ра-
ботают у нас? Конечно. 
Вы знаете, сколько стоит 
клип? Нам приходится по-
купать песни, у нас есть 
расходы... Начнем с того, 
что мы, например, роди-

тели шес терых 
детей. 

Ю. Г.: - 
Р а д и о -
слушате-
ли тоже 
и м е ю т 
д е т е й . 
Э т о т 
с к а н -
дал вас 

р а з в е 
красит? Я 

читал [вы 
п и с а л и ] : 
«Ты в на-
туре что-то 
куришь или 

колеса глотаешь», да? Ну 
разве это нормально?

И. П.: - У меня в семье 
на этот счет большой раз-
лад. Валерия категориче-
ски против, чтобы я реаги-
ровал на Шнурова. Меня 
раздражает одно: есть свя-
тые вещи, которые трогать 
нельзя - жену, детей, мать, 
родителей. Хочешь разби-
раться друг с другом по-
мужски - выскажи, хоть 
на лбу что угодно напиши.

СВетлана 
андрееВСкая, 
Ведущая радио 
«кп»:

- Так со-
о б щ е н и е 
вы напи-

сали? Сергею Шнуро-
ву (лидер «Ленинграда» 
опубликовал телефонную 
переписку, где Пригожин 
ругает его матерными сло-
вами. - Ред.)?

И. П.: - Какое сообще-
ние?

С. А.: - «Мразеныш» - та-
кое слово там было.

И. П.: - Дело все в том, 
что пранкеры могут позво-
лить себе откуда угодно от-
править любое сообщение. 
В принципе я не возражаю 
против этого сообщения, 
но у меня нет телефона 
Шнурова.

С. А.: - То есть это не вы 
писали?

И. П.: - Нет. Даже если 
бы у меня была личная пе-
реписка, разве по-мужски, 
что взрослый мальчик - 
почти 50 лет, такой хай-
порез, хайпожор - берет и 
опубликовывает личную 
переписку?!

«Это была самооборона»
Ю. Г.: - Согласитесь, 

как продюсер, вы должны 
сглаживать углы. А сегод-
ня получается так, что вы 
их заостряете.

И. П.: - Я защищаюсь. 
Это называется самообо-
рона. В борьбе все средства 
хороши.

Ю. Г.: - Вот так? Вы 
готовы вызвать на дуэль 
Шнурова?

И. П.: - Мне все равно. 
Если правда на моей сто-

роне, я готов ее доказывать 
до конца.

Ю. Г.: - Почему вы не 
можете сделать шаг в сто-
рону и повесить груз ответ-
ственности этого хамства 
на другого человека?

И. П.: - Просто пройти, 
промолчать? Проглотить 
слюну? Проглотить его 
плевок, который он сде-
лал в лицо? Я не могу так.

Ю. Г.: - Я вам предла-
гаю, Иосиф, протянуть ру-
ку мира Шнуру. И он не 
прав, и вы не правы. Вы 
способны протянуть руку 
мира?

И. П.: - Да я кому угодно 
готов протянуть руку. Ни-
кто не должен опускаться 
до оскорблений. Вы же не 
адвокат Шнурова. Только 
сила способна отрезвлять 
человека. К сожалению, не 
все способны доброе слово 
воспринимать...

Ю. Г.: - Только добро 
способно творить добро, 
а не сила.

И. П.: - Вы сейчас как 
священник. Вы пытаетесь 
привести людей в чувство, 
объясняя, что добро по-
бедит зло. Добро никогда 
не победит зло! Знаете, по-
чему? Потому что добро не 
способно...

Ю. Г.: - Нет, добро всег-
да побеждает зло. В итоге 
зло проигрывает.

Подготовила  
Антонина ВЕТКИНА.

Музыкант написал для «кп» 
эксклюзивную колонку - 
о скандале с пригожиным  
и не только.

Пошумел я немнож-
ко на неделе. Стишки 
стишками, но давай-
те поразмышляем: 
что в этом «конфлик-
те» смысловое? Пред-
полагаю, что главный 
вопрос, который, так 
сказать, всплыл, - по-
чему наши «звезды» 
не находят широкой 
поддержки у своей 
аудитории? На жало-
бы о тяжелом матери-
альном положении слышат в ответ в лучшем 
случае: «...дуй работать». Выходит, что их 
труд мало кому нужен. Никто не собирается 
их спасать. Как так? Общество с нескрыва-
емой ухмылкой смотрит на этих «кумиров». 

Как я думаю, фокус здесь в том, что по-
пулярность большинства деятелей официаль-
ной культуры представляет собой фикцию, 
миф, которому они служат из последних 
«творческих» сил. Я раньше задавался наив-
ным вопросом: зачем им купленные подпис-
чики, накрученные просмотры, если залов 
они не собирают? Для чего им видимость 
успеха?

Во всем мире нет такого феномена, а у нас 
каждый второй «звездун»  - «накрученный». 
Небольшое расследование меня привело к 
пониманию, что весь этот морок они напу-
скают для условных «заказчиков» своих вы-
ступлений. И это не рядовые слушатели. Не 
те зрители, которые покупают билеты.

Нет. Люди их вообще не интересуют. Зона 
их повышенного внимания и «творческой» 
одержимости - это бюджетные деньги и това-
рищи, их распределяющие. Казалось бы, где 
эстрада «в перьях» и где бюджет? Они вроде 
как из разных вселенных. Но есть место, где 
они пересекаются. И это... городские меро-
приятия и другие праздники «нефтяника».

Объясняю: если ты «звезда», а твой «про-
дюсер» - со связями, то кассу тебе делают 
не концерты за билеты, а всевозможные «дни 
города». За свои кровные на эти «шоу» никто 
не пойдет. А так деньги выделены, их кто-то 
должен освоить, вот и осваивают разномаст-
ные «звезды». Кто на голубой огонек пролез, 
тот в центре Москвы шабашит, а кто пока в 
«утренней почте» - те по районным центрам.

Это, кстати, ответ на вопрос, почему у 
нас такое убогое федеральное музыкальное 
телевидение. Не для людей это все. Тут иные 
задачи. Начальникам же для отчетности, да и 
так, для души, - мол «звезда» у нас настоящая, 
прилагают скрины лайков и просмотров, да 
и мелькание в телике на пользу.

А вы спрашиваете - почему такие унылые 
концерты? Да им зритель вообще не нужен. 
Нет экономической заинтересованности в 
слушателях. Отыграл «че-нидь да как-нидь», 
главное, с губером потом посидеть - вот где 
нужно постараться. Поэтому и поддержки 
они от людей не дождутся. Вот и вся история. 
И пока такая шушера будет делать вид, что 
делает нам «искусство», ни о каком искусстве 
речи быть не может.

Звездный скандал 

 аудиозапись этого 
эфира можно 
послушать на кp.ru

Сергей ШнуроВ:
Этих липовых звезд 
кормят не зрители, 
а госзаказы 
на голубых 
огоньках

 ■ иХ перВыХ уСт

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В

Сергей считает, 
что многие 

наши звезды 
дутые.
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Жалобы продюсера на тяжкое житье народ не очень понял.  
Эту фотожабу сделали в шоу «Вечерний Ургант»: потеряв все,  

Пригожин и Валерия зарабатывают на кусок хлеба в службах доставки еды.
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Наш ведущий Юрий 
Грымов попытался 

призвать продюсера 
к здравомыслию.

иосиф пригоЖин:

Я мразенышем Шнура  
не называл, но не возражаю!
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

✱  ✱  ✱
«Самоизоляция - это 

только первые пять лет тя-
жело. Потом привыкаешь».

Робинзон Крузо.
✱  ✱  ✱

Лайфхак для учите-
лей: на онлайн-ЕГЭ ни-
кто из учеников не по-
чувствует от вас запах 
коньяка.

Наш материал на тему 
ЕГЭ < стр. 14.

✱  ✱  ✱
Мать говорит 16-летней 

дочери:
- Когда я была в твоем 

возрасте, мне было не до 
мальчиков!

- Конечно, мамочка, ведь 
мне тогда и годика не ис-
полнилось…

✱  ✱  ✱
Когда мужик уже не 

пытается втянуть пузо 
при виде красивой жен-
щины, его жена может 
быть спокойна.

✱  ✱  ✱
...Но есть и хорошие но-

вости.
Теперь любому хозяину 

собаки есть что ответить 
на немой вопрос своего пи-
томца: «Слышь, а ты сам-
то в наморднике хоть раз 
гулял?»

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Виталина ХАЗИАХМЕТОВА, 
29 лет, Магнитогорск:

- Окончила Магнитогорский государственный 
университет с красным дипломом. Мама 

близнецов. Информат по образованию, банкир 
по опыту, предприниматель 

по призванию. Блогер в сфере красоты, здоровья 
и бизнеса.  Мечтаю больше путешествовать 
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер, 
известная своим архитектурным 
подходом к дизайну, который 
применяет и к женственным 
платьям, и к строгой униформе:

- Пионы хороши и в букетах, и на ткани. 
Мне нравится выбор Виталины, романтизм ее 
образа, расслабленность позы, мягкость улыбки, 
естественность макияжа. Поистине, во всем важна 
мера, и здесь она деликатно соблюдена.

Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская 
правда», Старый Петровско-

Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 

127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Аме-
риканский президент с персо-
нальной улицей в Ялте. 8. Кем 
лягушка закусывает? 9. «Профес-
сия» заглавного героя рассказа 
«Смерть Джека Гамильтона» Сти-
вена Кинга. 10. Какое устройство 
спасает жизнь одному из героев 
мультфильма «Выше голову!»? 11. 
Ошибочка вышла. 14. Какой ан-
тичный историк тесно общался 
с драматургом Софоклом? 15. 
Какая страна гордится старей-
шей в Скандинавии библиотекой? 
17. «Отец уголовного розыска», 
издавший словарь криминального 
жаргона. 19. Что мучает Крас-
ную Шапочку из мюзикла «Чем 
дальше в лес...», если судить по 
количеству съеденного? 20. Чем 
зарабатывает на жизнь роковая 
красотка из триллера «Ловушка»? 
23. Какой французский классик 
стал великим магистром вымыш-

ленного рыцарского ордена? 24. 
«Берег черных людей», подарив-
ший миру «первую азиатскую рок-
звезду». 26. Подать заявку на ... 
27. Живописный кумир русского 
мецената Сергея Щукина. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Что шиф-
рует разведчик? 2. Кто из членов 
террористической группы «Ад» 
совершил покушение на импе-
ратора Александра II? 4. Газ из 
печки. 5. «И не спит она ночами, 
и отчаян ... печальный». 6. Кто из 
голливудских секс-символов всем 
своим гитарам дает имена? 7. Ка-
кой Джастин развелся с Энистон? 
9. «... укрощает даже львов». 12. 
Роль размолотых сухарей в соз-
дании котлеты. 13. Лаковая ... 
16. Деревня на фоне гор. 18. 
История от Marvel. 19. Муж Ми-
шель Обамы. 21. Виноград из 
кекса. 22. Плеть мужского рода. 
25. Пчелиный.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Рузвельт. 
8. Комар. 9. Гангстер. 10. Семафор. 11. Ляп. 14. Геродот. 15. 
Дания. 17. Видок. 19. Булимия. 20. Вокал. 23. Кокто. 24. Зан-
зибар. 26. Конкурс. 27. Матисс. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Донесение. 
2. Каракозов. 4. Угар. 5. Взгляд. 6. Лето. 7. Теру. 9. Голод. 12. 
Панировка. 13. Миниатюра. 16. Аул. 18. Комикс. 19. Барак. 
21. Изюм. 22. Кнут. 25. Рой.

      ночью            днем

Прогноз по го ды на завтра, 30 мая

Иркутск +5…+7 +12…+14

Бодайбо +2…+4 +9…+11

Братск +1…+3 +7…+9

Ербогачен -1…+1 +6…+8

Тайшет +1…+3 +9…+11

Усть-Илимск +1…+3 +9…+11

Давление 723 мм рт. ст.
(норма для мая - 721)
Относительная влажность 
воздуха 47%
(норма для мая - 55%)
Ветер юго-западный, 8 - 10 м/с
Восход - 04.49          Луна
Закат - 21.11           растет

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194.
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (3952) 208-008; 

рекламная служба - (3952) 208-004, 208-979;
отдел распространения и продвижения - (3952) 208-770.
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